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Кошт — свабодны.
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«Народная Воля» в Facebook www.facebook.com/nv.online.info, 
в Vkontakte www.vk.com/nvonlineinfo

ЧОРНЫЯ ДНІ  
для незалежнай журналістыкі

В отношении должностных лиц ООО «ТУТ БАЙ МЕДИА» возбуждено уголовное дело
Заявление Комитета госконтроля по поводу ситуации с TUT.BY.

Светлана АЛЕКСИЕВИЧ:
«Зачищается  
всё молодое, 

свободолюбивое, 
что выросло  

в новое время»
Как всегда, в трудную, узловую минуту общественно-
политической ситуации в стране, хочется услышать 
голос лауреата Нобелевской премии по литературе 

Светланы АЛЕКСИЕВИЧ. Вот что она сказала:

ЛІСТ З РЭДАКЦЫІ

Не згубім «Народную Волю»!
Шаноўныя чытачы!
Паважаныя валанцёры!
Усе, хто можа ўзяць удзел у выратаванні «Народнай Волі»!
Наступіў час, калі лёс незалежнай газеты залежыць толькі ад Вас. Паколькі 

ўжо каторы месяц выданне не мае даходаў ад рэалізацыі праз «Белпошту» 
і «Белсаюздрук», то рэдакцыя ў чарговы раз звяртаецца да Вас, дарагія 
прыхільнікі свабоднага слова, з просьбай: дапамажыце!

Толькі разам мы зможам уратаваць «Народную Волю». Ёсць некалькі 
спосабаў пералічыць грашовыя сродкі (даём рэквізіты ў рускай транскрыпцыі):

1.Через ЕРИП:
СМИ – Н (просто буква) – «Народная Воля» – Добровольные взносы.
2.Через БАНК:
ИЧУП «Народная Воля». 22030 г.Минск, ул.Энгельса, 34а
р/с BY08 PJCB 3012 0065 3510 0000 0933,
Код PJCBBY2X, ЦБУ 113 «Приорбанк» ОАО, г.Минск
УНП 100961759, ОКПО 37381505
Загадзя выказваем шчырую ўдзячнасць!

Вы – з «Народнай Воляй»,
«Народная Воля» – з Вамі!

SOS!

На наступны дзень пасля гадавіны са дня смерці Юрыя Зісера, заснавальніка 
найбуйнешага беларускага інтэрнэт-партала TUT.BY, на які прыходзіцца 3,3 мільёна 
рэальных карыстальнікаў і 62,58% ахопу ў краіне, улады распачалі атаку на TUT.BY.

Раніцай 18 мая супрацоўнікі Дэпартамента 
фінансавых расследаванняў прыйшлі з 
ператрусамі ў рэдакцыю, да журналістаў 
і рэдактараў TUT.BY: галоўнага рэдактара 
Марыны Золатавай (ёй выламалі дзверы 
ў тамбуры), намесніка галоўрэда Максіма 
Гайко, рэдактараў Ганны Рудэнка, Вольгі 
Саўкіў, супрацоўніцы медыя Дар’і Брыль, 
журналісткі TUT.BY Алены Талкачовай, 
праграміста Віталія Каліноўскага.

Ва ўсіх журналістаў забралі тэхніку: 
камп’ютары, тэлефоны, у тым ліку 
непрацоўныя, банкаўскія карты. У той жа 
дзень былі затрыманы:

– генеральны дырэктар Людміла Чэкіна,
– галоўны рэдактар TUT.BY Марына 

Золатава,
– намеснік галоўнага рэдактара Вольга 

Лойка,
– галоўны бухгалтар Анжэла Асад,
– намеснік бухгалтара Марыя Новік,
– намеснік дырэктара Ірына Рыбалка,

– дырэктар па персанале Надзея 
Адамовіч,

– намеснік галоўнага рэдактара Максім Гайко,
– журналістка Алена Талкачова,
– інжынер-праграміст Віталь Каліноўскі,
– бізнес-аналітык Вадзім Трусаў,
– начальнік аддзела маркетынгу Ганна Заяц,
– начальнік аддзела продажаў Марына 

Кушнярэвіч,
– менеджар Андрэй Аўдзееў.
Вобыскі прайшлі ў рэгіянальных офісах TUT.

BY у Брэсце, Гомелі Віцебску, Магілёве, Гродне. 
Аператыўнікі з ДФР забралі ўсю тэхніку і дакумен-
ты, а таксама мабільныя тэлефоны супрацоўнікаў.

Ператрусы адбыліся і ў рэдакцыях струк-
турных падраздзяленняў TUT.BY – av.by, rabota.
by, hoster.by. Паведамлялася пра затрыманне 
СЕО av.by Змітра Гераніна, у кватэры якога 
быў вобыск. Ён з’яўляецца грамадзянінам РФ.

Забралі з офіса пасля ператрусу дырэкта-
ра hoster.by Сяргея Павалішава.

Амаль адначасова з вобыскамі Міністэрства 

інфармацыі, спасылаючыся на артыкул 38 
Закона аб СМІ, заблакіравала сайт TUT.BY, 
рэсурс ахваравянняў хворым анкалагічнымі 
і генетычнымі захворваннямі дзецям і 
дарослым help.blog.tut.by, энцыклапедыю 
архітэктурных славутасцяў краіны globus.tut.
by, абмежавала доступ да пошты mail.tut.by.

Паводле паведамлення Мінінфарма, 
«Генеральная пракуратура ўстанавіла 
шматлікія факты парушэнняў Закона аб 
СМІ ў распаўсюдзе забароненай інфармацыі. У 
дадзеных матэрыялах утрымваюцца звесткі 
ад імя незарэгістраванага фонду BYSOL».

Удава Юрыя Зісера Юлія Чарняўская, 
якая з’яўляецца саўладальніцай TUT.BY, 
перанесла гіпертанічны крыз – яе пад кан-
воем даставілі ў кардыялагічные аддзялен-
не 1-га шпіталя ў Мінску. Учора ў другой 
палове дня з’явiлася iнфармацыя, што пас-
ля атрымання медыцынскай дапамогі яна 
знаходзіцца ў ДФР. Пазней стала вядома: 
Юлiя Чарняўская пад хатнiм арыштам.

СКАЗАНО!

– TUT.BY – мощный портал, и 
власть вознамерилась забрать этот 
лакомый кусок. Да, в ближайшее 
время нам будет очень трудно с 
информацией. Похоже, мы недо-
оценивали беспощадность режи-
ма, сейчас от него можно ожидать 
чего угодно. А белорусское обще-
ство пока не сплочено так, чтобы 
говорить о настоящем подспорье 
гражданским активистам. Хотя, 
если разобраться… Из чего состо-
ит общество, как мне кажется? 
Продвинутая часть, «серая зона» 
и власть. И вот сейчас эту «серую 
зону» революционизирует сам 
Лукашенко. Потому что, по-моему, 
почти все семьи уже как-то заде-
ты – сами или их родственники, 
друзья, соседи. Сейчас почти все на 
себе испытали, что такое неспра-
ведливость, унижение, оскорбле-
ние. Даже дети уже это знают.

Выход? Другого варианта, как 
объединение общества – сил добра, 
у нас нет. Никто в одиночку не 
выживет. При такой системе нас по 
одиночке просто раздавят, для вла-
сти же авторитетов нет. Кто только 
уже не был подвергнут унижению 
или прямому насилию со стороны 
власти! Профессор, заслуженный 
учитель, дирижер, солист, академик 

медицины… Вдова Зиссера… Если 
надо – уничтожается театр... Или 
два театра. Но самое страшное, что 
происходит, – это, конечно, гума-
нитарная катастрофа. Сейчас зачи-
щается всё молодое, свободолюби-
вое, что выросло в новое время.

Вспоминают ли о Беларуси в 
Европе, конкретно в Германии? 
Пишут, но всё-таки над нашей 
темой постоянно висит мощная 
тень Путина. И тут начинают-
ся политические игры – никто не 
хочет ссорится с Путиным.

Конечно, Беларуси нужен лидер 
– причем здесь, дома. Но как ему 
выжить? Он будет уничтожен в пер-
вую же неделю… С другой стороны, 
у нас сейчас два самых главных рево-
люционера – это сама власть и эко-
номика. Потому что когда силовики 
сажают в СИЗО девочек, которые 
рисуют на асфальте, то они гораздо 
большие радикалы, чем эти девочки. 
А без работающей экономики власть 
вообще ничего не стоит. И, думаю, 
они это хорошо понимают и дей-
ствуют по принципу «после нас хоть 
потоп». А мы можем единственное – 
не впадать в отчаяние и просвещать 
народ, чтобы люди задумывались о 
происходящем.

Елена МОЛОЧКО.

ОФИЦИАЛЬНО

«Департаментом финансовых расследований Комитета государ-
ственного контроля 18 мая 2021 года в отношении должностных лиц 
ООО «ТУТ БАЙ МЕДИА» (далее – общество) возбуждено уголовное 
дело по признакам состава преступления, предусмотренного ч.2 ст.243 
Уголовного кодекса Республики Беларусь (уклонение от уплаты сумм 
налогов, сборов в особо крупном размере).

ООО «ТУТ БАЙ МЕДИА» в 2019 году получен статус резидента 
Парка высоких технологий (ПВТ). По данным Департамента финансо-
вых расследований, обществом была получена выручка, не обусловлен-
ная деятельностью, разрешенной для резидентов ПВТ. Об этом было 
проинформировано государственное учреждение «Администрация 
Парка высоких технологий».

На основании предоставленных Департаментом финансо-
вых расследований сведений о допущенных обществом нарушениях 
Наблюдательным советом ПВТ 18 мая 2021 года принято решение об 
утрате ООО «ТУТ БАЙ МЕДИА» права на налоговые льготы, предостав-
ляемые в соответствии с Декретом Президента Республики Беларусь от 
22 сентября 2005 года №12 «О Парке высоких технологий».

В результате необоснованного использования ООО «ТУТ БАЙ 
МЕДИА» государственной поддержки как резидента Парка высоких 
технологий государству был причинен ущерб в особо крупном размере.

Органами финансовых расследований Комитета госконтроля прово-
дятся следственные и другие процессуальные действия по установлению 
всех обстоятельств и лиц, причастных к противоправной деятельности».

Кирилл ВоЛошИН, соучредитель TUT.BY:
«Планов сдаваться никогда и не было»
Соучредитель TUT.BY Кирилл Волошин рассказал в интервью «Радыё Унэт» о том, почему, на его 
взгляд, обвинения в нарушении правил ПВТ безосновательны. Публикуем фрагмент разговора.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

ТРАГЕДЫЯ

– Почему для расправы власти выбрали 
путь лишения компании «ООО ТУТ БАЙ 
МЕДИА» статуса резидента ПВТ?

– Я не сказал бы, что это удар именно через 
ПВТ. Я сказал бы, что это серия ударов, кото-
рая, обратите внимание, произошла одновре-
менно. Предъявление обвинений без каких-
либо предупреждений и сомнений. ПВТ же 
принимал наши отчеты, видел, чем мы зани-
маемся. И вдруг нас лишают членства в ПВТ, 
тут же блокируют домен, ссылаясь на закон 
о СМИ, хотя мы СМИ уже не являемся и от 
имени фондов никогда не выступали. При том 
что речь якобы о налогах, начинают почему-то 
забирать журналистов, обыскивать инжене-
ров, нападать на Hoster.by и АV.by. Забирают 
человека, который вообще не имеет отноше-
ния к TUT.BY, – Дарью Данилову. Забирают 

и практически доводят чуть ли не до инсуль-
та вдову Юрия Зиссера Юлию Чернявскую. 
Залповым огнем по странной логике. Общим 
знаменателем которой является происхожде-
ние акционеров. У Hoster.by и TUT.BY схо-
жий состав акционеров. TUT.BY – миноритар-
ный акционер Rabota.by и Rocket Data Дарьи 
Даниловой. Мы вступили в ПВТ в 2019 году. 
Поскольку мы размещаем рекламу в интерне-
те, мы разрабатываем под нее соответствую-
щий софт: рекламную платформу, рекламный 
кабинет, систему бронирования и т.д. По сути, 
в любом проекте TUT.BY есть разработка 
софта. Какую деятельность мог вести TUT.BY, 
не соответствующую правилам ПВТ, у меня 
даже нет догадок. Мы не только генерируем 
контент, мы и софтверная компания.

– Будут ли у вас силы и ресурсы продол-

жать работу портала? Ведь TUT.BY – это не 
только новостной сайт, но и крупнейшая 
рекламная площадка, ресурс с вакансиями, 
социально значимые проекты.

– Планов сдаваться никогда и не было. 
Хватит ли сил моральных и еще каких-либо – 
это дискутируемый вопрос. Полагаю, что хва-
тит. К сожалению, можно предположить, что 
мы не сможем сохранить портал в том виде, 
в каком он был до закрытия, и с тем составом 
команды. Рекламодатели вряд ли порадуются 
и падению посещаемости, и тому, что сайт 
официально заблокирован Министерством 
информации. Ну и сейчас будут претензии по 
налогам, от которых мы будем отбиваться в 
суде. Финансовое положение, наверное, будет 
удручающим. Но мы попробуем сделать всё, 
что сможем.

продолжение темы на 2 полосе

Апошні палёт
Як вядома, 19 мая ў Баранавічах упаў ваенны самалёт Як-130. Міністэрства абароны паведаміла, што пры 

выкананні вучэбна-трэніровачнага палёту экіпаж выявіў тэхнічную няспраўнасць.
Пілоты Андрэй Нічыпарчык і Мікіта 

Куканенка загінулі. Лётчыкі адводзілі сама-
лёт ад населенага пункта, і бартавыя самапісцы 
паказалі, што катапультавацца яны не паспелі.

Учора ў Баранавічах прайшла паніхіда па 
загінулых лётчыках.

Віктар ШПАК.
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СЛОВО ПОЛИТИЧЕСКОМУ ОБОЗРЕВАТЕЛЮ

Артем шрАйбмАН

К чему приведет этот разгром...
Белорусские власти решили уничтожить 

крупнейший в стране негосударственный 
портал TUT.BY. Это могло бы выглядеть 
рутинной сводкой с фронтов белорусской 
контрреволюции, если бы не уникальное его 
значение.

Ни один сайт в соседних странах и, веро-
ятно, на всем постсоветском пространстве не 
охватывает такую высокую долю населения. 
По последним данным, аудитория портала до 
блокировки – больше 3,3 миллиона уникаль-
ных пользователей в месяц, или 63% белорус-
ских интернет-пользователей. То есть почти 
все белорусы, кто читает новости в сети, 
делают это в том числе на TUT.BY. Вернее, 
делали до 18 мая.

Новое качество репрессий
Как и другие неподконтрольные власти 

медиа, TUT.BY переживал короткие бло-
кировки во время протестов, давление на 
рекламодателей, штрафы, аресты и уголов-
ные дела против журналистов, настойчивые 
предложения собственникам продать бизнес 
и лишение статуса СМИ.

С началом политического кризиса 2020 
года многие белорусские онлайн-СМИ ока-
зались заблокированными полностью, почти 
все оставшиеся оппозиционные газеты пере-
стали выходить в печатном варианте. Все 
понимали, что уничтожение крупнейшего из 
независимых СМИ – это вопрос времени. 
Как шутила заместитель главреда портала 
Ольга Лойко (ее тоже задержали), интрига 
теперь только в очередности.

По TUT.BY выстрелили из двух стволов. 
Сайт заблокировали за то, что он распростра-
нял информацию от лица незарегистрированной 
организации – фонда солидарности BySOL, близ-
кого к оппозиции. Информацию фонда публико-
вали почти все СМИ страны, включая государ-
ственные, но закрыть решили только одно.

А руководство портала и его смежных 
бизнесов в то же утро задержали по обвине-

нию в неуплате налогов. Якобы, будучи рези-
дентом Парка высоких технологий, компания 
незаконно пользовалась налоговыми льгота-
ми, что, впрочем, не выявляли регулярные 
проверки в самом парке.

Злая ирония в том, что для уничтожения 
главного онлайн-СМИ страны использовали 
белорусскую «кремниевую долину». Это один из 
признаков качественно новой ситуации – устра-
нение политических угроз стало не просто при-
оритетом, а единственной задачей власти. Если 
надо для этого обнулить имидж Парка высоких 
технологий, главной модернизаторской гордости 
Лукашенко, то так тому и быть.

На истории с TUT.BY можно зафикси-
ровать и другие важные отметки эволюции 
белорусской власти. Двадцать лет на пути 
разгрома портала стояли три препятствия. 
Во-первых, власть не хотела злить миллионы 
читателей, считая, что сайт хоть и не под-
контролен, но не позиционирует себя врагом 
режима и готов выполнять регулярно меня-
ющиеся законы.

Но поляризация между сторонниками 
Лукашенко, среди которых доминируют теле-
зрители, и его противниками, в основном 
– интернет-пользователями, стала настоль-
ко резкой, что этот аргумент отпал, больше 
не с кем заигрывать. То же касается риска 
испортить отношения с Западом, которые и 
так сейчас в низшей точке за все годы бело-
русской независимости.

Во-вторых, внутри и около системы рань-
ше находились люди, которые блокировали 
попытки ястребов отыграться на TUT.BY. 
Получалось не всегда, но суммарного номен-
клатурного веса таких людей хватало, чтобы 
не доводить дело до края.

Сегодня из-за атмосферы не только осаж-
денной, но и инфильтрованной врагами кре-
пости оставшиеся внутри системы противни-
ки репрессий не могут что-то возражать на 
такие инициативы коллег. Это чревато подо-
зрениями в нелояльности, которые сегодня 
жестко наказываются.

Наконец, в-третьих, когда нет серьезных 
политических угроз, оппозиция слаба и непо-
пулярна, народ апатичен, а система бодра и 
уверена в себе, то независимые СМИ даже 
помогают авторитарным властям компенси-
ровать отсутствие обратной связи. Они выяв-
ляют социальные проблемы, которые можно 
успеть решить до их политизации. Но после 
2020 года в восприятии белорусской власти 
не осталось безопасной критики. Риски пере-
стали быть виртуальными.

Углубление раскола
Последствия разгрома главного портала 

страны будут долгосрочными. Его более чем 
трехмиллионная аудитория не перейдет на 
государственные СМИ, которые сегодня ста-
ли работать в режиме ежедневных призывов 
к расправе над «пятой колонной». Читатели 
разойдутся на другие независимые площадки.

Остается еще несколько таких крупных изда-
ний – onliner.by, nn.by, а также заблокированные, 
но доступные через VPN naviny.by, euroradio.fm, 
svaboda.org, belaruspartisan.by, belsat.eu и другие. 
Хотя те из них, у кого есть редакции в стране, 
теперь будут или ждать повторения участи TUT.
BY, или уходить в самоцензуру.

Но главным образом аудитория будет ухо-
дить в соцсети и телеграм-каналы, где теперь, 
судя по всему, обоснуется и редакция TUT.BY. И 
если YouTube, Instagram или Facebook власть тео-
ретически может заблокировать, с Telegram всё 
будет сложнее, как показал российский опыт.

Чем более подпольно создается контент, 
тем меньше сил его авторы и редакторы 
тратят на фактчекинг, попытки сохранять 
нейтральность, соблюдение журналистской 
этики и сегодняшних белорусских законов. 
Закрывая классические СМИ со штатными 
редакциями и офисами по известным адре-
сам, власть выталкивает миллионы их чита-
телей к еще более полярным позициям.

А в случае с закрытием TUT.BY это еще 
и фрагментация медиапотребления, потому 

что портал был чем-то вроде общенациональ-
ной публичной сферы. Теперь люди уйдут на 
свои информационные острова разной степе-
ни радикальности.

Колея с неясным концом
Давление на медиа – лишь часть общего 

многомесячного закручивания гаек, которое 
ведут белорусские власти. Массовые репрес-
сии стали не просто фоном политического 
кризиса, но его ключевым драйвером, потому 
что они отдаляют выход из тупика.

Больше 35 тысяч человек прошли через 
задержания, тысячи сообщили о пытках и 
издевательствах, больше 400 человек сегод-
ня считаются политзаключенными. Заведено 
больше 3000 уголовных дел с политическим 
окрасом. Под уголовные статьи теперь подво-
дят оплату штрафов за протестующих («финан-
сирование беспорядков»), выход на проезжую 
часть во время прошлых митингов, грубость в 
адрес чиновников в соцсетях и чатах.

Увольнение нелояльных медиков, деяте-
лей культуры, силовиков, учителей, ученых и 
отчисление студентов стало делом обыденным. 
Административные аресты выписываются за про-
тестные наклейки на ноутбуках, съемку техники 
силовиков, одежду и зонты протестной раскраски, 
красно-белые бумажные снежинки на окнах, свеч-
ки, поставленные у церквей в день, когда кто-то из 
оппозиции призвал ставить там свечки.

В изоляторах создают особые условия 
для задержанных по политическим статьям. 
Выходящие с суток сообщают об избиениях, 
отказе в медицинской помощи и получении 
постельного белья, о сильно переполненных 
камерах, постоянной конфискации книг и 
других личных вещей.

Согласно мартовскому опросу немецкого 
института ZOiS, до 20% респондентов (жите-
ли белорусских городов с доступом в интер-
нет) сообщили, что либо сами столкнулись с 
насилием государства, либо у них есть такие 
друзья или родственники. Взаимная нена-
висть самовоспроизводится и уничтожает 

запрос на компромиссы при выходе из поли-
тического кризиса. Любой гипотетический 
лидер оппозиции, который сейчас попробо-
вал бы встать на путь примирения с властью, 
лишился бы поддержки своих сторонников.

Власть же загнала себя в колею, из которой 
очень сложно выйти. Она боится смягчать дав-
ление, считая, что, если дать обозленным людям 
больше свободы, может повториться август 2020-
го. С другой стороны, силовые ведомства хотят 
постоянно показывать свою полезность на фоне 
друг друга, а значит, надо искать новых врагов, 
головы которых можно принести начальству.

Пока все стимулы настроены на продол-
жение реакции, сложно представить себе, что 
может остановить каток. Часто звучат рас-
суждения о том, что система начнет пожирать 
сама себя: силовики будут уничтожать не 
только нелояльный бизнес, но и любой при-
глянувшийся, чистки перекинутся вовнутрь, 
на госаппарат и выведут его из равновесия. 
Такое развитие событий в какой-то форме 
вполне возможно, но его сроки и механика, 
на мой взгляд, сегодня неочевидны.

У Запада нет достаточных рычагов влияния, 
и даже введение самых мощных из возмож-
ных санкций скорее толкнет Минск к большей 
репрессивности, чем к подчинению и потере 
лица. Кремль не интересуют белорусские репрес-
сии, особенно учитывая схожую тенденцию, но 
на более ранней фазе у себя дома.

Атмосфера холодной гражданской войны, 
регулярное раскрытие заговоров и террори-
стических планов оппозиции подталкивают 
Лукашенко не только к большей репрессивно-
сти, но и к тому, чтобы бесконечно откладывать 
обещанную Москве политическую реформу или 
сделать ее предельно декоративной.

Раз деэскалация становится почти невоз-
можной, общество поляризуется, появляется 
всё больше людей, которые не готовы про-
щать власть, растет вероятность, что бело-
русский кризис зайдет еще на один виток 
спонтанной эскалации насилия, или, говоря 
проще, – срыв резьбы.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Андрей бАСТУНЕЦ:
«Это 

территория 
свободной 

охоты»
Председатель Белорусской 

ассоциации журналистов Андрей 
Бастунец прокомментировал 
«Народной Воле» скандал с 

порталом TUT.BY.
– Мне нравится фраза, которую произ-

несла коллега из Англии: то, что сейчас про-
исходит в Беларуси с журналистами, – это 
территория свободной охоты, – говорит 
Бастунец. – Причем охотятся на нас… Мы 
как раз говорили с ней за несколько дней до 
того, что случилось с TUT.BY. И вот я ночью 
написал пост в «Фейсбуке» про территорию 
свободной охоты, а утром мы всё это увиде-
ли наяву…

Я на днях давал комментарий телеканалу 
«Белсат», меня спросили, помогает ли БАЖ 
сейчас журналистам или сама организация 
нуждается в помощи и защите. И я ответил: 
мы тоже находимся на этой же территории 
охоты и являемся объектом охоты. Но это не 
значит, что мы сейчас должны опустить руки 
и не делать того, что должны…

Марина КОКТЫШ.

максім бАГрАЦоЎ:
«Гэта 

абсалютны 
зашквар»
Сябра асноўнага складу 

Каардынацыйнай рады Максім 
Баграцоў адзначае, што 

крымінальны пераслед ТАА «ТУТ 
БАЙ МЕДЫЯ» і іншых кампаній 
яшчэ раз прымусіць задумацца 

цяперашніх і патэнцыйных 
рэзідэнтаў ПВТ, ці вартыя хоць 

чагосьці льготы парка.
– Гэта ж не першы і нават не дзя-

сяты званочак, – пракаментаваў Максім 
Баграцоў справу TUT.BY для «Еўрарадыё». 
– Тыя, хто цяпер застаўся тут працаваць, 
усведамляюць рызыкі, а тыя, у каго была 
магчымасць гэтымі рызыкамі не тлуміць 
сабе галаву, даўно не карыстаюцца белару-
скай юрысдыкцыяй і не адкрываюць тут 
бізнесаў.

Замест таго каб адміністрацыя ПВТ 
стала вырашаць пытанне з TUT.BY, 
прыходзіць ДФР, людзей арыштоўваюць 
або без папярэджання зацягваюць на 
допыт – гэта, вядома, праблема. Для сус-
ветнай супольнасці – непрымальная прак-
тыка рашэння гаспадарчага або падатко-
вага дыспуту. Гэта абсалютны зашквар і 
яшчэ раз гаворыць пра тое, што тут весці 
справы занадта рызыкоўна.

«Смоляк Валерий Степанович (председа-
тель правления АльфаБанка. – Ред.) признан 
не соответствующим квалификационным 
требованиям и требованиям к деловой репу-
тации, предъявляемым к должностям руково-
дителя, члена коллегиального исполнитель-
ного органа банка и небанковской кредитно-
финансовой организации», – говорилось в 
протоколе заседания специальной квалифи-
кационной комиссии Национального банка 
№9 от 6 мая 2021 года.

– Валерий Степанович, читала на 
днях, что банк устранил все замечания 
Нацбанка, вы подаетесь на переаттеста-
цию. А расскажите, пожалуйста, что было 
не так с вашей деловой репутацией?

– Мне кажется, это скорее трактовка 
журналистов, что с моей репутацией что-то 
не то. Есть документ Нацбанка, который, 
если не ошибаюсь, называется примерно так: 
инструкция об оценке квалификационных 
требований и требований к деловой репу-
тации. То есть это не два разных понятия, а 
фактически одно, но из двух составляющих. 
Люди увидели слова о деловой репутации и 
почему-то начали трактовать очень свобод-
но. А это просто документ об оценке квали-
фикационных требований. И, соответствен-

но, если ты не проходишь аттестацию по это-
му документу, то не проходишь в комплексе.

Кстати, если вы посмотрите результа-
ты работы квалификационной комиссии 
Нацбанка за последние несколько месяцев, 
то я уверен, что формулировки у всех будут 
примерно одинаковые.

– Одним словом, никакой полити-
ки в вашем деле нет, чистая экономика. 
Правильно?

– Да, верно.
– А что конкретно за нарушения были 

у банка, если не секрет? Было высказа-
но немало разных версий, в том числе и, 
например, что Альфа-Банк якобы не при-
нимал в расчет максимальную процентную 
ставку (в случае существенного изменения 
курса белорусского рубля по отношению к 
иностранной валюте в будущем), предус-
мотренную кредитным договором, не фор-
мировал специальный резерв на покрытие 
возможных убытков по кредитам…

– Я не хотел бы комментировать конкрет-
ные действия и Альфа-Банка, и Национального 
банка – это уже коммерческая информация. 
Так что здесь без комментариев.

В принципе, исчерпывающий коммента-
рий дал Нацбанк. Да и вообще мне кажется, 

что эта тема уже ушла – уже больше двух 
недель прошло!

– Но все равно вопросы остаются! Вы 
сейчас по-прежнему являетесь председате-
лем правления Альфа-Банка?

– Нет, я сейчас занимаю позицию испол-
нительного директора банка.

– Как думаете, пройдете очередную 
аттестацию?

– Полный комментарий по этому поводу 
дал Нацбанк, приведя выдержку из соот-
ветствующей инструкции: после устранения 
нарушений, но не ранее, чем через шесть 
месяцев, можно подаваться повторно на 
аттестацию и проходить квалификационную 
комиссию. Прогнозировать ее результаты – 
знаете ли, наверное, это некорректно. Но 
скажу так: никто не собирается идти на экза-
мен, чтобы его провалить.

– Новость о том, что вы не прошли атте-
стацию, была удивительной?

– Сейчас мы уже переходим в область 
эмоций, которые, наверное, не имеют отно-
шения к реальным фактам.

– Поняла, спасибо за комментарии! От 
всей души желаю, чтобы у вас всё сложилось!

– Все будет хорошо!
Марина КОКТЫШ.

«Все будет хорошо!»

САЛІДАРНАСЦЬ

ПАЗІЦЫЯ

Колькі чалавек падпісалі 
петыцыю ў падтрымку TUT.BY?

Петыцыя будзе адпраўлена ў Камітэт дзяржаўнага кантролю і Міністэрства 
інфармацыі.

На ўчарашні дзень (па стане на 17.00) больш за 13 тысяч чалавек падпісалі ў інтэрнэце 
петыцыю з патрабаваннем аднавіць працу партала TUT.BY.

Акрамя таго, ініцыятыва «Честные люди» склала зварот, які можна адправіць у 
Міністэрства інфармацыі і Генеральную пракуратуру. У ім утрымліваецца патрабаван-
не «неадкладна адкрыць доступ да партала і ўсіх яго сэрвісаў, вызваліць супрацоўнікаў 
партала на падставе таго, што гэтыя дзеянні дзяржаўных органаў перашкаджаюць 
рэалізацыі базавых правоў і свабод грамадзян Рэспублікі Беларусь».

Адправіць зварот можна праз форму на сайтах Міністэрства інфармацыі і 
Генеральнай пракуратуры.

Віктар ШПАК.

БЛИЦ-КОММЕНТАРИЙ

Заява Амбасады ЗША ў Беларусі
РЭЗАНАНС

Злучаныя Штаты асуджаюць неаслабны пераслед рэжымам Лукашэнкі 
незалежнага партала TUT.BY, ягоных журналістаў і супрацоўнікаў. 
Ператрусы ў офісах TUT.BY, а таксама ў дамах супрацоўнікаў з фіктыўнай 
нагоды расследавання падатковага махлярства з’яўляюцца апошнімі ў 
серыі карных мер, накіраваных супраць сродку масавай інфармацыі, 
чыё галоўнае «злачынства» палягае ў аб’ектыўным асвятленнi мірных 
пратэстаў супраць сфальсіфікаваных выбараў 2020 года і гвалтоўных і 
жорсткіх дзеянняў рэжыму ў адказ.

Улады пазбавілі TUT.BY прававога статусу СМІ, журналістаў партала 
штрафавалі і кідалі ў турму, яны падвяргаліся фізічным нападам. Улады 
неаднаразова паклёпнічалі на партал і пагражалі яму. Сёння вэб-сайт 
TUT.BY быў заблакіраваны – улады, здаецца, маюць намер паралізаваць 
яго працу, абвінаваціўшы ў парушэннях падатковага заканадаўства. 
Гэтыя спробы выкараніць незалежнае мысленне – у духу горшых падзей 
мінулага стагоддзя. Беларусь узяла на сябе міжнародныя абавязацель-
ствы паважаць правы чалавека і асноўныя свабоды, і Злучаныя Штаты 
чакаюць, што Беларусь гэтыя абавязацельствы будзе выконваць.

Злучаныя Штаты зноў заклікаюць пакласці канец рэпрэсіям супраць 
незалежных СМІ, мірных пратэстуючых, праваабаронцаў і грамадзян-
скай супольнасці і заклікаюць да прыцягнення да адказнасці ўсіх, хто 
здзейсніў злоўжыванні. Злучаныя Штаты выступаюць у падтрымку 
суверэннай і незалежнай Беларусі, якая прытрымліваецца міжнародных 
абавязацельстваў па абароне правоў чалавека.

18 мая 2021 года.

ТЫМ ЧАСАМ

Савет Еўропы заклікае ўлады 
Беларусі спыніць ціск на СМІ

Савет Еўропы заклікае беларускія ўлады «спыніць далей-
шы ціск на СМІ», напісаў у Twitter афіцыйны прадстаўнік 
генеральнага сакратара Савета Еўропы Даніэль Хольтген.

«Нядаўнія крокі ў дачыненні да TUT.BY і журналістаў 
выклікаюць трывогу і ідуць насуперак прынцыпу свабоды 
выказвання меркавання, аднаму з асноўных правоў чалаве-
ка», – гаворыцца ў паведамленні.

Міністр замежных спраў Літвы Габрыэлюс Ландсбергіс 
прапанаваў дапамогу беларусам

«Цяжка бачыць рэпрэсіі нелегітымнага рэжыму Лукашэнкі 
ў дачыненні да аднаго з апошніх беларускіх незалежных 
навінавых сайтаў TUT.BY і яго журналістаў», – напісаў 
Ландсбергіс у Twitter.

Ён дадаў, што Літва гатова прапанаваць прыстанішча 
ўдалечыні ад дома ўсім тым, хто шукае прытулак. «Разам мы 
пераможам тыранію і хлусню», – адзначыў Ландсбэргіс.
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Упэўнены: прачытаўшы разважанні старшыні Беларускай 
сацыял-дэмакратычнай партыі (Грамада) Ігара Барысава, 
хто-ніхто скажа: ці не лепш было б прызнацца, што не за 
сваю справу ты ўзяўся, даражэнькі? Прамаўляць толькі, што 
«палітычнае жыццё зараз вельмі небяспечнае… усё складана», 
– ці не азначае гэта распісацца ў асабістай бездапаможнасці? 
Сёння, як ніколі раней, павінен набатам гучаць голас партыі, 
голас кожнага яе сябра! Якія ж вы змагары за ўладу (а любая 
палітычная партыя павінна ўсімі сіламі імкнуцца да гэта-
га), калі з вашага боку фактычна няма ніякіх практычных 
дзеянняў, калі не лічыць стандартных заяў агульнага кштал-
ту, якія прымаюцца час ад часу. Не ведаеце, што рабіць у 
сённяшняй сітуацыі? А вы, шаноўныя партыйцы, зазірніце ў 
адзін закон, другі, трэці… Парыруеце: не вучыце нас, законы 
мы добра ведаем, але ж, груба кажучы, уладам на іх напля-
ваць? Няхай яны, тыя ж улады, плююць, а вы рабіце сваю 
сур’ёзную справу. І варыянтаў у вас шмат. Што, усе вашы 
сталічныя і рэгіянальныя структуры не могуць у адзін дзень 
аб’явіць, што ў знак нязгоды з той ці іншай пазіцыяй урада, 
прэзідэнцкай каманды, так званых парламентарыяў пла-
нуецца зладзіць па ўсёй краіне адпаведныя пікеты? Вядома 
ж, вырваць дазвол на іх правядзенне не так проста. На якія 
толькі хітрасці не ідуць мясцовыя і мінскія чыноўнікі! Але 
любы іх беспадстаўны адказ вы, сацыял-дэмакраты, можаце 
выкарыстаць на сваю карысць, а дакладней – на павышэнне 
іміджу партыі. Ды і маеце магчымасць узняць градус агуль-
награмадскай актыўнасці. Для гэтага трэба не змаўчаць 
пасля атрымання бюракратычных адпісак ад канкрэтных 
чыноўнікаў уладных структур, а данесці іх бязглуздзіцу да 
як мага больш шырокіх колаў насельніцтва. Так, для гэтага ў 
вас сваіх сродкаў масавай інфармацыі няма. Да дзяржаўных 
газет, радыё, тэлебачання не падпускаюць. Але ж, дзякуй 
Богу, пакуль не ўсе незалежныя СМІ, а таксама інтэрнэт-
сайты знаходзяцца ў палоне лукашэнкаўскага рэжыму, у 
кожным раёне існуе хоць адзін дзейсны канал, па якім можна 
данесці аб’ектыўную інфармацыю да шырокіх людскіх мас. 
Выкарыстоўвайце іх! Выкрывайце беззаконне з боку ўлад! 
На жаль, давайце скажам шчыра: асаблівай напорыстасці 
ў гэтым плане ды, магчыма, і прынцыповай зацікаўленасці 
з боку як лідараў, так і шараговых сябраў сацыял-дэмакра-
тычнай партыі не заўважаецца. Дарэчы, калі ўлады нахабна 
правалілі вашу спробу масава правесці пікеты па ўсёй краіне, 
ці ж трэба адчайвацца? Праз тыдзень-другі бамбардзіруйце 
рай- і гарвыканкамы новымі заяўкамі. Мяркуем, на паперу 
сродкі можаце знайсці. А вада, як кажуць, і камень точыць.

Паразважаем з іншага боку. У палітычных структур ёсць 
нямала самых розных варыянтаў дасягнення сваіх мэтаў. Добра 
было б, калі б на кожным вялікім прадпрыемстве існавала, 
скажам, філія сацыял-дэмакратычнай партыі. Але ж для гэтага 
павінна быць праведзена добра спланаваная арганізацыйная 
і агітацыйныя работа. Памятаеце: у савецкія часы ў кожнага 
сакратара партыйнага камітэта быў намеснік па арграбоце. І 
амаль на кожным сходзе ён рабіў справаздачу і даваў дакладную 
інфармацыю аб сваёй дзейнасці. Спадар Барысаў, а ці можаце 
вы наогул сказаць, колькі сябраў вашай партыі працуе, напры-
клад, на тым жа Мінскім трактарным заводзе ці аўтазаводзе, 
што ў Жодзіне? Ды мала мець такія звесткі, важна, каб партыя 
праз сваіх сябраў уплывала на жыццё тых ці іншых вытвор-
чых калектываў. Нешта не чуваць, каб прыхільнікі сацыял-
дэмакратычных ідэй праяўлялі актыўнасць на нейкiх заводах, 
фабрыках, ва ўніверсітэтах, інстытутах, ва ўстановах аховы 
здароўя… Ці не замыкаецца ўся арганізацыйна-партыйная 
работа ў галоўным офісе партыі?

Рэдакцыйны каментарый – вядома ж, не інструкцыя 
для Ігара Барысава. Ні ў якім разе не хочам вучыць ні 
яго, ні каго-небудзь іншага. Але ж і пагадзіцца з тым, 
што ні ён, лідар партыі, ні яго актывісты не могуць нічога 
зрабіць, таму што «скаваны па руках і нагах», не можам. 
Таму падказваем яшчэ адну невыкарыстаную магчымасць 
публічнай дзейнасці партыі. Амаль кожны тыдзень на сай-

тах з’яўляецца інфармацыя пра «Прамыя лініі» чыноўнікаў 
розных узроўняў. Няўжо яны не ўяўляюць ніякай цікавасці 
для партыйцаў? Цяжка трапіць на персанальны прыём да 
нейкага высокага праўладнага начальніка, а вось датэлефа-
навацца падчас «Прамой лініі» ўсё ж можна. І задаць пару 
вострых пытанняў. Чыноўнік кіне слухаўку альбо скажа 
нешта абразлівае, закаламуціць сэнс пытання – што ж, гэта 
можа вылезці яму бокам. Зноў жа праз тыя незалежныя 
сродкі масавай інфармацыі прадстаўнікі сацыял-дэмакра-
тычнай партыі маюць магчымасць расказаць усяму народу, 
як яны звярталіся да высокiх чыноўнікаў і як непрыстойна 
яны сябе паводзілi. Адным словам, намаляваць iх партрэты 
чорнымі фарбамі.

Сёння вельмі востра стаіць пытанне аб новых прэзідэнцкіх 
выбарах. Чаму Беларускай сацыял-дэмакратычнай партыі 
(Грамада) не праявіць такую ініцыятыву: разам з іншымі 
палітычнымі структурамі не стварыць каардынацыйную 
групоўку па арганізацыі збору подпісаў выбаршчыкаў за 
правядзенне як мага хутчэй новай электаральнай кампаніі? 
Няўжо трэба патураць уладам і рабіць выгляд, што 9 жніўня 
мінулага года нічога страшэннага не адбылося? Калі сам 
Лукашэнка не аднойчы вымушаны быў прызнацца ў тым, 
што вынікі галасавання на прэзідэнцкіх выбарах былі 
сфальсіфікаваны, калі цывілізаваны свет не лічыць яго 
легітымным кіраўніком дзяржавы, то чаго маўчаць, чаму 
не зрабіць самых рашучых захадаў па правядзенні новых, 
сапраўды дэмакратычных выбараў ужо ў гэтым годзе?

Можна было б яшчэ многае раіць спадару Барысаву 
і сябрам яго партыі. Але ж, прызнаемся, гэта сапраўды 
не місія рэдакцыі. А тое, што «Народная Воля» ў нейкай 
ступені калюча адрэагавала на інтэрв’ю лідара Беларускай 
сацыял-дэмакратычнай партыі (Грамада), – мяркуем, мы 
маем такое права. Не трэба крыўдзіцца, шаноўнае спадар-
ства. Час і сітуацыя патрабуюць ад нас і ад вас не пасіўнасці, 
не апускання рук, а прынцыповасці і актыўнай дзейнасці. 
І сапраўды, калі тая ці іншая работа каму-небудзь не пад 
сілу – трэба аб гэтым адкрыта сказаць і знайсці магчымасць 
больш поўна выкарыстаць свае сілы ў іншым месцы.

Хочацца спадзявацца, што Беларуская сацыял-дэма-
кратычная партыя (Грамада) усё ж дакажа канкрэтнымі 
справамі, што яна па праве займае сваю нішу ў палітычным 
жыцці краіны. Бяздзейнасць у сённяшніх надзвычай дра-
матычных умовах, калі вырашаецца лёс краіны, калі пад 
пагрозай будучыня нацыі, гэта не што іншае, як здрада пар-
тыйным ідэям, здрада народу.

Прежде чем говорить, надо что-нибудь 
знать о сути вопроса, товарищ Караник!

Думал ли еще несколько лет назад обычный врач-онколог Владимир Караник, что жизнь вознесет его  
на высокую государственную должность? Вряд ли. А потому, скорее всего, налегал в основном на медицинскую литературу, 

а не на историческую или на мемуары политического плана.

Александр ФЕДУТА:
Смотреть 

белорусское 
телевидение –  

это форма пытки
Политолог Александр Федута, 

которого обвиняют в подготовке 
госпереворота и покушении на 

Александра Лукашенко, рассказал 
«Народной Воле» в очередном 

письме, какие пытки к нему 
применяют в СИЗО КГБ.

С перепиской пока по-прежнему есть трудности. Об этом говорит 
и сам Федута: «Наша почта работает из рук вон выборочно… Письма 
реально доходят трудно».

Как стало известно, Александр Иосифович недавно сменил камеру – 
сейчас он сидит вместе с одним известным финансистом.

«Я уже в трехместном «номере» нашего «отеля», – пишет он. – 
«Номер» с удобствами, «постояльцы» вполне интеллигентные. Мы 
ладим. Администрация особо не придирается, хотя и не либеральнича-
ет. Всё по инструкции, что не может не радовать».

Судя по письмам, регулярно смотрит белорусское телевидение. Но 
оно его не очень вдохновляет.

«Писать о белорусском телевидении не хочется, – пишет Федута. – 
Хотя смотрю его каждый вечер. Это единственная форма пытки, при-
меняемая ко мне. Как если бы два часа в день заставляли принимать 
рвотное. Такой разгул бездарности! Впрочем, российское TV не намного 
лучше…

Спасаюсь чтением: Короткевич, Толстой, Голсуорси. Дочитываю 
«Сагу о Форсайтах». Умные собеседники. Один из сокамерников (уже 
бывший) впервые в жизни прочел главные трагедии Шекспира. Второй 
с моей подачи читает роман Альфреда де Виньи «Сен Мар» о загово-
ре против кардинала Ришелье и ехидно комментирует наш заговор. 
Хохочем все!»

Марина КОКТЫШ.

ИЗ-ЗА РЕШЕТКИ ОТКРЫТЫМ ТЕКСТОМ

Отсутствие знаний в широком 
диапазоне проявилось в самый 
неподходящий момент. Как сооб-
щили многие сайты, председа-
тель Гродненского облисполкома 
Владимир Караник 9 мая, подражая 
Александру Лукашенко, поздравил 
через Facebook белорусов с праздни-
ком – Днем Государственного герба и 
Государственного флага Республики 
Беларусь. И вызвал у людей, знаю-
щих историю, шквал возмущения, 
который не спадает по сей день. 
Главный вертикальщик области гро-
могласно заявил, что под этими сим-
волами наш народ объединил стра-
ну (имеется в виду объединение в 
1939 году западных областей с БССР. 
– Авт.), отстоял ее в годы той страш-
ной войны, а потом поднял наши 
города и села из руин и обеспечил 
динамичное развитие страны. И 
дальше: мол, под этим флагом мы 
преодолели тяжелые времена 1990-х 
и сумели построить независимую, 
гостеприимную, любимую Беларусь, 
страну, нацеленную в будущее, стра-
ну с замечательными и трудолюби-
выми людьми.

Внимательные читатели, хорошо 
знающие и историю, и сегодняшнее 
положение дел в нашем государстве, 
уже наверняка мысленно призна-
ли, что во всей этой тираде соот-
ветствует действительности толь-

ко концовка: на белорусской земле 
живут действительно замечательные 
и трудолюбивые люди. Всё осталь-
ное – элементарная безграмотность 
товарища Караника. В сетевых ком-
ментариях многочисленные авторы 
указали ему на то, что и в 1939 году, 
и в период Великой Отечественной 
войны был совершенно другой флаг 
– красного цвета, с серпом и моло-
том. Сегодняшнее государственное 
знамя, как и герб, утверждено в 1995 
году. Дизайн теперешнего флага 
действительно во многом похож на 
флаг БССР, который существовал с 
1951-го по 1991 год, но при этом 
есть и немалые отличия. А срав-

нивать полотнище сегодняшнего 
государственного флага с тем, кото-
рый действовал в 1939 году, в пери-
од Великой Отечественной войны 
и несколько лет после нее, – это в 
принципе неграмотно со всех сто-
рон. Так что, товарищ Караник, пре-
жде чем говорить, надо хоть что-
нибудь знать о сути вопроса. Хватит 
заниматься демагогией! Людям нуж-
на правда, а не пропаганда, постро-
енная на вранье.

Кстати, что значит «под этим 
флагом (сегодняшним. – Авт.) мы 
преодолели тяжкие времена 1990-
х и сумели построить независи-
мую, гостеприимную и любимую 

Беларусь»? Вы, товарищ Караник, не 
знаете, что с 1991-го по 1995 год госу-
дарственным флагом Беларуси был 
бело-красно-белый флаг? Именно 
под ним принимал присягу первый 
президент Республики Беларусь 
А.Лукашенко.

А можно ли радоваться тому, 
каких успехов достигла Беларусь 
под красно-зеленым государствен-
ным флагом? Плакать хочется, когда 
видишь, сколько самых талантли-
вых, самых образованных, самых 
трудолюбивых людей уезжает из 
страны в поисках лучшей жизни. 
Можно ли гордиться тем, что у нас 
за последние десять лет благосо-
стояние народа не поднялось, а по 
многим позициям упало? Тревожно 
оттого, что постоянно сокращается 
количество населения. Мы и близко 
не можем сравниться по заработной 
плате с гражданами соседних стран 
– Польши, Литвы, Латвии, Эстонии 
и других.

Да что вам говорить, товарищ 
Караник! Но вы, чувствуется, слу-
га власти, а не народа. Поэтому с 
ваших уст и слетают слова, которые 
не соответствуют реалиям, а рас-
считаны на зомбирование публики! 
Хорошо, что в нашей стране всё же 
больше грамотных людей, чем заби-
тых и непросвещенных.

Валерий ГУРСКИЙ.

Не час для роспачы, спадар Барысаў!

Чаму маўчаць палітычныя партыі?
Апошнім часам, ня гледзячы на вострую сітуацыю у краіне, з боку палітычных партый не адчуваецца ніякіх прынцыповых крокаў. Чаму? 
«Народная Воля» пацікавілася меркаваннем на гэты конт кіраўніка Беларускай сацыял-дэмакратычнай партыі (Грамада) Ігара Барысава.

– Такое ўражанне, што зараз 
сапраўды ўсе рты пазакрывалі 
ў нейкай ступені, – пацвярджае 
Ігар Барысаў. – Немагчыма 
весці амаль ніякую палітычную 
дзейнасць, актыўнасць ней-
кую праяўляць. На жаль, 
палітычнае жыццё зараз вельмі 
небяспечнае… Усё складана…

Бяда ў тым, што ты не 
ведаеш, што рабіць у гэтай 
сітуацыі, і не можаш нічога 
рабіць, бо скаваны па руках і 
нагах. І сёння такая сітуацыя 
амаль у кожнай арганізацыі. 
За выключэннем некаторых 
эміграцыйных актывістаў, якія 
жывуць кожны дзень нейкімі 
рэвалюцыямі. Тут, у Беларусі, 
усё ўспрымаецца зусім 
па-іншаму. Час упушчаны…

А ўлада зараз займае 
пазіцыю пакрыўджанага пад-
летка і дзейнічае абсалютна 
неправавымі і немаральнымі 
метадамі, каб адбіць ахво-
ту да ўсялякай палітычнай 
актыўнасці.

Між іншым, цяпер 
беларускі рэжым ужо не 
трапляе пад класічную 
фармулёўку «аўтарытарная 
ўлада». На маю думку, зараз 
мы бачым ужо сапраўдны 
султанізм. Гэта такі цікавы 
паваротны момант чарговай 
трансфармацыі палітычнага 
рэжыму ў Беларусі: ён 
сапраўды трансфармуецца 
ў бок пагаршэня і набывае 
класічныя выражэнні і прык-
меты султанізму. А паводле 
паліталагічнай класіфікацыі 
султанісцкі рэжым, як і 
таталітарны, зрынуць вельмі 
складана. І гэтая памылко-
васць ацэнкі сітуацыі, што ў 
Беларусі толькі аўтарытарны 
рэжым, можа быць, і прывя-
ла да той сітуацыі, якую мы 
цяпер маем. Але, як бы там ні 
было, спроба была цікавая…

Галіна РУТ.

Сёння, як ніколі, павінен набатам  
гучаць голас партыі!

АД РЭДАКЦЫІ

ПАЛІТКУХНЯ
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Будет ли лишена мандата депутата Палаты 
представителей Людмила Подлужная?

Электорат Сеницкого избирательного округа №76 обратился к председателю местного сельского Совета Наталье Жук с заявлением о проведении собрания 
избирателей по вопросу отзыва депутата Палаты представителей Национального собрания Людмилы Подлужной.

Мотивы, послужившие основанием для 
постановки такого вопроса, – системати-
ческое нарушение депутатом Закона «Об 
обращениях граждан и юридических лиц».

– Людмила Подлужная дважды не ответи-
ла на наши обращения, – рассказывает один 
из избирателей Сергей Смирнов. – 23 декабря 
2020 года было направлено коллективное тре-
бование о проведении отчета, согласно ста-
тье 26 Закона Республики Беларусь «О стату-
се депутата Палаты представителей, члена 
Совета Республики Национального собрания 
Республики Беларусь», содержащее в том чис-
ле подробное описание вопросов и претензий 
по отчету депутата, опубликованного на ее 
сайте в ноябре 2020 года. Такое коллективное 
заявление подписало 583 человека…

Вручено письмо Людмиле Подлужной 
было 28 декабря, и до марта 2021 года 
избиратели ответа не получили. По закону 
депутат должен дать ответ в течение 
15 дней, в некоторых случаях – в течение 
месяца. Это во-первых.

Во-вторых, один из избирателей 27 
октября 2020 года направил Людмиле 
Подлужной электронное обращение с 
просьбой осуществить ее правомочия как 
депутата, предусмотренные статьей 11 
Закона, по возникшей у него проблеме. До 
настоящего времени ответа не последо-
вало. Таким образом, депутат Людмила 
Подлужная нарушила требования Закона 
Республики Беларусь «06 обращениях граж-
дан и юридических лиц», что послужило 
основанием для заявления о проведении 
собрания по вопросу отзыва депутата.

Также Сергей Смирнов уточнил, по 
каким вопросам избиратели требовали от 
Людмилы Подлужной отчет:

– О выполнении предвыборной програм-
мы депутата, об уточнении информации 
о деятельности депутата, о системати-
ческом уклонении депутата от проведе-
ния собраний избирателей, о непроведении 
отчета депутата в оговоренные законода-

тельством сроки, о соблюдении депутатом 
Конституции Республики Беларусь.

На конкретное требование избирате-
лей о проведении собрания избирателей 
по вопросу отзыва депутата Председатель 
Сеницкого сельского Совета депутатов 
Наталья Жук ответила так:

«1. ... Отчет депутата о деятельности 
за период с 6 декабря 2019 года по 20 ноября 
2020 года был размешен на сайте депута-
та Подлужной Л.Б. и опубликован в газете 
«Пристоличье». Кроме того, информация о 
работе депутата периодически размеща-
ется на персональном сайте депутата и в 
средствах массовой информации.

Таким образом, обязанность периоди-
чески отчитываться перед избирателями 
округа о своей работе депутат Подлужная 
Л.Б. исполняет.

Требование о проведении отчета депу-
тата именно в форме собрания избирате-
лей основывается на произвольном толко-
вании заявителями норм Закона о статусе 
депутата…

…2. … Поскольку в заявлении отсут-
ствуют сведения об установлении ком-
петентными органами фактов наруше-
ния депутатом Палаты представите-
лей Подлужной Л.Б. законодательства об 
обращениях граждан и юридических лиц, 
утверждение заявителей о нарушении 
депутатом требований Закона Республики 
Беларусь «Об обращениях граждан и юриди-
ческих лиц» не обосновано.

...Из представленных материалов 
невыполнение предусмотренных законом 
депутатских обязанностей, нарушение 
Конституции Республики Беларусь, законов 
Республики Беларусь, актов Президента 
Республики Беларусь, совершение действий, 
дискредитирующих депутата, депутатом 
Палаты представителей Подлужной Л.Б. 
не усматривается, оснований для проведе-
ния собрания об отзыве депутата Палаты 
представителей не имеется».

На такой ответ Натальи Жук избира-
тели 7 мая 2021 года подали жалобу в суд 
Минского района, в которой обосновали, 
почему они считают решение незаконным:

«В отказе сказано: «Требование о про-
ведении отчета депутата именно в фор-
ме собрания избирателей основывается на 
произвольном толковании заявителями 
норм Закона о статусе депутата». Но, 
так как никакого официально опубликован-
ного толкования норм Закона о статусе 
депутата на сегодняшний день не суще-
ствует, а для такого толкования необ-
ходим отдельный законодательный акт, 
о чем заявлено в ответе председателя 
Постоянной комиссии по государственному 
строительству, местному самоуправлению 
и регламенту Палаты представителей 
Палаты представителей В.М.Семеняко на 

запрос Смирнова С.В., то любое толкование 
Закона как заявителей, так и председателя 
Сеницкого сельсовета является произволь-
ным. Исходя из подотчетности депутата 
избирателям, а также отсутствия иной, 
кроме решения собрания избирателей, воз-
можности оценки деятельности депута-
та, считаем требование проведения отче-
та в виде собрания правомерным.

В отказе сказано: «Поскольку в заявле-
нии отсутствуют сведения об установ-
лении компетентными органами фактов 
нарушения депутатом Палаты предста-
вителей Подлужной Л.Б. законодательства 
об обращениях граждан и юридических 
лиц, утверждение заявителей о нарушении 
депутатом требований Закона Республики 
Беларусь «Об обращениях граждан и юриди-
ческих лиц» не обосновано». Данное утверж-
дение не основано на законе, поскольку пред-
седателем Сеницкого сельсовета не была 
принята во внимание ст.47 Закона, в соот-
ветствии с которой «Депутат Палаты 
представителей пользуется неприкосно-
венностью при выражении своего мнения и 
осуществлении своих полномочий». Факты 
нарушения депутатом Закона об обраще-
ниях граждан, изложенные в заявлении, не 
могут быть подтверждены никакими ком-
петентными органами, а требуют рас-
смотрения непосредственно председателем 
сельсовета и, в случае их подтверждения, 
должны служить достаточным основани-
ем для проведения собрания по отзыву депу-
тата Палаты представителей. Факты 
рассмотрены не были, надлежащей оценки 
им также дано не было».

– Исходя из всех ответов, можно ска-
зать, что законы написали, а в них не 
разбираются, – делает вывод избиратель 
Сергей Смирнов.

Напомним: ранее в ходе подготовки 
Конституционной реформы, участники 
заседания обсуждали исключение статьи 
72 Конституции Республики Беларусь, 

касающейся отзыва депутатов, как уста-
ревшей и не использующейся на практике. 
Такую информацию сообщал Sputnik поли-
толог Юрий Воскресенский.

– Эта норма используется как инстру-
мент манипулирования и давления на поли-
тических оппонентов с точки зрения ряда 
экспертов в конституционном праве, – 
говорил он.

Однако с такой «идеей» Юрий 
Воскресенский не был первым. В мае 
2019 года такое же заявление делала и 
Центральная избирательная комиссия. По 
словам Лидии Ермошиной, ЦИК Беларуси 
считает нецелесообразным сохранять 
институт отзыва депутата, поскольку это 
не имеет перспектив для применения.

Против такого нововведения на заседа-
нии конституционной комиссии, которая 
рассматривает предложения в Основной 
закон Беларуси, высказались Александр 
Шпаковский и Татьяна Масловская.

– В моем понимании отзыв депута-
та по инициативе граждан – мера кон-
ституционно-правовой ответственно-
сти, реализация народовластия. Полагаю, 
что предложение об исключении ст.72 из 
Конституции может не получить обще-
ственную поддержку, – говорил Sputnik 
Александр Шпаковский.

Он предлагал изменить число граждан, 
которые могут инициировать отзыв депу-
тата: с 20% до 50% от числа избирателей, 
проживающих на территории.

«Народная Воля» попробовала свя-
заться с депутатом Палаты представите-
лей Людмилой Подлужной, чтобы полу-
чить комментарий. Ее помощник Ярослав 
Варенников передал ей суть вопроса и 
обещал, что она перезвонит. Однако пока 
ответа не последовало. 

Если Людмила Подлужная выйдет на 
связь, доведем информацию до читателей 
«Народной Воли». 

Фира РАЗУМОВСКАЯ.

Есть над чем задуматься 
Людмиле Подлужной.

«Ты там не заседжвайся, 
трэба дзьмухаўцы касіць!»

Яніна, жонка мастака Алеся Пушкіна, распавяла «Народнай Волі» пра тое, як жыве сям’я, 
пакуль муж і бацька дзяцей знаходзіцца ў няволі.

Дар’я ЛОСІК:
«Зрабілі 

«падарунак» мужу 
да дня 

нараджэння…»
Жонка палітвязня распавяла «Народнай Волі», 
што ўчора Ігара перавялі з Жодзіна ў Гомель, 

дзе і адбудзецца суд.

Нагадаем, што адміністратара аднаго з тэлеграм-каналаў Ігара 
Лосіка затрымалі дома ў Баранавічах 25 чэрвеня 2020 года. На яго 
пачалі крымінальныя справы паводле ч.1 арт.342 («Падрыхтоўка да 
парушэння грамадскага парадку») і ч.2 арт.293 («Падрыхтоўка да 
ўдзелу ў масавых беспарадках») Крымінальнага кодэкса.

У знак пратэсту супраць незаконнага знаходжання за кратамі 
Ігар Лосік каля 40 дзён трымаў галадоўку.

11 сакавіка 2021 года Лосіку выставілі новае абвінавачанне, 
але сутнасць яго невядомая – з адваката ўзялі падпіску аб 
неразгалошванні.

– 20 мая ў Ігара быў дзень нараджэння, яму споўнілася 29 гадоў, 
таму вырашыла ў ізалятар Жодзіна адвезці перадачу, – кажа Дар’я 
Лосік. – Там і даведалася, што мужа этапіравалі ў СІЗА Гомеля. 
Такі вось «падарунак» яму зрабілі да святочнага дня.

Дарэчы, па тэлефоне ў ізалятары не даюць інфармацыю аб тым, 
дзе зараз знаходзіцца вязень, таму ехаць давялося б у любым выпад-
ку. І як прыехала з перадачай у Жодзіна, так і вярнулася з ёй дадому.

– Якія былі апошнія навіны ад Ігара?
– На мінулым тыдні прыйшлі ад яго адразу пяць лістоў. 

Асаблівых навін няма, але ўсё перажывае, што мне будзе далёка 
ездзіць у Гомель на суд.

А вось дата пачатку судовага працэсу пакуль невядомая. 
Мяркую, мы пра яе даведаемся ўжо ў самы бліжэйшы час.

Сяргей ЗАБЛОЦКІ.

ТАМ, ЗА КРАТАМІ

Нагадаем, што 30 сакавіка Алеся 
Пушкіна затрымалі ў вёсцы Жылічы 
Кіраўскага раёна, дзе ён працаваў на 
рэстаўрацыі палаца Булгакаў.

Мастак – фігурант крымінальнай 
справы, якую распачала пракурату-
ра паводле ч.3 арт.130 Крымінальнага 
кодэкса (распальванне варожасці): 
«за ўчыненне наўмысных дзеянняў, 
накіраваных на рэабілітацыю і 
апраўданне нацызму». Падставай 
для гэтага стаў партрэт антысавец-
кага падпольшчыка Яўгена Жыхара, 
які быў выстаўлены ў прыватным 
«Цэнтры гарадскога жыцця» ў Гродне.

Зараз Алесь Пушкін знаходзіцца 
ў сталічным СІЗА на Валадарскага…

– Пасля таго як мужа перавялі 
з Гродна ў Мінск, ад яго практыч-
на ніякіх навін няма, – кажа Яніна. 
– Даслаў маленькую паштовачку, у 
ёй коратка напісаў: «Думаю пра вас. 
Люблю». І кропка.

А я з дзецьмі, натуральна, дасылаю 
ў СІЗА і лісты, і тэлеграмы. Дарэчы, 
заўважыла, што з турмы лісты ідуць 
каля паўмесяца, але, відаць, справа 
тут не ў паштовых работніках.

– Як вы з дзецьмі зараз 
спраўляецеся?

– А што нам? Мы жывём у вёсцы, 
са сваім склепам і тым, што ў скле-
пе. Таму ў нас усё больш-менш нар-
мальна. Ды і валанцёры – малайцы, 
падтрымліваюць нас. Дапамагаюць і 
сябры, і знаёмыя, і абсалютна незна-
ёмыя людзі.

Да слова, хачу падзякаваць усім 
за салідарнасць, бо без людской 
дапамогі мы не справіліся б. Трэба 
аплачваць працу адваката, а гэта не 
такія і малыя грошы.

Хаця ў той жа час я цудоўна раз-
умею, што ў сённяшніх рэаліях любы 
адвакат па справе Алеся ці іншай 

палітычнай справе – як мёртваму 
прыпарка. Але праз адваката мож-
на трымаць хоць нейкую сувязь з 
мужам, для арыштанта гэта таксама 
пэўная маральная падтрымка. Ён не 
адчувае сябе пакінутым і забытым.

– Дзеці разумеюць, што адбыва-
ецца?

– Натуральна, бо ўжо не малыя. 
Старэйшы, Міколка, ходзіць у 11-ы 
клас, Марыля – у 8-м. Яны прымаюць 
тое, што ёсць, сумуюць па бацьку.

– Гаспадарка зараз на кім трыма-
ецца?

– А ў нас, па сутнасці, няма ніякай 
гаспадаркі. Нават курэй не трыма-
ем. Але я Алесю напісала ў тэлегра-
ме: «Ты там не заседжвайся, трэба 
дзьмухаўцы касіць!»

– У школе, дзе вы працуеце 
выкладчыцай гісторыі, ці змянілася 
да вас стаўленне калег пасля арышту 
Алеся?

– Ніяк. У школе ў мяне няма 
аднадумцаў, і ў гэтым плане атмас-
фера на працы не самая леп-
шая. Там жа практыкуецца засілле 
адміністрацыйна-каманднага метаду, 
а ўсе чыноўнікі аперыруюць такім 

тэрмінам, як «исполнительская дис-
циплина».

– Можа быць, суседзі падтрымалі 
ў такі няпросты для вас час?

– Якраз-такі больш адгукнуліся 
далёкія людзі. А ад усіх тых, хто 
знаходзіцца блізка, – маўчанне. Не 
рэагуюць, не заўважаюць…

Гэта, напэўна, заканамернасць, 
бо многія, чые блізкія апынуліся 
за кратамі па палітычных справах, 
сутыкнуліся з такой сітуацыяй.

Таму суседзі ціхенька маўчаць. З 
аднаго боку, баяцца, напэўна. А магчы-
ма, проста няздольныя даць уласную 
ацэнку таму, што адбываецца. Вераць 
тэлевізару. Які сёння кантынгент заста-
ецца ў вёсках? Самыя дынамічныя і 
прагрэсіўныя з’язджаюць.

А вось здалёку, з усяго свету мы 
маем магутнейшую падтрымку. І тут 
разумееш, што ты не адзін.

– Беларускі саюз мастакоў нейкім 
чынам падтрымаў Алеся? Нешта не 
чуваць было ніякіх заяў у падтрым-
ку сябра сваёй арганізацыі…

– Я таксама пра гэта не чула, але 
хачу адзначыць, што ўсе тыя, хто 
сябраваў з мужам, салідарныя з ім. 
Як кажуць, сябры пазнаюцца ў горы.

– Што вы думаеце пра справу 
мужа? Якія тут перспектывы?

– Бачу, што творыцца ў краіне, 
таму вялікіх ілюзій не маю. Але не 
хачу заганяць сябе ў дэпрэсіўны стан. 
Трэба быць больш бадзёрым і больш 
аптымістычным!

Алесь СВЯТЛАНІЧ.

P.S. Учора стала вядома, што 
Алесь Пушкін пераведзены з СІЗА ў 
Мінску ў ізалятар у Жодзіне. Паводле 
нашай інфармацыі, туды ж перавезлі 
і астатніх фігурантаў «гродзенскай 
справы».

Яніна, жонка Алеся Пушкіна: «Не хачу 
заганяць сябе ў дэпрэсіўны стан».

Алесь Пушкін на пленэры задоўга да зняволення.



С В Е Т http://www.nv-online.info55 21 ÌÀß 2021 ã.

ВЗГЛЯД ИЗ МИНСКА

Желание понравиться Путину
В то же время Зеленский постоянно 

старается укреплять свою власть. Хотя 
у него большинство в Верховной Раде, 
чего никогда не было у предшественни-
ков. Единолично назначает и отправляет 
в отставку правительство и чиновников. 
Этого ему показалось мало, и он поме-
нял состав Центральной избиратель-
ной комиссии, на должность председа-
теля СБУ назначил друга детства, при-
своив ему звание лейтенанта, подчинил 
себе Государственное бюро расследова-
ний, дважды сменил генерального про-
курора, подбирая наиболее послушного. 
На государственные должности, игнори-
руя процедуру конкурсного отбора, назна-
чил своих бывших сотрудников и дру-
зей, уволив подготовленных и избранных 
ранее на конкурсной основе специали-
стов. Пытался подчинить себе Верховный 
и Конституционный суды. При нем была 
сделана попытка уничтожения всей анти-
коррупционной системы, с таким трудом 
созданной предшественниками.

Ручное Государственное бюро рас-
следований стало превращаться в филиал 
Следственного комитета России. Там стали 
возбуждаться дела, оправдывающие Россию 
в преступлениях, дела против добровольцев 
– участников боевых действий, волонтеров, 
деятелей оппозиции, в том числе и против 
пятого президента Украины П.А.Порошенко 
(возбудили около 60 дел). Но за два года так и 
не смогли предъявить ему никаких обвине-
ний, кроме одного: по мнению Генеральной 
прокуратуры, он «неправильно» назначил 
одного из чиновников. Идет постоянная ата-
ка на важнейший независимый антикорруп-
ционный орган – НАБУ.

Для прекращения войны на Донбассе 
Зеленский многое сделал, чтобы, как мне 
кажется, понравиться Путину. Он отвел 
войска в двух точках линии разграниче-
ния; начал преследовать ветеранов вой-
ны и патриотов; приказал не стрелять в 
ответ и даже материально наказывать тех, 
кто это делает; от линии разграничения 
отвел антиснайперские группы; запретил 
использование беспилотников.

В обмен на пленных украинцев России 
отдали обвиняемых в расстреле протесту-
ющих на Майдане, как будто там мало 
своих убийц. Российской стороне переда-
ли коллаборанта Цемаха, участника унич-
тожения малайзийского «Боинга» МН-17, 
которого спецслужбы Украины вывезли 
с неподконтрольной территории, поте-
ряв при этом одного сотрудника. Цемах 
должен был стать важным свидетелем в 
окружном суде в Гааге в Нидерландах.

Служба внешней разведки Украины 
совместно с американцами под видом найма 
сотрудников для охраны объектов инфра-
структуры в Венесуэле завербовала три 
десятка вагнеровцев, ранее совершивших 
серьезные преступления в Украине. Причем 
они сами подтвердили свои «подвиги». Их 
свидетельства могли стать серьезным обви-
нением России в развязывании и ведении 
войны в Украине. Они приехали в Минск, 
чтобы улететь самолетом турецких авиали-
ний в Турцию, а затем якобы в Венесуэлу. 
Самолет предполагалось посадить в Украине 
и отправить эту группу убийц в тюрьму. 
Зеленского проинформировали о заверша-
ющей стадии операции, после чего ее отло-
жили, хотя вагнеровцы были уже в Минске. 
Позже информацию о них слили либо ФСБ, 
либо Лукашенко. Группа российских наем-
ников была арестована в Беларуси, а затем 
передана России.

Зеленский до последнего времени не 
называл Россию страной-агрессором. Он 
запретил проведение военных парадов, 
чтобы не дразнить русских.

В 2020 году в Украине не был выполнен 
оборонный заказ, не торопятся утверж-
дать оборонный заказ и в текущем году. 
Два года не повышается жалование в 
Вооруженных силах, многие военнослу-
жащие деморализованы действиями новой 
власти. В итоге из ВСУ уже уволилось 
более 40 тысяч бойцов.

Практически остановлен переход цер-
ковных общин из Православной церкви 
Московского патриархата в Православную 
церковь Украины (ПЦУ). Не исполняет-
ся закон о переименовании Украинской 
православной церкви Московского патри-
архата в Русскую православную церковь.

Гражданское общество  
и красные линии

Вероятнее всего, Зеленский пошел бы 
и на бóльшие уступки России, если бы не 
гражданское общество. Ему четко очертили 
красные линии и предупредили, что если 
он их перейдет, то окажется в Ростове по 
соседству с Януковичем. Нерешительность 
Зеленского не могла не понравиться Путину, 
который принял решение дожать президен-
та Украины, заставить его пойти на уступ-
ки и пожертвовать интересами своей стра-
ны ради возможного прекращения войны 
на Донбассе. На трех каналах кума Путина 
Медведчука против Зеленского началась 
оголтелая пропаганда. Медведчук и его 
каналы стали серьезной угрозой для власти 
украинского президента. Впервые его персо-
нальная мотивация сошлась с государствен-
ными интересами, и по решению СНБО 
эти каналы закрыли. Против формально-
го владельца каналов, а также Медведчука 
и его жены ввели персональные санкции. 
Рейтинг Медведчука и его пророссийской 
партии ОПСЖ начал сдуваться, хотя до 
этого рос. Это, похоже, серьезно нарушило 
планы Путина по подчинению Украины. И, 
несмотря на усилия Зеленского понравиться 
Путину, к границам Украины начали стяги-
ваться российские войска. С центральных 
российских телеканалов последовали при-
зывы к войне с Украиной. Угрозы посыпа-
лись от российских государственных мужей. 
Следуют призывы защитить новых граж-
дан России на Донбассе от страшных бан-
деровцев (на оккупированных территориях 
более 600 тысяч жителей принудительно уже 
получили российские паспорта.)

Президент Украины по Конституции 
несет прямую ответственность за внеш-
нюю политику. Его же на этом направле-
нии не видно и не слышно. Внешние воя-
жи, кроме визита в Турцию, как правило, 
заканчиваются безрезультатно или сопро-
вождаются скандалами. Съездил к Трампу, 
поговорил с ним – и последнему объявлял-
ся импичмент. Поехал в Оман, никто не 
понял зачем. Затем во время нагнетания 
военной истерии со стороны России и кон-
центрации российских войск на границе с 
Украиной зачем-то поехал в Катар и назвал 
эту страну стратегическим партнером, чем 
вызвал недоумение в ряде арабских стран, 
и т.д. Похоже, лидеры западных стран про-
сто не воспринимают всерьез теперешнего 
президента Украины и не доверяют ему.

Проблемы, и немалые
Что касается государственного разви-

тия, то, на мой взгляд, его действия во 
многом были направлены на разрушение 
государственных институтов. Я уже упо-
минал о попытке разрушения и подчине-
ния антикоррупционной структуры, ком-
плектовании государственных структур 
неподготовленными людьми. Зеленский 
заявляет, что не важно, как называется 
улица, лишь бы она была заасфальтирова-
на и освещена.

В основном работа теперешнего прези-
дента Украины в эти два года заключалась 
в укреплении личной власти и подписании 
всяких документов, в том числе о назна-
чениях многочисленных чиновников. И 
Зеленскому такая работа нравится: переме-
щаться в кортеже, жить в государственной 
резиденции, слушать лесть приближенных, 
ведь окружение внушает ему мысль, что 
он всё делает правильно. Он не понимает 
вызовов, стоящих перед страной, и уже 
начинает зондировать общественное мне-
ние насчет второго президентского срока.

Вместе с тем капитальные инвестиции 
в экономику Украины за прошлый год 
сократились на 33% (в 2017 году капвложе-
ния увеличились на 25%, в 2018-м – на 29%, 
в 2019 г. – на 8%). Иностранные инвести-
ции в экономику Украины в 2020 году упа-
ли в 20 раз. Последствия управленческих 
решений можно уже наблюдать на приме-
ре сокращения капитальных инвестиций 
в экономику, другие последствия наступят 
через некоторое время, в том числе и паде-
ние уровня жизни. По сути, это приго-
вор правительству Украины и правящему 
большинству, которые своими действиями 
отпугивают не только иностранных, но 
и отечественных инвесторов. Внедрение 
практики ручного управления экономи-
кой, в том числе установление администра-
тивных тарифов вместо рыночного регу-
лирования, пренебрежительное отноше-
ние к корпоративному управлению, созда-
ние льготных условий для приближенных 
олигархов, попытки если и не разрушить, 
то подчинить себе антикоррупционную 
структуру приостановило сотрудничество 
Украины с МВФ, лишив ее возможности 
получения льготных кредитов. Так что 
проблемы есть, и проблемы немалые.

В 2019 году ВВП Украины вырос на 3,2%, 
а в 2020-м сократился на 4%. В первом 
квартале текущего года ВВП сократился 
на 1,5%. В то же время рост мировой эко-
номики за прошлый год из-за пандемии 
также сократился на 3,5%.

Развитие, несмотря на…
Тем не менее среди украинских поли-

тиков Зеленский лидирует, хоть его рей-
тинг и упал за 2 года с 72,22% до 26,7%; 

у Порошенко – 19,6%. Рейтинг правящей 
партии «Слуга народа» сейчас составля-
ет 22,8% против 43,16%, полученных на 
парламентских выборах. Рейтинг партии 
Порошенко на втором месте и составляет 
14,4%.

В стране, несмотря на отвлечение более 
5% бюджета на безопасность страны из-за 
вооруженной агрессии России, продолжа-
ется строительство и ремонт дорог. За 2020 
год построено и капитально отремонтиро-
вано около 6,5 тысячи километров дорог. 
Продолжаются все реформы, начатые 
Петром Порошенко, в том числе реформа 
децентрализации Украины. Сегодня эта 
реформа считается самой успешной. Для 
ее завершения в Верховной Раде уже рас-
сматривается ряд законопроектов, гото-
вятся изменения в Конституцию страны, 
которые планируют внести в 2021 году. 
Вновь образованным территориальным 
громадам будут переданы земля и иму-
щество, находящиеся сегодня в государ-
ственной собственности. Громады вправе 
самостоятельно всем этим распоряжаться.

Принят закон о рынке земли, который 
в Украине не могли принять почти 30 
лет. И в этом году он начнет воплощаться 
в жизнь. В апреле текущего года внес-
ли изменения в Земельный кодекс, сделав 
таким образом еще один важный шаг к 
прозрачному рынку земли.

Для более эффективного контроля эко-
номики вместо налоговой полиции при-
нят закон о создании бюро экономической 
безопасности. Практически восстановлена 
вся антикоррупционная структура после 
успешных попыток ее разрушить. Это сде-
лано под давлением международных пар-
тнеров и гражданского общества страны.

Несмотря на пандемию, продолжается 
реформа здравоохранения. Итог первого 
этапа (введение института семейных вра-
чей) признан положительным, хоть и кри-
тиковался во время предвыборной гонки; 
почти в неизменном виде внедряется и 
второй этап.

«Пятая колонна» Кремля не смогла 
изменить Закон об образовании и Закон об 
украинском языке в пользу русского. Деток 
с первого класса начали учить на украин-
ском языке. Ползучий реванш «русского 
мира» и старых мафиозных сил, вопре-
ки усилиям Зеленского и части депутатов 
правящей партии, не состоялся.

Несмотря на внесенный хаос в управ-
лении страной, ликвидацию, а затем вос-
становление отдельных министерств, 
увольнение из органов государственного 
управления квалифицированных кадров, 
средняя зарплата в Украине в декабре 2020 
года составила 500 долларов США против 
519 долларов в декабре 2019 года. Средняя 
зарплата в марте 2021 года составила 490 
долларов. Минимальная зарплата в дол-

ларовом выражении выше российской и 
белорусской: 215 долларов в Украине, 172 
– в России, 156 – в Беларуси.

Оборот розничной торговли Украины 
в 2020 году вырос на 7% по сравнению с 
2019-м, что говорит о некотором ожив-
лении экономики, возможностях людей. 
Зарплата в воюющей Украине сопоставима 
с белорусской, но там значительно выше 
уровень теневой экономики (называется 
цифра до 50%), а значит, и реальные дохо-
ды людей выше, чем у нас.

Экономика Украины сегодня мало зави-
сит от России – в прошлом году экспорт в 
Россию составил всего 5,5%, импорт – 8,4%. 
Торговый оборот Украины с ЕС составляет 
40,7%, с Китаем – 14,5%. Всего Украина 
торгует с 234 странами мира. Для сравне-
ния: 45% белорусского экспорта приходит-
ся на Россию.

В Украине стабильная финансовая 
система, но государственный и гарантиро-
ванный государством долг вырос за 2 года 
на 11,1 миллиарда долларов США, или на 
13,8%, и составил 91,4 миллиарда долларов. 
Золотовалютные резервы выросли на 7,4 
миллиарда долларов и составляют свыше 
28 миллиардов.

Государственный и гарантированный 
государством долг к ВВП составляет 56,8%, 
что для экономики страны некритично.

Украина на шесть позиций поднялась в 
рейтинге престижности паспортов и нахо-
дится на 35-м месте в мире – сейчас без 
визы или с визой по прибытии украинцы 
могут посетить 136 стран мира.

Украина занимает 117-е место в мире 
из 180 стран в индексе восприятия кор-
рупции, Россия занимает 129-е место, там 
уровень коррупции выше.

Украина находится на 64-м месте в 
мире по уровню жизни населения. Россия 
с ее газом и нефтью – на 60-м месте. В про-
шлом году рейтинг инвестиционной при-
влекательности Doing Business поднялся на 
7 пунктов по сравнению с прошлогодним 
рейтингом, и Украина заняла 64-е место 
среди 190 стран.

Противостоять нашествию
Украина живет своей жизнью. Зеленский 

начинает понимать, что такое интересы стра-
ны. Он стал называть Россию страной-агрес-
сором и осознал, что Россия не собирается 
прекращать военные действия на Донбассе, а 
наоборот – угрожает Украине новой войной. 
Центральные каналы соседнего государства 
делают Зеленского врагом России. Его, не 
стесняясь прямых оскорблений, представ-
ляют как марионетку Запада, не способного 
ни на что.

В Украине Зеленского также насмешли-
во называют «Вовой-бубочкой», «великим 
і могутнім», так как большинство проблем, 
которые он брал под личный контроль, 
как правило, не решаются. Но мне пред-
ставляется, что у Зеленского еще остается 
небольшой шанс стать настоящим главой 
государства, хотя многие образованные 
люди в Украине не верят в это. Даже если 
я ошибаюсь, три года до конца каденции 
пролетят быстро. На его место придет 
новый человек, возможно, даже вернется 
Порошенко.

Но шансов на победу «русского мира» 
в Украине не осталось. Большинство укра-
инцев стало понимать, что Россия – стра-
на-агрессор. Путин утверждает, что Россия 
– это отдельная цивилизация. Но создает-
ся впечатление, что россияне – это отдель-
ная ветвь эволюции человечества, потом-
ки соплеменников Чингисхана, которым 
всегда мало своей земли. И противостоять 
их нашествию можно, только имея спло-
ченную нацию, эффективную экономику, 
сильную армию и международную под-
держку. И это понимает теперь большая 
часть населения Украины.

Василий ШЛЫНДИКОВ,
председатель комиссии Верховного Совета 

Республики Беларусь 13-го созыва по 
экономической политике и реформам, экс-

президент концерна «Амкодор».

УКРАИНА:  
реванш «русского мира» провалился

20 мая 2019 года Владимир Зеленский вступил в должность президента Украины. Главой огромной, очень сложной страны, находящейся в состоянии войны  
с Россией, стал амбициозный молодой человек. Прошло достаточно времени, но у меня складывается впечатление, что и сегодня он не совсем четко представляет, 

что такое государство и как отстаивать его интересы. У президента, по-моему, нет видения развития страны, а у его правительства до сих пор – конкретной 
программы.
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Исполнился год, как перестало биться сердце осно-
вателя TUT.BY и хостинг-провайдера Hoster.by Юрия 
ЗИССЕРА. Его дело и инициативы продолжают разви-
ваться. Люди, которые хорошо знали Юрия Анатольевича,  
рассказывают о том, как он менял жизнь белорусов к луч-
шему.

Ведь сфера интересов Юрия Зиссера не ограничива-
лась бизнесом как таковым. Он много времени и средств 
инвестировал в социальные, образовательные и культур-
ные инициативы.

Марина ЗОЛОТОВА,  
главный редактор TUT.BY:

– ЮА, как мы часто называли Юрия Анатольевича 
между собой, не раз повторял, что по-настоящему успеш-
ным может быть только тот бизнес, который приносит 
пользу людям. Так и вышло с TUT.BY.

Я не знаю, в какой момент в компании «Надежные 
программы», которая стала матерью для портала, появил-
ся девиз «Внедряя информационные технологии, сделать 
мир лучше», но ЮА действительно работал на эту цель. 
Сначала при помощи программы для банков, а потом 
появился TUT.BY. Наверное, если говорить о професси-
ональной стороне, то TUT.BY стал главным делом жизни 
ЮА (но далеко не единственным).

Хотя вряд ли он представлял в 2000 году, что через 20 
лет треть населения страны будет читать TUT.BY. Это уни-
кальная история о том, как скромный парень из еврейской 
семьи львовских интеллигентов создал главное онлайн-
медиа в Беларуси. И у этой уникальной истории есть 
прямо даже чудесное объяснение: Юрия Зиссера привела 
в Беларусь любовь. И вот так – благодаря любви – у бело-
русов появился TUT.BY.

ЮА часто, смеясь, говорил, что многие считают, будто 
он лично пишет новости на TUT.BY. И даже модерирует 
форумы. Хотя на форумах он действительно иногда писал, 
а первое время даже довольно часто. Но на самом деле он 
не вмешивался в работу редакции. Изначально взяв чело-
века на работу, он ему доверял и поддерживал.

Мне кажется, на TUT.BY он культивировал те же каче-
ства, что и в своей семье – в той самой семье львовских 
евреев: доброжелательность, но вместе с тем готовность к 
вызовам и постоянному развитию, чтобы быть на голову 
выше других.

Интерес и энтузиазм – это то, что двигало им, и то, что 
было и остается катализатором развития TUT.BY. Я думаю, 
и людей он подбирал именно по этому принципу. Самому 
ЮА было интересно вообще всё (может, кроме спорта).

Он много путешествовал, читал, страстно увлекался 
музыкой, постоянно общался с людьми, жадно впитывал 
информацию и всегда был открыт для внешнего мира. Он, 
кстати, довольно часто сам сообщал нам новости, стано-
вясь очевидцем каких-то событий, присылал фото и видео.

Ну и главное – это то, что своей энергией и энтузиаз-
мом он делился с другими, мотивировал и вел за собой. Я 
думаю, это заряжало и продолжает заряжать всех нас, а мы 
надеемся, что наши читатели это чувствуют.

Кирилл ВОЛОШИН,
бизнес-ангел, инвестор, соучредитель  

TUT.BY, Hoster.by:
– Изначально сам TUT.BY был стартапом. По мере 

роста бизнеса Юрий и наша команда стали делать инвести-
ции в другие проекты. Одним из первых таких примеров в 
«нулевых» был «Конкурс белорусских контент-проектов». 
Его цель была предоставить перспективным интернет-
ресурсам возможность заявить о себе, получив рекламную 
поддержку на TUT.BY. Некоторые из них в последующем 
стали разделами на TUT.BY.

Не все, конечно, существуют до сих пор, но главное, 
что эти проекты дали возможность проявить себя многим 
людям. Благодаря конкурсу выросла плеяда талантливых 
менеджеров, которые реализуют себя как в рамках порта-
ла, так и в других командах и даже странах.

Юрий поддерживал благотворительные аукционы 
«МаеСэнс», где пользователи могли купить встречу с 
известными артистами, успешными бизнесменами или 
спортсменами. Основная часть средств, полученных от 
аукционов, уходила на помощь детским домам Беларуси и 
ребятам, нуждающимся в лечении и реабилитации.

Вообще Юрий рассматривал инвестиции в двух ипо-
стасях. Одна – проекты, синергичные TUT.BY. Когда не 
только проект порталу, но и портал проекту мог быть 
полезен, например, экспертизой и маркетингом.

Вместе с тем были и разнообразные личные инвести-
ции в проекты, которые не имели отношения к порта-
лу. Здесь можно вспомнить офтальмологический стартап 
Deepdee Ярослава Лихачевского или белорусскую образо-
вательную платформу ЭФФОР.

Юрий начал интересоваться стартапами где-то в 2009–
2010 годах, когда в Беларуси прошли первые Minsk Startup 
Weekend, положившие начало развитию рынка стартапов 
и венчурных инвестиций в стране. В последующем он 
активно участвовал в хакатонах, встречался с фаундерами, 
оказывал разнообразную помощь стартапам. Поэтому не 
случайно, что в 2012 году Юрий стал первым обладателем 
премии «Ментор года» в Беларуси.

Сейчас при рассмотрении инвестиционной привле-
кательности стартапа основополагающей стала оценка 
команды. В значительной степени вкладываешь деньги не 
в продукт или технологию, а в людей. Без преувеличения, 
Юрий Анатольевич – это человек, который изначально 
инвестировал именно в фаундеров, в основателей проекта. 
Его решения в большей степени опирались на доверие к 
людям, нежели на бизнес-расчеты. К сожалению, находи-
лись и не совсем порядочные товарищи, которые пользо-
вались своей харизмой и втирались в доверие к ЮА.

Но больше было достойных людей. Юрий всегда видел 
в проекте человека и искренне хотел ему помочь.

Александр ЧЕКАН,
IT-предприниматель, работал на TUT.BY  

с 2000-го по 2017 год:

– Юрий Анатольевич поддерживал стартапы еще в те 
времена, когда мы не знали такого слова. С самого осно-
вания TUT.BY осенью 2000 года он объявил поиск «кон-
тент-проектов», которым портал предоставлял всяческую 
поддержку в развитии.

С одним из таких проектов я и сам оказался частью 
команды Юрия больше двадцати лет назад.

С тех пор благодаря таким инициативам, как «Конкурс 
контент-проектов», поддержке Minsk Startup Weekend, 
организации конференций «Деловой Интернет» и «Про 
бизнес», пользователи интернета в Беларуси получили 

Как Юрий Зиссер менял  
жизнь белорусов к лучшему

доступ к десяткам новых сервисов, а сотни людей стали 
предпринимателями нового поколения.

Открываю альбом фотографий, пересматривая снимки 
с конференций «Деловой Интернет». На кадрах десятилет-
ней давности нахожу тогда еще совсем не известных широ-
кой публике Женю Невгеня (MSQRD, Loóna, Locals.org) и 
Дашу Данилову (RocketData), Юрия Гурского (Palta, Flo) 
и Любу Пашковскую (VERV). Не уверен, что и тогда все 
они знали слово «стартап», но вектор в этом направлении 
определенно был уже задан.

Формирование плодотворной среды, сообщества 
вокруг бизнеса было не целью, но чем-то совершенно есте-
ственным для Юрия и всех нас в то время.

Юрий стал тем, кого позже будут называть «бизнес-
ангел». Он активно инвестировал, и далеко не все инве-
стиции были удачные. Среди провальных стартапов были 
проекты о путешествиях, образовании, искусственном 
интеллекте и медицине. Впрочем, неудачи никогда не 
останавливали его: думаю, коллеги помнят, как в углу 
маркерной доски всегда было написано его рукой: «Успех 
неизбежен!»

Александр СКРАБОВСКИЙ,
директор фонда «Добра» и руководитель 

конкурса социальных проектов Social 
Weekend

– Наша встреча, которая положила начало этим про-
ектам, состоялась в 2013 году. Тогда Юрий Анатольевич 
оставил операционное управление TUT.BY. А у меня не 
все складывалось в бизнесе, я взял паузу на полгода. В 
один из дней мы встретились выпить чая, просто пооб-
щаться.

Изначально вообще речи не было о каком-то совмест-
ном проекте. Слово за слово выяснилось, что он вынаши-
вает идею поддержки социальных проектов. Но не понят-
но, как и с кем это делать, да и кто мог бы этим заниматься 
на регулярной основе. Я же со школьной скамьи имел 
отношения к позитивным социальным активностям. В 
ходе многочасовой беседы Юрий Анатольевич предложил 
поработать вместе.

Вообще вся эта история родилась на очень простом 
базисе, что в Беларуси не хватает социального капитала. 
Люди не доверяют друг другу, не взаимодействуют между 
собой. Одни боятся, другие не действуют, третьи находят 
иные причины…

Наша задача была в том, чтобы вывести людей из 
кухонь, на которых они обсуждали идеи, и дать им воз-
можность доверять друг другу, делая добрые дела безус-
ловно. При этом не важно, кто ты, откуда, кого знаешь и 
есть ли ресурсы. То есть мы хотели создать инфраструк-
туру, чтобы люди начали проявлять инициативу, решать 
свои и общественные проблемы сами.

За всё время нашей совместной работы особых раз-
ногласий не возникало. Но периодически могли дискути-
ровать жестко, правда, не долго. Например, изначально 
я предлагал делать Social Weekend два раза в год. Юрий 
Анатольевич парировал: «Да ладно. Давай сделаем хотя бы 
раза четыре, потому что много людей идет».

Где-то 6 сезонов мы провели в режиме регулярного роста. 
При этом во главе было приземленное понимание «социаль-
ного предпринимательства». Юрий Анатольевич любил регу-
лярно повторять, что мы людям должны давать не рыбку, 
а удочки. Надо делать благие дела на коммерческой основе, 
как об этом говорит социальное предпринимательство. Со 
временем поняли, что это не панацея.

Поддерживали и не совсем социальные инициативы. 
Например, бизнес-инкубатор ПВТ делал первые меропри-
ятия с нашей помощью.

На регистрацию фонда «Добра», под крыло которого 
собрали все наши инициативы, потратили 3,5 года. Потому 
что, с одной стороны, власть имущие не верили, что состо-
ятельные люди и компании готовы давать деньги, не прося 
ничего взамен и не преследуя чего-то политического. Да и 
сам бизнес первое время настороженно к этому относился.

Мы всегда исходили из нужд людей, заявителей. 
Запомнилась одна из фраз Юрия Анатольевича, сказан-
ных в декабре 2019 года. Тогда в полуфинал Social Weekend 
вышел проект, в основе которого лежала музыкальная 
импровизация. Никто – ни организаторы, ни жюри, ни 
большинство зрителей – не мог понять, что это такое.

Я говорю Юрию Анатольевичу, что импровизация 
дальше не прошла, потому что ее никто не понял. А он 
и отвечает: «Слушайте, это не надо понимать. Дайте им 
денег. Пусть они сделают, и всё это заработает». И выде-
лил деньги. Но, к сожалению, на фоне пандемии проект 
приостановился и Юрия Анатольевича не стало. Поэтому 
гипотезу мы не проверили. Но эта история лучше всего 
характеризует сам подход Юрия Зиссера к проектам: дать 

ребятам, у которых ничего нет, кроме идеи, шанс – и пусть 
у них всё получится.

Если попытаться как-то оцифровать итоги работы, то 
могу сказать, что за прошедшее время более 4000 уникаль-
ных идей со всей страны участвовали в Social Weekend. 
Материальная и менторская помощь было оказала 400 
проектам. На их поддержку партнеры направили точно не 
меньше 1 миллиона долларов.

Но, повторюсь, для нас самыми главными были люди. 
Сообщество Social Weekend объединяет десятки тысяч чело-
век. Дай Бог, и дальше будем поддерживать людей, у которых 
есть добрые идеи и желание их реализовать.

Не менее важным результатом можно считать и вос-
становление обсуждений и конкретные дела вокруг темы 
социальной ответственности бизнеса. Тут тоже теперь не 
десятки, а сотни бизнесов Беларуси с правильным, а не 
просто дать денег, подходом.

А уж скольким людям Юрий помог косвенно или лично 
– не счесть! Был очень добр, щедр и прост в общении. Юрия 
нет с нами, но он продолжается и в наших делах.

Татьяна БЕМБЕЛЬ,
искусствовед, куратор Галереи TUT.BY:
– Из очевидного: интернетизация всей страны началась 

в 1990-х благодаря Юрию Зиссеру и его единомышлен-
никам и партнерам. Это качественное изменение, повли-
явшее на жизнь страны в целом. Создание независимого 
информационного портала TUT.BY стало качественным 
изменением информационного поля в национальном мас-
штабе – это тоже очевидность для всех.

Широко известны многие меценатские и благотвори-
тельные акции, либо инициированные, либо поддержан-
ные Юрием Зиссером. Если говорить о культурных акциях 
национального значения, то одно исполнение в полном 
формате «Страстей по Матфею» Иоганна Себастьяна Баха 
в Минске, равного которому по качеству не было ни до, ни 
после в нашей стране, навсегда вписало имя Юрия Зиссера 
как мецената в музыкальную историю Беларуси.

Но сам ЮА совсем не стремился прославить свое имя, 
и реальное число малоизвестных или вообще никому не 
известных добрых его дел в социальной и культурной сфе-
ре, возможно, никогда не будет точно известно.

Его больше интересовали стратегические шаги, ведущие 
к системным изменениям. Он давал им толчок или под-
держивал на старте, а дальше идею продолжали развивать и 
реализовывать другие люди. Из такого рода проектов в каче-
стве яркого примера можно назвать Social Weekend – конкурс 
инициатив по улучшению жизни вокруг себя самими граж-
данами, их собственными силами.

Системные изменения виделись ЮА в данном случае 
через психологию людей, через очень простые понятные 
вещи: хочешь сделать спортивную площадку во дворе? Не 
жалуйся на ЖЭС, на соседей, на государство и т.д., а при-
неси внятный план-проект, получи стартовое финансиро-
вание и улучши свою жизнь сам.

Подлинный масштаб этих малых на первый взгляд 
улучшений жизни белорусов исчисляется сотнями, но 
многие из тех, кто получил поддержку и реализует эти 
идеи и сейчас, даже не связывают это напрямую с именем 
Юрия Зиссера.

Лично для меня очень значимым представляется то 
качество ЮА, которое я назвала бы «горизонтальностью» 
– в противоположность «вертикальности», которая исто-
рически доминирует на нашей территории (простыми 
словами народ выражает это «я начальник – ты дурак, ты 
начальник – я дурак»). Он создал пространство вокруг 
себя, где вертикаль перестала быть непреложной доми-
нантой.

У него не было кабинета, секретарши, приемной, тяже-
лой двери, ковровой дорожки, ведущей к начальственному 
столу, – всех этих атрибутов вертикальности. Физически 
этот принцип реализовался в его офисе, но гораздо шире 
было пространство людей вокруг. Думаю, все, кто попал 
однажды в горизонтальное пространство ЮА, где были 
возможны самые невероятные встречи и события, где 
невозможное становилось возможным, восприняли это 
как некий модуль социального поведения и несут в себе – 
даже если отрицают и ненавидят его. Это зародыш очень 
важных системных изменений в обществе, на мой взгляд.

Через год после ухода ЮА пришли на память слова 
писателя Александра Грина из одного из его романов: 
«Есть жизни, обреченные суровым законом бедности и 
страданию безысходным; холодный лед крепкой коркой 
лежит на их неслышном течении; и он взламывает этот 
лед, давая проникать солнцу в тьму глубокой воды.

Он определяет и разрешает случаи, по его воле начи-
нающие сверкать сказкой. Мир полон его слов, тонких 
острот, убийственных замечаний и душевных движений 
без ведома относительно источника, распространивше-
го их».
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СЛОВА З-ЗА КРАТАЎ

Крысціна Дробыш:

«Акцёры ўпэўнены: сёння 
Стэфанія Станюта была б 

разам з моладдзю  
і з рэжысёрам Пінігіным»

Чым займаюцца зараз нашы «Вольныя Купалаўцы»?
Як іх самаадчуванне – псіхалагічнае, эмацыйнае, прафесійнае?

Ці рыхтуецца новы спектакль?

Народам  
трэба быць

Павел Севярынец несправядліва змешчаны  
за краты і знаходзіцца там ужо больш  

за 11 месяцаў. Ён даслаў ліст, у якім звяртаецца 
да кожнага беларуса. Гэта яго зварот  

перад неправедным судом.

– Скрозь жалеза кратаў мы бачым сонца. Мы чуем, як за акном 
ціўкаюць птушкі. Мы ўдыхаем свежасць, ад якой круціцца галава: там 
воля. Хтосьці ў лістах адчайваецца. Кажа: ужо няма сіл.

Тут патрэбна разуменне. Тое, што цяпер адбываецца ў Беларусі, – 
справа Божая. Ад пачатку і да канца. Бог абудзіў Беларусь не для таго, 
каб яна зноў заснула. Бог не робіць бяссэнсіцы.

Але чаму Ён дапускае, каб мы, беларусы, дагэтуль заставаліся ў 
стане болю і роспачы?

Прычыны адчаю і слушныя адказы – амаль заўсёды ў нас саміх. 
Відаць, нягледзячы на леташні прарыў, мы як народ яшчэ не да канца 
зрабілі працу ўнутры сябе.

Усе мы хочам змяніць Беларусь да лепшага. І пачаць давядзецца з 
падмуркаў. З нацыянальнай свядомасці. Уласна кажучы, з сябе.

Толькі народ, які ўсведамляе сябе адзінствам, здольны прыняць най-
важнейшыя рашэнні адносна свайго лёсу. Узяць на сябе адказнасць за 
краіну. Зацвердзіць справядлівыя законы. Абараніць незалежнасць.

Мы мусім быць у ясным розуме і цвёрдай памяці – менавіта як 
беларусы. Таму найпершая наша справа – ачомацца. Апрытомнець. 
Адказаць сабе: хто мы? Адчуць сваю лучнасць з беларускім народам 
– нашымі продкамі, якія жылі на гэтай зямлі ад першай дзяржавы, і 
нашымі нашчадкамі, якія будуць пасля. Палачане, ліцвіны, беларусы. 
Беларускі народ – гэта больш як 200 мільёнаў чалавек за тысячу гадоў. 
Вялікі еўрапейскі і хрысціянскі народ. Большасць з якога размаўляла 
па-беларуску і верыла ў Бога. А мы?

Такім чынам, беларус, размаўляй па-беларуску, чытай і ведай 
сваю гісторыю. Мы можам выдатна валодаць расійскай, англійскай, 
кітайскай, свабодна гаманіць з рускімі, англічанамі ды іншым светам. 
Але, калі мы, беларусы, не будзем у Беларусі размаўляць па-беларуску 
– Беларусі не стане.

Зараз людзі гатовы чуць, як ніколі. Беларусізацыя ў нашай краіне ўжо 
ідзе. Глыбока, павольна, але ўладна – з той сілай, з якой узыходзіць сонца.

Беларуская асвета і евангелізацыя – гэта наша поле на бліжэйшыя гады. 
Пад сцягам Хрыста. З гімнам «Магутны Божа». З «Пагоняй» на гербе.

Калі мы зменім сябе – Беларусь непазбежна зменіцца. Простая 
формула веры і мовы – Ісус Хрыстос, Які гаворыць па-беларуску. На 
сёння гэта наша жывая нацыянальная ідэя.

А таксама мы мусім быць мужнымі і цвёрдымі, не баяцца і не 
жахацца. Верыць у Бога. Маліцца. Любіць свой народ. Жыць не ў 
ілжы. Супрацьставіць злу дабро. На страх адказваць верай. На гвалт – 
законам. На бязглуздзіцу – сэрцам і розумам. На нянавісць – любоўю.

Як і ўсе тысячу гадоў беларускай гісторыі нам патрэбна вера, якая 
дзейнічае любоўю.

Чысціня мае быць найперш не на вуліцах, а ў сэрцах.
А побач з сумленным і чыстым народам, які верыць і размаўляе на 

роднай мове, любое зло рассыплецца ў прах.
Народам нельга стаць у нейкі момант. Народам трэба быць. 

Абараняць праўду, свабоду, справядлівасць – гэта ж як дыхаць. 
Перастаў дыхаць – усё.

Таму ў Беларусі і доўгія роды. Бо волю трэба выпакутаваць, каб 
цаніць яе. Што даецца лёгка – лёгка і губляецца. 

А цяпер балюча? Значыць, жывыя. Нясцерпна? Значыць, глыбока 
ідзе пералом. Крыж? Значыць, неўзабаве Уваскрасенне.

Партыя Віктара Бабарыкі 
арыентуецца  

на 20 тысяч членаў
Пра гэта распавялі ў адмысловым стрыме паплечнікі 

зняволенага палітыка Максім Баграцоў і Іван Краўцоў.
Партыя «Разам», якая ствараецца паплечнікамі Віктара Бабарыкі, 

мае намер сабраць 20 тысяч членаў. Аб гэтым распавялі ў нядаўнім 
стрыме Максім Баграцоў і Іван Краўцоў.

Вось асноўныя тэзісы іх выступлення:
•	 Дзейнасць партыі – гэта не будаўніцтва партызанскай або 

канспіратыўнай арганізацыі, вельмі важна, каб усё было адкрыта.
•	 Мы ніколі не перадаём асабістыя дадзеныя ніякім дзяржорга-

нам без вашай згоды. База дадзеных знаходзіцца ў бяспечным мес-
цы. Важна разумець, што ўдзел у партыі – гэта публічная дзейнасць.

•	 Бліжэйшая задача – правесці ўстаноўчы з’езд у канцы мая. 
Мы дзейнічаем у рамках Закона аб партыях, ведаем, што да яго 
рыхтуюцца змены. І калі яны з’явяцца – будзем адаптавацца. На 
ўстаноўчы з’езд трэба сабраць 1000 чалавек. Але нават калі неаб-
ходная колькасць удзельнікаў павялічыцца, як кажуць, да 3000, не 
думаем, што гэта будзе для нас праблемай.

•	 Мы арыентуемся на 20 тысяч чалавек. Разлічваем, што да кан-
ца лета мы гэтай лічбы дасягнём.

•	 Зараз уся большасць сканцэнтравана на тым, як пабудаваць 
сістэму грамадскага ўладкавання на прынцыпах таго, як павінна 
жыць грамадства, а не на ўжытковых дробных праблемах.

ПАЛІТКУХНЯ

Сёння мая суразмоўніца – яркая, таленавітая 
актрыса Крысціна ДРОБЫШ. За яе плячыма – 

сем гадоў службы ў Купалаўскім тэатры.  
І ні хвіліны сумненняў у тым, дзе яе месца  

ў сённяшняй Беларусі.
– Якія настроі зараз 

пераважаюць у вольных 
купалаўцаў? Захапленне барацьбой 
працягваецца ці нешта мяняецца?

– Як сказаў мне адзін чалавек: 
няма трагедыі, ёсць змена правіл 
гульні. Яны, канешне, у нейкім 
плане змяніліся кардынальна, 
але яны павінны прывесці да тых 
вынікаў, на якія мы ўсе разлічваем.

– Рэжысёр Мікалай Пінігін 
па зразумелых прычынах не дае 
зараз інтэрв’ю. Можа быць, ён 
нават адчувае віну за тое, што 
павёў вас за сабой?

– Я, канешне, не магу адказваць 
за пачуцці Мікалая Мікалаевіча, 
але зараз у нас няма часу на 
рэфлексіі, мы вельмі заняты – 
трупа працуе. Хтосьці ў кадры, 
хтосьці за кадрам, мы самі сабе 
цяпер усё: і акцёры, і рэквізітары, і 
касцюмеры... Напрыклад, у новым 
відэа спектакля, які – увага! – мы 
выкладзем у YouTube праз некалькі 
дзён, я не занята, але ўвесь час 
працавала за кадрам, прасавала 
адзенне, гатавала каву і гарбату… 
Трэба будзе – і ўнітазы буду мыць.

– А як мужчынам-акцёрам? 
Мне здаецца, ім зараз цяжэй.

– Цяжка. Хтосьці гаворыць 
аб гэтым услых, хтосьці не. У нас 
зараз «беларускія горкі»: то «мы 
перможым!», то «ўсё прапала!». 
Ад дэпрэсіі да натхнення адзін 
шаг – гэтыя стадыі так ці інакш 
мы праходзім усе. Я працавала ў 
Купалаўскім сем гадоў, а хтосьці ж 25...

– Які быў самы цяжкі перыяд 
з тых часоў, як звольніліся? Ужо 
дзевяць месяцаў прайшло...

– Я лічу дні, каб аднойчы пачаць 
новую гісторыю. За гэты час былі 
два самыя цяжкія моманты. Першы 
– пасля таго, як напісала заяву на 
звальненне, а потым прыйшла і не 
змагла ўвайсці ў будынак і забраць 
свае рэчы. Заўважу: я пісала чатыры 
заявы на звальненне з Купалаўскага. 
Адміністрацыя мянялася, і паперкі 
павінны былі адпавядаць прозвішчу 
дырэктара. А ў тэатры то адзін, то 
другі часовы кіраўнік пасля Паўла 
Паўлавіча Латушкі. Гэты момант 
быў самы цяжкі, бо ты не паспяваў 
зразумець, што вакол адбываецца. І 
ў краіне таксама ўсё ляцела хутчэй, 
чым твае думкі. Мы не паспявалі 
аналізаваць – ні сітуацыю ў тэатры, 
ні ў краіне ў цэлым. А другі момант 
– калі з’язджала з арэнднай кватэры, 
першага дома, створанага сваімі 
рукамі. Я рабіла там рамонт тры 
разы, там нарадзілася дзіця, там яно 
нават вырасла... Сын – яму пяць з 
паловай – пытаўся: чаму мы мусім 
з’язджаць? Патлумачыць яму было 
цяжка. Не сцен кватэры было шкада, 
не каробкі. Для сына гэта быў Дом.

– А зараз вы з роднымі пад 
адным дахам? Вы ж мінчанка…

– Не, я здымаю кватэру. 
Пастаралася зацікавіць сына, яму 
ўжо і новая кватэра падабаецца.

– Вы не адчуваеце на сабе ціск: 
званкі, сачэнне? Цяпер ад сілавых 
органаў усяго можна чакаць.

– Канкрэтных прыкладаў 

няма. Але ўсё можа здарыцца ў 
любы момант, з жніўня 2020 года 
мы зразумелі: калі ёсць чалавек, 
артыкул знойдзецца. Трэба будзе 
– прыйдуць. Ты ў нашай краіне не 
абаронены законом.

– Як вы думаеце: у якім 
лагеры цяпер была б Стэфанія 
Міхайлаўна Станюта?

– Я, канешне, яе асабіста не 
ведала, але старэйшыя акцёры 
кажуць, што ўпэўнены: яна была 
б побач з моладдзю і рэжысёрам 
Пінігіным. І Станюта, і Макарава... 
Але і зараз сярод нас ёсць артысты 
таго ж узроўню: Георгій Рафаілавіч 
Маляўскі, Аляксандр Станіслававіч 
Падабед, Алена Юр’еўна Сідарава, 
Наталля Рыгораўна Качаткова, 
Зоя Валянцінаўна Белахвосцік, 
Арнольд Кандрацьевіч Памазан, 
Віктар Сяргеевіч Манаеў – наш 
залаты фонд з намі.

– А вы глядзелі «Паўлінку», 
якая ідзе зараз у Купалаўскім?

– Не, і не хачу. Зірніце на мае 
валасы – я і так за апошнія месяцы 
ледзь не стала сівой у 30 гадоў. І 
навошта мне тая «Паўлінка»? Ну 
робяць людзі нешта на сцэне і хай 
робяць, абы не кралі. Ім гэта трэба, 
каб жыць. Няхай. Добра, калі гэта 
яшчэ каму-небудзь патрэбна. У мяне 
ні нянавісці, ні азлобленасці няма. 
Хутчэй – страшнае непаразуменне. 
Кожны з нас розны, і крутасць 
у тым, што, будучы нязгодным, у 
цябе хапае сіл прыняць меркаванне 
іншага. Добрае, кепскае – усё гэта 
так адносна... Старыя акцёры, 
якія засталіся ў Купалаўскім, яны 
пражылі там ўсё сваё жыццё, і 
я па-чалавечы не маю права іх 
асуджаць, калі хачу, каб маё жыццё 
таксама паважалі. Канешне, страшна, 
што мы вымушаны падзяліцца...

– Як і ўсё грамадства!
– Што некаторыя нашы калегі 

аказаліся на іншым баку – відавочна 
гэта бок зла... Але прыйдзе час, калі 
ўсе ўсё зразумеюць. І дзе былі нашы 
памылкі, спадзяюся, нам таксама 
хопіць сіл прызнаць. Але гэта ўжо 
мудрасць наступнага ўзроўню.

– А асабіста ў вас у жыцці было 
шмат памылак, якія былі вамі 
сумленна прызнаны?

– Ой, да чорта! Памылкі – гэта 
і ёсць жыццё. Справа не ў тым, 
каб ніколі не падаць, а ў тым, каб, 
упаўшы, зноў падняцца. І прызнаць 
памылку – гэта як падняцца, 
зрабіць крок наперад.

– А вы часта крыўдзіліся 
на рэжысёраў? А потым вялі 
бясконцыя начныя ўнутраныя 
маналогі...

– Крыўдзіцца не крыўдзілася. Не 
разумела – так. Спрачалася. Але 
гэта не з Мікалаем Мікалаевічам.

– Вашым мастацкім кіраўніком 
у акадэміі, я чытала, быў купа-
лавец народны артыст Мікалай 
Кірычэнка.

– Ён быў наш павадыр! 
Распавядаў тонкасці існавання ў 
прафесіі, а таксама тонкасці жыц-
цёвыя і чалавечыя. Помню, другі 
курс – заняткаў вельмі шмат, пекла. 

Ты, здаецца, не вылазіш з акадэміі 
суткамі, не паспяваеш нават паесці. 
Мікалай Міхайлавіч прыйшоў на 
заняткі, пабачыў, што мы стом-
леныя, галодныя, і пайшоў купіў 
нам здаравенную торбу піражкоў. 
І потым заўсёды насіў цукеркі 
і яблыкі. А Зоя Валянцінаўна 
Белахвосцік – яна выкладала на 
1–2-м курсах – спякла аднойчы 
пірог. Мы з імі былі, як дома.

– Цяжка было адразу пас-
ля студэнцкай лавы апынуцца ў 
калектыве Купалаўскага?

– Я ўсведамляла, куды іду. 
Канешне, увесь кантэкст адразу 
зразумець не магла, бо тэатр звонку 
і тэатр знутры – гэта розныя рэчы.

– А што, Пінігін жорскі 
кіраўнік?

– Ён прамы, кажа як ёсць. Часам 
з моцным словам, але, што не 
адняць, ён умее паставіць акцёр-
скую задачу так, што ты будзеш 
вельмі дакладна разумець, якую 
ролю іграеш. Гэта вельмі важна.

– Якія ў вас былі, з вашага пун-
кту гледжання, лепшыя ролі ў тэа-
тры?

– Мне здаецца, я сыграла ўсё, аб 
чым магла марыць маладая артыст-
ка. Толькі прыйшла ў трупу, і ў 
той жа дзень было размеркаванне 
па «Пане Тадэвушы». Я атрыма-
ла ролю Зосі (а ў п’есе ўсяго дзве 
жаночыя ролі!). Памятаю, што 
нашы рэпетыцыі былі, як урокі 
гісторыі. Мікалай Мікалаевіч 
даваў нам такі шырокі кантэкст, 
столькі распавядаў – гэта наогул 
заўсёды адзін з плюсаў яго рэпе-
тыцый. А потым я атрымала ролю 
ў спектаклі «Сымон-музыка» 
(яго вырашылі аднавіць праз год 
прастою). Ну, гэта была мегаад-
казнасць. Я ж тады адпрацавала 
толькі пару месяцаў. Ну і масоўка ў 

«Паўлінцы» – зразумела, гэта свя-
тое, гэта як пасвячэнне.

– Вы адразу пасля школы 
паступілі ў Акадэмію мастацтваў?

– Не, не адразу. Была страш-
на стомленая пасля выпускных 
экзаменаў, падрыхтоўчых курсаў. 
Плюс я яшчэ падпрацоўвала на той 
момант.

– Вы працавалі школьніцай? У 
вас жа забяспечаная сям’я.

– Сям’я звычайная, нармальная. 
Але я пачала шукаць працу яшчэ ў 
14 гадоў, мне было гэта важна. Была 
патрэба ў працы з дзяцінства, а зараз 
гэта перарасло ў працагалізм. Пайшла 
тады па ўсіх суседніх з домам крамах: 
вазьміце хоць на якую работу... У 14 
гадоў мяне не ўзялі. А ў 15 выпадко-
ва патрапіла ў рэкламнае агенцтва і 
затрымалася там надоўга – спачатку 
раздавала ўлёткі, а потым дарасла 
да асістэнта менеджара. Працавала, 
нават калі стала студэнткай акадэміі. 
Але аднойчы заснула на занятках. 
Проста адключылася... І зразумела, 
што сумяшчаць вучобу і работу не 
атрымаецца.

– Ці сустракаліся вы, маладая 
актрыса, з харасментом? Захад 
бурліць, а ў нас усё шыта-крыта. 
Або ў нас у тэатральным асяроддзі 
няма сексуальных дамаганняў?

– У нашым тэатры харасмен-
ту не было адназначна. І наогул 
ніякіх дыскрымінацый па пала-
вой прыкмеце. Яшчэ на тэатраль-
ным факультэце нас вучаць, што 
акцёр – істота бясполая, так што 
забудзьцеся пра сваё цела. Я разу-
мею, што тэма вострая, неадназнач-
ная, але праз 30 гадоў прад’яўляць 
прэтэнзіі... Аднак, калі я выкажуся 
па гэтым пытанні больш адкры-
та, мяне парвуць. А зараз лавіць і 
адбіваць дзіды ў мяне няма сіл.

Алена МАЛОЧКА.



Польза и вред  
молодой крапивы
Почему она жжется и как ее лучше приготовить

http://www.nv-online.info88 21 ÌÀß 2021 ã.

К А Л Е Й Д А С К О П http://www.nv-online.info88 23 ÑÀÊÀÂIÊÀ 2021 ã.

К А Л Е Й Д А С К О П

па-за ГуЛьнЁЙ

«Дзень Волі – гэта вясна!»
КРЫЖаванКа

Па гарызанталі: 1.Вольнаму 
…, уратаванаму рай (прык.). 
5.Рэсурсы. 7.Народная назва 
Перуна, беларускага бога агню. 
8.Густы пах якога-небудзь рэчыва 
(перан.). 10.“Хай свята дружбы буд-
зе лепшым святам, // Хай векам 
дружбы наш завецца …” – з вер-
ша С.Грахоўскага “Патрэбен чала-
веку чалавек”. 11.Лубяны абадок 
у сіце. 13.“Настаў доўгачаканны 
…, // Пад сцягам бел-чырвона-
белым // Чакае перамога нас” – з 
верша М.Танка “Ты чуеш, брат?”. 
14.Робячы …, на дабро не надзейся 
(прык.). 15. … вольны, калі ў яго 
ёсць крылы (прык.). 16.Зведзеныя 
ў адно цэлае тэксты, звесткі. 
18.Жалезарудны матэрыял. 20.“Гэта 
…, гэта крык, што жыве Беларусь!” 
– з верша Я.Купалы “Гэта крык, 
што жыве Беларусь!”. 22.Тое, што 
і раскоша. 24.Заключэнне міру 
(разм.). 26.Абы-як жыць – толькі 
… капціць (прык.). 27.Рукапісная 
копія. 28.Вялікае марское судна. 

29.“Дзе на ўзлеску юная вясна // 
Першыя … рассыпае” – з верша 
Ул.Някляева “Красуня-вясна”.

Па вертыкалі: 1.“Дзень Волі 
– гэта …! // Гэта нашых сар-
дэц Адраджэнне!” – з верша 
К.Вольнага “Дзень Волі”. 2.“Прыціх 
наш …: // Маўчаць, усе маўчаць. 
// Свабодай карыстаюцца сачкомы, 
// Каб тых, хто мысліць, у астрог 
саджаць” – з верша Ул.Дубоўкі 
“За ўсе краі, за ўсе народы све-
ту”. 3.Чые …, таго і воля (прык.). 
4.І … ёсць, ды волі няма (прык.). 
6.У каменным мяшку, а … вольная 
(прык.). 9.“Галоўным быў не хлеб, 
галоўным была …” – Ул.Караткевіч. 
12.“…, які аднойчы адмовіўся ад 
волі, назаўжды робіцца вязнем” 
(В.Быкаў). 15.Аптыміст бачыць …, 
а песіміст – дзірку ад … (прык.). 
17.К.Дуж-… – поўнае прозвішча 
беларускага грамадска-палітычнага 
дзеяча, аўтара эскіза бел-чырвона-
белага сцяга, сімвала незалежнасці 

Беларусі. 19.“Змагацца за волю 
– …, // Змагацца за праўду – не 
страх” – з верша Л.Геніюш “Не 
прашу”. 21.“Зрабі свабоднай, зрабі 
шчаслівай // Краіну нашу і наш …!” 
– з верша Н.Арсенневай “Малітва 
за Беларусь” (“Магутны Божа”). 
22.Час сутак. 23.Адзенне, строі. 
25.Апавядальны род літаратуры.

Адказы на крыжаванку
Па гарызанталі:  1.Воля. 

5.Фонд. 7.Грымотнік. 8.Настой. 
10.Век. 11.Абечак. 13.Час. 14.Зло. 
15.Арол. 16.Звод. 18.Акатыш. 
20.Енк. 22.Роскаш. 24.Замірэнне. 
26.Неба. 27.Спіс. 28.Карабель. 
29.Пралескі.

Па вертыкалі: 1.Вясна. 2.Край. 
3.Поле. 4.Сіла. 6.Думка. 9.Свабода. 12. 
Чалавек. 15.Абаранак. 17.Душэўскі. 
19.Шчасце. 21.Народ. 22.Раніца. 
23.Убор. 25.Эпас.

лявон ЦЕлЕШ.
г.Дзяржынск.
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Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае права ўступаць 
у перапіску за сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. Мо гуць дру ка вац ца 
ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі сродку масавай 
інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь (па с вед чан не аб 
дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.). Над ру ка ва на ў друкарні дзяржаўнага прадпрыемства 
«Выдавецтва  «Беларускі Дом друку». ЛП №02330/106 ад 30.04.2004. 220013, Мінск, пр-т Незалежнасці, 79/1. Падпiса-
на ў друк 18.05.2020 у 17.00. Аб'ём 4 друк. ар ку шы. Ты раж  21 611 экз. За каз № 1524.63222 – для індывідуальных падпісчыкаў, 

632222 – для прадпрыемстваў і арганізацый.

Падпісныя індэксы:

Заснавальнiк, выдавец  
i галоўны рэдактар 
Iосiф Паўлавіч 
СЯРЭДЗIЧ

Адрас рэдакцыi: 220030 Мiнск, вул.Энгельса, 34а. 
Прыёмная: тэл./факс (017) 328-68-71. 

Рэкламны аддзел (017) 328-66-09.
nvonlineinfo@gmail.com 
http://www.nv-online.info 

ШаХматЫ

Ёсць «бронза»!
Завяршыўся традыцыйны Кубак гарадоў-герояў па шахматнай 

кампазіцыі, прысвечаны 75-годдзю Перамогі. У складзе васьмі 
каманд выступалі 42 складальнікі задач і эцюдаў, у тым ліку 
11 гросмайстраў. У кожным з шасці раздзелаў каманда магла 
прадставіць дзве кампазіцыі, з якіх у залік ішла лепшая. Дарэчы, 
арбітры спаборніцтва былі з ЗША, Вялікабрытаніі, Францыі, 
Славакіі і Македоніі. У склад аб’яднанай каманды горада-героя 
Мінска і Брэсцкай крэпасці-героя, якая выступала за Беларусь, 
уваходзілі Віктар Зайцаў (капітан), Міхаіл Храмцэвіч, Віктар 
Волчак, Мікалай Бельчыкаў, Міхаіл Кошаль, Чэслаў Якубоўскі, 
Мікалай Быкаў, Вячаслаў Красічонак, Іван Бондар і Аляксандр 
Варыцкі.

У раздзеле троххадовак 2-е месца заняла задача М.Храмцэвіча 
і В.Волчака, трэцяе – М.Храмцэвіча, В.Волчака, М.Быкава і 
В.Красічонка. Сярод шматхадовых задач твор В.Волчака падзяліў 
3–5-е месцы. У раздзелах двуххадовак, эцюдаў, кааператыўных і 
зваротных матаў задачы беларусаў у прызавую тройку не трапілі, 
але таксама прынеслі заліковыя балы ў агульную капілку каманды.

У выніку беларуская зборная заняла ганаровае 3-е месца з 15,2 
бала, прапусціўшы наперад толькі першую і другую каманды 
Масквы (адпаведна 18,6 і 17,4 бала). На наступных месцах: 
4.Мурманск – 15 балаў; 5.Керч – 14,4; 6.Тула – 13,4; 7–8.Валгаград, 
Санкт-Пецярбург – па 13 балаў.

Аўтар двуххадоўкі з гэтага 
спаборніцтва (гл.дыяграму) 
– Міхаіл Храмцэвіч.

Белыя: Кре8, Фf8, Лb3, 
Сd6, Сh1, Ка6, Кd2, пп. е4, 
е7, f2, g7 (11).

Чорныя: Крd4, Лс1, Сh7, 
Kс3, Кg4, пп. а5, d3, е2, g6 (9).

Мат за 2 хады.
Дасылайце рашэнні на 

адрас рэдакцыі (220030 
г.Мінск, вул.Энгельса, 34а) 
або на электронны адрас: 
vadim_ne67@mail.ru.

Аналітычны твор
А вось эцюд, які склала беларуская каманда.
Іван Бондар, Міхаіл Храмцэвіч
Белыя: Крh2, Кb4, пп. а3, а6 (4).
Чорныя: Кре5, Лf7, пп. b5, с4, с7, h4 (6).
Выйгрыш.
1.a7! (1.Кc6+? Kрd6! =) Лf2+! 2.Kрg1! (2.Kрh1? Лf8! 3.Кc6+ Kрf4! 

або 2.Kрh3? Лf3+ 3.~ Л:a3 з перавагай чорных) Лf8 3.Кc6+ Kрf4! 
4.Кb8 Kрg3! (4…c3? 5.a8Ф c2 6.Фc6!) 5.a8Ф h3 6.Фh1! (6.Ф~?? 
h2+ 7.Kрh1 Лf1х) Лf2! (6…c3? 7.Фh2+!) 7.Ф:h3! Kр:h3 8.Kр:f2 
Kрg4! 9.Кa6! (9.Kрe3? c5! 10.Кa6 Kрf5 11.К:c5 Kрe5 12.Кe4 Kрd5 
13.Кc3+ Kрc5 14.Кa2 Kрb6 15.Kрd4 Kрa5 16.Kрc3 Kрa4 17.Kрb2 
Kрa5 з пазіцыйнай нічыёй, 9.Кc6? Kрf4! 10.Kрe2 Kрe4! =) с6! (9…
Kf4 10.К:c6) 10.Kрe3 Kрf5 11.Kрd4 c3! 12.Кb4! Kрe6 13.Kрc5 Kрd7 
14.К:c6! (14.Кc2? Kрc7! 15.Кd4 Kрb7 16.К:c6 c2 17.Кa5+ Kрa6 18.Кb3 
c1Ф+ 19.К:c1 Kрa5 20.~ Kрa4 21.~ Kр:a3 =) c2 15.Кe5+ ~ 16.Кd3 з 
выйгрышам.

Седзячы дома…
Ва ўмовах пандэміі чэмпіён свету Магнус Карлсен зладзіў у 

інтэрнэце анлайн-турнір васьмі мацнейшых гросмайстраў па 
хуткіх шахматах з прызавым фондам 250 тысяч долараў. Удзельнікі 
змагаліся па кругавой сістэме, а потым чацвёрка лепшых згуляла 
матчы плэй-оф. М.Карлсен спачатку заняў 3-е месца, але пасля 
перамог у паўфінале і фінале і заваяваў галоўны прыз. Вось дзве 
партыі з гэтага турніру.

Магнус Карлсен – Аніш Гіры
1.d4 Кf6 2.c4 e6 3.Кf3 d5 4.Кc3 Сb4 5.cd ed 6.Сf4 Кe4 7.Лc1 Кc6 

8.Кd2 g5 9.Сe3 К:c3 10.bc Сa3 11.Лb1 f5 12.g3 Сd6 13.Лg1 0-0 14.h4 
f4 15.gf g4 16.Лb5 Кe7 17.f5 h5 18.Сg5 c6 19.Лb2 Л:f5 20.e4 Л:g5 21.hg 
Кg6 22.e5 Сf8 23.Сd3 Кf4 24.Кf1 Ф:g5 25.f3 К:d3+ 26.Ф:d3 Фc1+ 
27.Крf2 Ф:b2+ 28.Кd2 Сf5 29.Ф:f5 Ф:d2+ 30.Крg3 Ф:c3 31.Крh4 Ф:d4 
32.Лg3 Сg7 33.f4 Лf8, 0:1.

Магнус Карлсен – Дзін Ліжэнь (паўфінал)
1.d4 Кf6 2.Кf3 d5 3.Сf4 e6 4.Кbd2 c5 5.e3 Фb6 6.Лb1 Сd6 7.c3 cd 

8.cd С:f4 9.ef Кc6 10.Кb3 a5 11.a3 a4 12.Кc1 Сd7 13.Кa2 Кe4 14.Кc3 
Фc7 15.g3 К:c3 16.bc Кa5 17.Лc1 Кb3 18.Лc2 Фd6 19.Сd3 Ф:a3 20.0-0 
f6 21.Лe1 0-0 22.Фb1 Фd6 23.Лce2 h6 24.f5 ef 25.Кh4 Лae8 26.К:f5 
С:f5 27.Л:e8 Кd2 28.Л:f8+ Кр:f8 29.Ф:b7 Кf3+ 30.Крh1 К:e1 31.С:f5 
Кf3 32.Сg6 Кg5 33.Фc8+, 1:0

Партыю даслаў чытач
Наш сталы чытач і адданы прыхільнік старадаўняй гульні 

Славамір Буката паспаборнічаў з шахматным сімулятарам 
«Chessmaster10» і перамог яго.

Славамір Буката – «Chessmaster10»
1.е4 е6 2.d4 d5 3.Kc3 de 4.K:e4 Kd7 5.Cd3 Kgf6 6.Kg5 c5 7.K1f3 

h6? 8.K:e6 Фе7 9.0-0 fe 10.Cg6+ Kрd8 11.c4 cd 12.Cf4 e5 13.Ле1 
Kg4 14.Cg3 Фd6 15.Фс2 Фb6 16.Фf5 Kdf6 17.K:e5 K:e5 18.Ф:е5 Cd7 
19.Лаd1 Cb4 20.Ле2 Фс5 21.Фf4 Ф:с4 22.Лс2 Фе6 23.Ф:d4 Ca5 24.Фс5 
Сb6 25.Cc7+ C:c7 26.Ф:с7+ Кре7 27.Фс5+ Крd8 28.Cf5, 1:0.

Праверце адказы
Задача М.Бельчыкава і М.Быкава, змешчаная ў «Народнай Волі» 

5 мая, рашаецца: 1.Фс4! (не рашае 1.Ф:d7? Сd6! або 1.Фе3? Лf4!). 
У пазіцыі з партыі белыя перамаглі шляхам 1.Ф:b5! (калі 1…Ф:b5, 
то 2.С:f6 Ле1+ 3.Л:е1 Фс6 4.g5 з непазбежным матам, а калі 1…
Фе3, то 2.Ф:е8+).

Першымі правільна рашылі Мікалай Шклярэўскі, Ігар Ананіч, 
Славамір Буката, Сяргей Галкін, Васіль Жуковіч, Віктар Жук.

Вадзім ЖЫлКО.

з  пЕРШЫХ  вуСнаЎ

Вольга Корбут 
адсвяткавала юбілей

У мінулыя выхадныя 
славутай беларускай 
гімнастцы споўнілася 

65 гадоў.

«Вашы дасягненні на 
гімнастычным памосце ўвайшлі 
ў гісторыю сусветнага спорту, 
– павіншаваў спартсменку 
Нацыянальны алімпійскі камітэт. 
– У 17 гадоў вам удалося заваяваць 
тры залатыя медалі на Алімпійскіх 
гульнях у Мюнхене, а праз чатыры 
гады – зноў падняцца на верхнюю 
прыступку алімпійскага п’едэстала 
ў Манрэалі. За гады кар’еры вы 
па праве заслужылі званне адной 
з найвялікшых спартсменак XX 
стагоддзя».

Нагадаем, што зараз Вольга 
Корбут жыве ў ЗША, хаця зрэдку 
і наведваецца ў Беларусь.

Канадскі трэнер 
патрабуе грошай

Былы настаўнік хакейнага 
мінскага «Дынама» Гордзі Дуаер 
судзіцца з беларускім клубам.

У 2018 годзе сталічныя 
«Зубры» пад кіраўніцтвам 
канадскага спецыяліста паказвалі 
не самую лепшую гульню – выдалі 
рэкордную серыю паражэнняў 
з 11 матчаў. Пасля гэтага клуб 
скасаваў кантракт з Дуаерам, была 
інфармацыя, што з канадцам да 
канца не разлічыліся.

Днямі генеральны дырэктар 
мінскага «Дынама» Дзмітрый 
Баскаў распавёў pressball.by, што 
паміж клубам і былым галоўным 
трэнерам сапраўды існуюць 
пэўныя фінансавыя рознагалоссі, 
разгляд гэтай справы зараз 
ідзе ў судзе. Вердыкт пакуль не 
вынесены.

Уладзімір ШАНТАРОВІЧ:
«Няма гарантыі, што і ў наступным   

  годзе пройдзе Алімпіяда…»
Галоўны трэнер зборнай Беларусі па веславанні на байдарках і каноэ распавёў 

«Народнай Волі» пра тое, чаму «сёння не варта апускаць рукі».

футБОЛ

БАТЭ ўмацоўвае пазіцыі
Адбыліся матчы 9-га тура чэмпіянату Беларусі 

па футболе.

Каманды Гульні Выйгрышы Нічыі Паражэнні Мячы Ачкі
БАТЭ 9 6 1 2 19–9 19
Тарпеда-БелАЗ 9 5 3 1 12–5 18
Энергетык-БДУ 9 6 0 3 12–9 18
Слуцк 9 5 1 3 15–14 16
Шахцёр 9 4 3 2 11–3 15
Іслач 9 5 0 4 11–13 15
Дынама (Бр) 9 4 1 4 12–10 13
Рух 9 3 4 2 7–5 13
Дынама (Мн) 9 4 0 5 12–10 12
Віцебск 9 3 3 3 7–9 12
Славія 9 3 2 4 10–14 11
Гарадзея 9 3 2 4 6–10 11
Мінск 8 3 1 4 12–16 10
Нёман 8 2 2 4 9–11 8
Смалявічы 9 0 4 5 6–14 4
Белшына 9 0 3 6 7–16 3

Турнірнае становішча

Вось іх вынікі: «Тарпеда-БелАЗ» 
(Жодзіна) – «Гарадзея» – 3:1, «Энергетык-
БДУ» – «Дынама» (Брэст) – 2:1, «Шахцёр» 
(Салігорск) – «Славія» (Мазыр) – 
2:0, БАТЭ (Барысаў) – «Слуцк» – 3:0, 
«Белшына» (Бабруйск) – «Віцебск» – 1:1, 
«Дынама» (Мінск) – «Іслач» (Мінскі раён) 
– 1:0, «Рух» (Брэст) – «Смалявічы» – 0:0.

Дарэчы, Беларуская федэрацыя фут-
бола прыняла рашэнне аб пераносе 
матча гэтага тура паміж «Мінскам» і 
гродзенскім «Нёманам» на больш позні 
тэрмін у сувязі з тым, што ў футбаліста 
«Мінска» падазрэнне на наяўнасць 
каранавіруса.

Фота: fcbate.by.

Чатыры гады таму падначаленыя 
Уладзіміра Шантаровіча на Алімпіяду не 
патрапілі, і гісторыя была, мякка кажучы, 
непрыгожая.

Вясной 2016 года пры падрыхтоўцы да 
Гульняў у Рыа-дэ-Жанейра зборная Беларусі 
паехала на трэніровачны збор у Францыю. 
Далей падзеі разгортваліся, як у дрэнным 
кіно: падазрэнні ў захоўванні і ўжыванні 
забароненых прэпаратаў, жорсткі вобшук…

У выніку Міжнародная федэрацыя каноэ 
дыскваліфікавала нашу нацыянальную 
каманду на год. Адпаведна, на Гульні зборная 
не паехала, хаця мела рэальныя шанцы на 
некалькі медалёў. У тым ліку і залатых.

А ў студзені 2017 года Міжнародны 
арбітражны спартыўны суд у Лазане цалкам 
апраўдаў зборную Беларусі і зняў з яе 
дыскваліфікацыю. Аднак, як кажуць, цягнік 
ужо сышоў.

Галоўны трэнер беларускай каманды 
Уладзімір Шантаровіч не хаваў эмоцый, калі 
каментаваў гэтую справу, і называў тых, хто 

яе арганізаваў, «злачынцамі».
«Парупіліся канкурэнты», – выказваў 

меркаванне Уладзімір Уладзіміравіч. І дадаваў, 
што зборная возьме сваё на наступнай 
Алімпіядзе ў Токіа.

Але зноў не склалася. Як вядома, 
Гульні-2020 з-за пандэміі каранавіруса 
перанесены як мінімум на год…

– Нягледзячы на ўсе выклікі лёсу, 
каманда зараз праводзіць на вяслярнай базе 
ў Мазыры цэнтралізаваную падрыхтоўку, – 
кажа Уладзімір Шантаровіч. – Працуем, як 
звычайна, без нейкіх паслабленняў.

– Міжнародных спаборніцтваў пакуль 
не прадбачыцца?

– Так, бо нават межы закрыты. Але ў 
любым выпадку напрыканцы гэтага месяца 
Міжнародная федэрацыя каноэ афіцыйна нам 
паведаміць пра тое, што чакае каманды ў 
бліжэйшай перспектыве.

Усё будзе залежаць ад каранавіруса, бо 
зараз усе дарослыя спаборніцтвы, а таксама 
маладзёжныя і юнацкія адменены.

Магчыма, калі сітуацыя нармалізуецца, 
у гэтым годзе правядуць чэмпіянат свету па 
неалімпійскай праграме, але гэта, як кажуць, 
віламі па вадзе пісана.

– А ўнутраныя спаборніцтвы пройдуць?
– Мы рыхтуемся і да чэмпіянату краіны, і 

да Кубка Беларусі.
– Колькі медалёў планавалі заваяваць на 

Алімпіядзе ў Токіа?
– Задача была выйграць не менш за тры 

ўзнагароды.
– Крыўдна, што мы зноў «праплываем» 

міма Гульняў?
– Дык «праплываем» не толькі мы. 

Крыўдна венграм, палякам, французам, 
спартсменам з Германіі. Але жыццё на гэтым 
не заканчвецца, не варта апускаць рукі. Калі 
моцныя, то выжывем. А калі ты слабы – сядзі 
на канапе, абурайся, і больш ад цябе нічога не 
патрабуецца.

Таму будзем настройвацца на новую схему 
работы. Няма ж стопрацэнтнай гарантыі, што 
і ў наступным годзе Алімпіяда адбудзецца. 
Думаю, і Міжнародная федэрацыя каноэ, і 
Міжнародны алімпійскі камітэт разглядаюць 
розныя варыянты развіцця падзей. Сітуацыя 
ж з пандэміяй пакуль не вырашана.

А нам застаецца толькі спадзявацца на 
лепшае і працаваць. Не будзе Алімпіяды ў 
Токіа – дачакаемся Гульняў у Францыі. Ніхто 
не памёр – ужо добра. Жыццё працягваецца.

– Заробкі для трэнераў і спартсменаў у 
такой сітуацыі захоўваюцца?

– Пакуль у дыяпазоне гэтага года ўсё 
захавалася на ранейшым узроўні. Што далей? 
Я не ведаю. Напэўна, спартсмены выступяць 
на чэмпіянаце Беларусі, пакажуць пэўныя 
вынікі, ад якіх і будуць адштурхоўвацца пры 
вызначэнні будучых заробкаў.

Вядома, што ў спартсменаў аплата працы 
залежыць ад паказаных вынікаў, а таму 
былыя перамогі трэба пацвярджаць. Што і 
можна будзе зрабіць падчас нацыянальнага 
першынства.

– У камандзе ўсе здаровыя?
– Дзякуй Богу, праблем ні ў кога няма.

Алесь СІВЫ.

«Хай свеціцца імя тваё, Беларусь!»
Каханне, любоў да Беларусі, да маці, да роднай мовы 

ў вершах народнага паэта Беларусі Рыгора Барадуліна.

КРЫЖаванКа

Па гарызанталі: 1.«… 
хараства, я верны ваш халоп, // 
Капрызаў Вашых неадступны 
лёкай» – з песні «… хараства» 
на словы Р.Барадуліна (музы-
ка А.Камоцкага). 8.Японскае 
нацыянальнае адзенне. 
9.Раённая газета (разм.). 10.Для 
добрага ката і ў лютым … 
(прык.). 13.Калі зімой …, то 
летам раса (прыкм.). 14.«Зямлю 
бацькоў // Я так люблю, // 
Што ненавідзець // Маю … !» 
– з верша Р.Барадуліна «Зямля 
бацькоў». 15.«Пакуль каханая – 
// Сусвет перапаўняе . // А зне-
любее – засланяе …» – з верша 
«Кветкай цвіце…». 18.«За Вамі 
я ішоў на … зямлі // На выспу 
сноў, што звалася каханнем» 
– з верша «Вы мне жыццём і 
забыццём былі». 19.Люты-
бацюхна з зімы … збівае 
(прык.). 22.«Каб сам сабою стаў 
народ, // Пачуўшы … роднай 
мовы» – з верша «Роднаму 
слову». 23.«А … даганяла 
зіму; // Заяц скочыў у лужу 
блакіту» – з верша «Уцякала 
зіма ад вясны». 25.Мучны 
выраб, сімвал вясенняга соней-
ка. 29.Каханая, любая (разм.). 
31.«… не забаўка», «Ці пазя-
хае бегемот», «Кобра ў торбе» 
– зборнікі вершаў для дзяцей 
Р.Барадуліна. 32.Грамадскі 
дзеяч – выбітны аратар і 
публіцыст. 33.Тое, што набыта.

Па вертыкалі: 1.Імя 
маці Р.Барадуліна, якой ён 
прысвяціў шмат твораў. 
«Пакінула мне на зямлі 
// цяпло // … Андрэеўна, 
вогнепаклонніца» – з верша 
«Вогнепаклонніца». 2.Люты 
– … звярыных вяселляў 
(прык.). 3.«Разгарнуць твае 
чорныя … , // Цалаваць а 
паўночнай цішы» – з вер-
ша «Эрас і Псіхея» паэта, 
каталіцкага святара Казіміра 
Сваяка, які вёў набажэн-
ствы на беларускай мове і 
адчыняў на Астравеччыне 

беларускамоўныя школы; 
19 лютага – 130 гадоў з дня 
яго нараджэння. 4.Раздзел 
кнігі. 5.Яравая пшаніца 
(разм.). 6.«Бяліла … на світку 
Каліноўскаму // І ў сны 
Ўрублеўскага ты Нёманам 
плыла» – з верша Р.Барадуліна 
«Мая Бацькаўшчына». 
7.«Хай свеціцца імя тваё, 
Беларусь !» – з верша паэ-
та «… наступнасці». 11.«Ты 
– … , ты нашых краёў, // 
Арыстакратка кахання» – 
з верша «Арыстакратка». 
12.«… ад маці» – кніга вершаў 
паэта, у якой ён услаўляе 
тры святыні: Маці, Мову і 
Малітву. 16.Літаратурны твор 
алегарычнага зместу. 17.«І вы 
прыходзілі парою ў сны, // 
Далёкая, як … трапяткая» – з 
верша «Раманс». 20.Тое, што і 
ўзгорак. 21.«Жвірынкі лірыкі 
на дне // Ракі // Па імені …» 
– з верша «Жвірынкі лірыкі 
на дне». 24.«Дык шануй, 
беларус, сваю мову, – // Гэты 
… наш на вечныя годы» – 
з верша А.Гаруна «Ты, мой 
брат, каго завуць беларусам». 
26.Паданне пра якую-небудзь 
падзею. 27.«Хай беларус бела-

руса // Будзе любіць як бра-
та. // Светлая імем Ісуса // 
Наша крывіцкая …» – з вер-
ша Р.Барадуліна «Маленне за 
Беларусь». 28.«Помніць кож-
най масніцы спеў, // Кожны 
… у прыціхлай хаце» – з песні 
«Трэба дома бываць часцей» 
на словы Р.Барадуліна (музы-
ка І.Лучанка). 30.«Ды калі ты 
не бязродны … – // Гавары са 
мной па-беларуску» – з вер-
ша Я.Янішчыц «Будзе слоту 
абвяшчаць прагноз».

Адказы на 
крыжаванку

Па гарызанталі: 1.Княгіня. 
8.Кімано. 9.Раёнка. 10.Сакавік. 
13.Іней. 14. Права. 15.Свет. 
18.Край. 19.Рогі. 22.Гукі. 
23.Вясна. 25.Блін. 29.Каханка. 
31.Азбука. 32.Трыбун. 
33.Здабыча.

Па вертыкалі: 1.Акуліна. 
2.Час. 3.Косы. 4.Глава. 
5.Ярка. 6.Лён. 7.Малітва. 
11.Беларуска. 12.Евангелле. 
16.Байка. 17.Зорка. 20.Пагорак. 
21.Жанчына. 24.Скарб. 26.Сказ. 
27.Хата. 28.Кут. 30.Сын.

лявон ЦЕлЕШ.
г.Дзяржынск.

мазаІКа

мазаІКа

Ізноў гульня…
Чэмпіянат Беларусі па хакеі на траве працягнецца ў чэрвені.

Як стала вядома, жаночае 
першынство працягнецца 5–6 
чэрвеня. Камандам засталося згуляць 
шэсць тураў, пасля чаго чатыры 
лепшыя дружыны будзе чакаць 
серыя плэй-оф: у паўфінальнай серыі 
для выхаду ў фінал трэба атрымаць 
дзве перамогі, у фінальнай – тры 
перамогі.

Му ж ч ы н ы  пач н у ц ь 
спаборніцтвы 6–7 чэрвеня. Ім трэба 
згуляць шэсць тураў, пасля чаго 
чатыры лепшыя каманды таксама 
сустрэнуцца ў паўфінальнай і 
фінальнай серыях.

На пачатку красавіка чэмпіянат 
Беларусі быў прыпынены з-за 
каранавіруса.

Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае права ўступаць 
у перапіску за сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. Мо гуць дру ка вац ца 
ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі сродку масавай 
інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь (па с вед чан не аб 
дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.). Над ру ка ва на  ў друкарні дзяржаўнага прадпрыемства «Выдавецтва  
«Беларускі Дом друку». ЛП №93/106 ад 30.04.2004.  Пр-т Незалежнасці, 79/1, 220013, г. Мінск. Падпiса на ў друк 
10.08.2020 у 17.00. Аб'ём 4 друк. ар ку шы. Ты раж  22 040 экз. За каз № 2504.

Из пЕРвЫХ уСт дуХОЎнаЕ
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21 Тады Ісус паклікаў дзіця, 
паставіў яго сярод іх і сказаў: 
праўду кажу вам, калі  
не навернецеся і не станеце  
як дзеці, не ўвойдзеце  
ў Царства Нябеснае.
Святое Евангелле паводле Мацвея, 18: 2–3 

Святы Аўгусцін сказаў: 
«Калі не паверыце — не зразумееце».
Дык зразумей, душа мая: 
дзеці — Божыя пасланнікі на зямлі, 
яны — жывы помнік 
Божай міласэрнасці, 
яны — рабы праведнасці. 
Хто з іх шукае гонару, 
той не варты яго.
Засцеражэм 
дзяцей нашых ад памылак,
якія мы самі зрабілі,
і Бог падможа ім стаць святымі.
А мы,
бацькі і выхавальнікі,
давайце павольна-павольна сталець,
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22 Зірніце на птушак нябесных: 
яны не сеюць, і не жнуць, і не 
збіраюць у жытніцы; і Айцец 
ваш Нябесны корміць іх.

Святое Евангелле паводле Мацвея, 6: 26 

Уладар нябесны!
Калі чалавек гаспадар на зямлі,
калі ён частка Тваёй прыроды,
то чаму адзін ён
у поце здабывае сабе хлеб?
Чаму птушак, звяроў, 
якія не сеюць, не жнуць, 
Ты корміш?
Чаму птушкі лёгкія ў палёце? 
Чаму ім заўсёды весела? 
Вольнымі птушкамі 
ўлятаюць у душу 
словы Уладара Нябеснага: 
«Каб быць задаволеным жыццём, 
навучыся, Чалавек, 
цешыцца тым, што ёсць. 
У беднасці нараджаюцца 
багатыя думкі.
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бо вельмі ж хутка 
прыходзіць старасць,
якой ніхто не жадае.
Давайце, як вучыць Сын Божы,
павернемся да дзяцей нашых,
зразумеем, палюбім іх шчыра,
не стомімся слугаваць ім,
па-добраму зайздросціць ім,    
бо незайздросная доля ў таго,
каму ніхто не зайздросціць.
Давайце будзем як дзеці,
інакш не ўвойдзем 
у Царства Нябеснае.
За дзяцей нашых 
памолімся
на ўсходзе дня,
на захадзе сонца.

Амін.
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Станеш багатым,
калі будзеш жадаць 
толькі неабходнага, 
калі страціш цікавасць да таго, 
чаго не маеш і мець не зможаш. 
Не рабіся рабом багацця, 
прага да яго — смала, 
якая склейвае духоўныя крылы. 
Спакуса нажывы заўсёды стукаецца
ў твае дзверы, 
але ж ад цябе залежыць, 
ці ўпусціш ты яе. 
Запомні, Чалавек, 
багаты той,
хто любіць раздаваць...» 
Твая праўда, Уладар: 
канцы з канцамі 
можна зводзіць без канца. 

Амін.

Уладзiмiр ЛIПСКI

«Памiлуй i ўзвысь»
Малiтвы.

(Працяг. Пачатак у №№ 53-62.)
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Гатэль у ацалелым даваенным доме 1910 года, 
дзе спыняўся прэзідэнт Польшчы і вядомыя рэжысёры

У сувязі з COVID-19 робім усё неабходнае:

вул. Смольна 14 Варшава

Jaroslaw Chołodecki, г. Варшава, Польшча

bbwarsaw.com дэзынфікуем пакоі і ўсе паверхні;
сняданкі падаем ва ўласным дворыку;
частуем нашых гасцей уласнай гароднінай, кавай і мёдам з даху гатэля;
прапаноўваем бясплатныя ровары як альтэрнатыву грамадскаму транспарту

Для тых, хто шукае адметнае месца для начлегу

ООО «ИРВИНГА ГРУППА» УНП 191751509

Хто такі Брэндан Козун?
Мінскае хакейнае “Дынама” дасягнула дамоўленасці аб падпісанні кантракта з канадскім хакеістам.

Светлана Зеленковская 
пережила стремительные роды

Младшего сына Мирона известная белорусская актриса родила очень быстро. За полчаса до его рождения 
она еще собиралась в магазин и на тусовку с друзьями – на роды не было даже намека!

Владимир ЯПРИНЦЕВ:
«И после болезни ежедневно 
пробегаю 10 километров…»

Бизнесмен и чемпион мира по самбо рассказал «Народной Воле» о легендарном борце Александре Медведе, 
о государстве и чиновниках, о жизни после того, как переболел коронавирусом.

На днях стало известно, 
что Министерство культуры 
Беларуси отменило тендер на 
создание фильма для детей и 
юношества, проект не получит 
государственного финансиро-
вания. Победителем тендера 
был признан проект Андрея 
Кудиненко «Десять жизней 
Медведя», посвященный био-
графии легендарного белорус-
ского спортсмена.

Как сообщает TUT.BY, кар-
тина в жанре мелодрамы долж-
на была рассказать о жизни 
Александра Васильевича – 
борца вольного стиля, трех-
кратного олимпийского чем-
пиона.

– Я не хочу винить все 
государство в том, что не наш-
ли финансирования на фильм 
об Александре Васильевиче 
Медведе, – говорит Владимир 
ЯПРИНЦЕВ. – И даже не 
исключаю, что, возможно, в 
Министерстве культуры есть 
чиновники, которые никогда о 
Медведе не слышали.

Поэтому здесь не государ-
ство виновато, а конкретные 
люди. Вот, например, при-
летаем мы в какой-нибудь 
аэропорт, и таможенник или 
пограничник, у которого дома 
неприятности или он просто 
не выспался, встречает вас 
с суровым лицом. И мы уже 
виноваты только потому, что у 
него плохое настроение. А мы 
думаем: «Ага! Виновата стра-
на и Таможенный комитет!» 
Но это же не так, правильно?! 
Этого таможенника воспиты-
вали мама, папа, школа. Где-то 
недовоспитали…

Но я на днях встречался 
с друзьями-борцами, и все 

просто уверены, что юбилей-
ный, 50-й, турнир на призы 
Александра Медведя пройдет 
очень красиво и благород-
но. И мы даже не думали о 
том, что нам кто-то должен 
помогать, что нам чем-то обя-
зано Министерство культу-
ры. Мы знаем, что Александр 
Васильевич – наш кумир, и 
таким он останется для всех 
нормальных людей.

– Если на фильм не хвата-
ет денег, может, тогда стоило 
бы обратиться к обществен-
ности, к бизнесменам, чтобы 
они помогли профинансиро-
вать проект?

– Когда я слышу фами-
лию Медведь, то у меня мороз 
по коже идет. Он для меня 
– настоящая легенда! И я, 
например, считаю унизитель-
ным просить на фильм у того 
же Министерства культуры. 
Лучше я сам поступлю так, как 
должен поступить.

И, вы знаете, борцы – это 
такие люди, которые в первую 
очередь на Бога и на себя наде-
ются. Может, у Министерства 
культуры на самом деле 
финансовые проблемы, откуда 
я знаю? Почему я должен на 
них надеяться? Только на себя!

Кстати, бывший министр 
спорта и туризма Юрий 
Леонидович Сиваков лично 
предлагал мне быть у него 
заместителем, но я сказал, что 
не достоин. Не хватает «вер-
тикальных» знаний. Считаю, 
что председателем Федерации 
самбо я был достойным, а вот 
на должность замминистра 
спорта еще нужно подучиться, 
как Чапай говорил.

– Как считаете, фильм о 
Медведе все равно появится?

– Уверен в этом. Если не 
Министерство культуры сде-
лает, то обязательно найдут-
ся люди, которые осуществят 
этот проект.

Как уже говорил, в сен-
тябре этого года будет юби-
лейный турнир на призы 
Александра Васильевича, и 
не сомневаюсь, что, несмотря 
на пандемию в мире, приедет 
очень много друзей легендар-
ного спортсмена. Как говорят, 
нельзя остановить планету, 
которая крутится. Поэтому 
уверен, что и финансирование 
найдется, и фильм будет.

– Если уж затронули тему 
пандемии… Вы же сами весной 
переболели коронавирусом, как 
себя сейчас чувствуете?

– Болезнь мои планы, без-
условно, поменяла. На прошлой 
неделе, например, я должен 
был с друзьями совершать вос-
хождение на Эльбрус, но увы… 
Врачи не рекомендовали, хотя 
я не сомневаюсь, что поднялся 
бы. Но это уже гордыня. Когда 
ты говоришь, что ты какой-то 
особенный, то это неправильно. 
Надо спокойно ко всему отно-
ситься и реально оценивать 
ситуацию. И надо видеть зна-
ки, которые тебе посылает Бог. 
Так что походы в горы пока что 
пришлось отложить на более 
поздний срок.

Кстати, друзья на Эльбрусе 
все равно побывали и даже 
подняли на вершину мою 
фотографию! Сказали мне: 
«Ты, брат, был с нами!» Мне 
это, конечно, очень приятно.

– Владимир Геннадьевич, 
знаю, что вы большой люби-
тель бега. От пробежек после 
болезни не отказались?

– Не отказался и дистан-
цию оставил прежнюю – в 
среднем ежедневно пробегаю 
по 10 километров. А вот темп 
уменьшил.

Врачи говорят, что неже-
лательна интенсивность в 
движениях, рывковая работа. 
Ходить и бегать надо в одном 
темпе, чтобы легкие раскры-
лись, продышались и кровь 
насытилась кислородом.

– Сейчас медицинское 
обследование проходите 
регулярно?

– К сожалению, нет. Не 
обследуюсь, пока, как говорят, 
жареный петух в одно место 
не клюнет. И это плохо.

– В сентябре в Минске пла-
нируется полумарафон, раньше 
вы принимали в нем участие. 
Сейчас какие планы на забег?

– Хочется, безусловно, но 
буду смотреть на состояние здо-
ровья и исходить из тех реко-
мендаций, которые дадут врачи.

К тому же осенью в Минске 
пройдет чемпионат мира по 
самбо среди ветеранов, мы удо-
стоились такой чести. Как гово-
рится, не было бы счастья, да 
несчастье помогло. Нидерланды 
должны были принять первен-
ство, но из-за пандемии оно не 
состоялось. Теперь фестиваль 
борьбы пройдет в «Стайках».

– Говорят, что осенью 
может начаться вторая волна 
коронавируса…

– Я об этом не думаю, 
как будет, так и будет. 
По-прежнему постоянно мою 
руки и соблюдаю рекоменда-
ции медиков.

У меня выработались анти-
тела, и я свой человеческий 
долг выполнил – пошел и сдал 
плазму. И по крайней мере двум 
человекам она пригодилась…

Алесь СИВЫЙ.
Фото: tribuna.com.

ЛЕГІЯнЕРЫ

ЧаСтнаЯ ЖИзнь

Як паведамляе прэс-служба клу-
ба, 30-гадовы форвард Брэндан 
Козун папярэднія сезоны правёў у 
КХЛ, выступаючы за фінскі “Ёкерыт”, 
яраслаўскі “Локомотив” і магнітагорскі 
“Металлург”. Усяго ў КХЛ нападаючы 
правёў 308 гульняў, на яго рахунку 230 
ачкоў (86 галоў і 144 галявыя перада-
чы). Пагуляў хакеіст і ў НХЛ, правёў 20 
матчаў за “Таронта”. У складзе зборнай 
Канады станавіўся бронзавым прызёрам 

маладзёжнага чэмпіянату свету 2010 года 
і бронзавым прызёрам Алімпіяды-2018.

“Беларускі клуб можна павіншаваць з 
гэтым трансферам, – піша sport-express.
ru. – Канадзец павінен быў выступаць за 
кітайскі “Куньлунь”, дэталі кантракта 
ўжо былі абмеркаваны. Але тут свет 
абваліўся з-за каранавіруса, кітайская 
каманда апынулася на мяжы знікнення, а 
пераезд у Расію адбыўся толькі на ўмове 
сур’ёзнага скарачэння бюджэту. Кажуць, 

што Брэндану адразу прапанавалі на 50 
працэнтаў менш, чым ён атрымліваў 
раней. Ігрок адмовіўся і знайшоў іншы 
варынят у КХЛ.

Дарэчы, апошні сезон у Брэндана быў 
не вельмі ўдалы, бо пераход адбыўся з-за 
сквапнасці, а не таму, што так было 
лепш для кар’еры. Былы віцэ-прэзідэнт 
магнітагорскага “Металлурга” Генадзь 
Вялічкін даў шмат грошай – легіянер, 
зразумелая справа, пагадзіўся. Але ў 

выніку ўсё апынулася ганьбай. Пасля 
47 ачкоў у Яраслаўлі ён набраў усяго 23 
за “Металлург”, і на яго гульню многія 
пляваліся.

Зрэшты, асудзіць Козун за пераход 
нельга. Ён у гэтай лізе, каб зарабіць 
пабольш грошай. Упэўнены, што Брэндан 
спатрэбіцца Мінску, ды і наогул ата-
ка беларускай каманды з кожным днём 
становіцца ўсё больш сімпатычнай…”

Алесь СВЯТлАНІЧ.

«Спонтанность, легкость и 
полное доверие – именно это 
пришло в мою жизнь с рож-
дением Мирона, – рассказала 
Светлана в «Инстаграме». – Я 
наконец-таки увидела, почув-
ствовала, открыла и узнала 
себя. Теперь я в ладу с самой 
собой. И наслаждаюсь полно-
той и достаточностью. И всё 
хорошо.

Мирон – это Ракета! 
Мирон – это Свобода выбора 
и радостное, захватывающее 
приключение!

Рекордно стремительные 
роды. От первой схватки до 
появления Мирона – 40 минут. 
Я на полном серьезе. Когда 
начались роды, собиралась на 
уже традиционный субботний 
Эко-Уикенд. Состояние было 
таким легким, ненапряжным 
и совсем не напоминало роды. 
О том, что Мирон появится 
через 40 минут, я даже помыс-
лить не могла. Наносила 
последние штрихи по маки-

яжу и подкручивала волосы, 
подбирала одежду. Но всё ста-
ло очень быстро развиваться, 
хотя и совсем не было боль-
но. Где-то на 15-й минуте я 
всё-таки поняла, что это уже 
не шуточки, и стала вместе 
с няней Наташей собирать 
вещи и параллельно звонить 
в «скорую». Только я туда 

позвонила, как почувствова-
ла, что «скорая» не успеет... 
Спокойная, как удав, напра-
вилась к теперь уже «священ-
ному» дивану, Наташа успе-
ла бросить плед, понимая на 
ходу, какая ответственность 
сейчас на нее свалится. Мы обе 
были прекрасны и сильны, мы 
это сделали легко и спокойно. 

Мирон неожиданно родился 
дома. Роды очень смело и уве-
ренно приняла наша доблест-
ная няня Наташа. В середине 
родов я додумалась позвонить 
моей подруге и крестной годо-
валого Феди, которая при-
нимала роды у меня в 2019 
году, она сориентировала нас 
с Наташей, как дальше быть 
с Мироном, и уже подготав-
ливала нас к перерезанию 
пуповины. «Скорая» приехала 
спустя 20 минут после родов 
и, слава Богу, пуповину пере-
резали медики, а не мы садо-
выми ножницами…”

Мирон – четвертый сын 
Сергея Михалка.

Вместе со Светланой 
Зеленковской музыкант вос-
питывает шестилетнего 
Макара и годовалого Федора.

В первом браке с солист-
кой группы «Мантана» 
Алесей Берулавой в 1995 году 
у Михалка родился сын Павел.

Алина ВЕТРОВА.

Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае права 
ўступаць у перапіску за сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. Мо гуць 
дру ка вац ца ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі 
сродку масавай інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь 
(па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.).
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Вось дык  
злодзей!

Бібліяклептаманам назы-
ваюць чалавека, які крадзе 
кнігі. Адзін з самых вядо-
мых бібліяклептаманаў – 
Стывен Блумберг, які скраў 
больш за 23.000 рэдкіх кніг 
з 268 бібліятэк. Каб скласці 
сваю калекцыю, якая ацэнь-
ваецца прыкладна ў 20 
мільёнаў долараў, Блумберг 
выкарыстоўваў самыя раз-
настайныя метады: часам ён 
прабіраўся ў бібліятэку цераз 
вентыляцыйную сістэму і 
нават шахту ліфта.

Правапіс 
рэфармаваўся 

двойчы
У 1918 годзе мовазнаўца 

і грамадска-палітычны дзеяч 
Браніслаў Тарашкевіч выдаў 
“Беларускую граматыку для 
школ” кірыліцай і лацінкай. 
Гэта была першая практыч-
ная граматыка. Канешне, 
былі ў яе і пэўныя недахо-
пы, якія дапрацоўваў у сва-
ёй граматыцы Язэп Лёсік. 
Распрацаваны ім правапіс 
называецца класічным, 
або “тарашкевіцай”. З 1933 
года ў выніку разгортван-
ня русіфікацыі замацавала-
ся так званая “наркамаўка”. 
Гэты правапіс рэфармаваўся 
двойчы: у 1956-м і ў 2008 год-
зе. Апошнім варыянтам мы 
карыстаемся сёння.

Калі чытаеш – 
менш міргаеш

У сярэднім мы міргаем 17 
разоў у хвіліну, 14.280 разоў за 14 
гадзін у дзень, 5,2 мільёна разоў 
на год. Калі чалавек чытае, ён 
міргае менш, таму нашы вочы 
вельмі стамляюцца.

Зялёны колер 
вачэй – рэдкі

Мяркуецца, што толькі 2 
працэнты насельніцтва све-
ту маюць зялёныя вочы, што 
азначае, што іх менш за тых, 
у каго радужная абалонка мае 
кары, чорны, блакітны, шэры 
колер. Гэта можа быць па 
шэрагу прычын.

Разумныя 
дэльфіны

Дэльфіны ведаюць свае 
– прыдуманыя самастойна – 
імёны, ведаюць, як клічуць 
сяброў і знаёмых. Знаёмячыся, 
прадстаўляюцца. І потым 
звяртаюцца адзін да аднаго па 
імёнах.

Врач назвала количество 
сала, которое можно 

съесть за день без вреда
Есть его необходимо в первой половине дня

Врач-диетолог Маргарита Королёва назвала коли-
чество сала, которое можно съесть за день без вреда 
для здоровья. Об этом специалист сообщила в беседе 
с ФАН.

Королёва отметила, что сало является полезным 
для здоровья мужчин и женщин продуктом. Дело в 
том, что он богат арахидоновой кислотой, которая 
влияет на построение гормонов. Помимо прочего, 
она оказывает положительное воздействие на репро-
дуктивную функцию человека.

Также этот продукт полезен для иммунитета, что 
особенно важно во время распространения вирусных 
инфекций.

Специалист сообщила, как необходимо есть сало, 
чтобы не нанести вред здоровью. По ее словам, чтобы 
избежать задержки жидкости из-за потребления этого 
соленого продукта, его следует есть в первой половине 
дня и в небольшом количестве: «Небольшого кусоч-
ка, 50–100 граммов в день, вполне достаточно для 
того, чтобы получить всю пользу из этого продук-
та. Зимой сало может приниматься на регулярной 
основе, изо дня в день. Маленький кусочек сала можно 
положить на какой-нибудь хрустящий хлебец».

Віктара Ганчарэнку выціснулі з ЦСКА
А яшчэ напярэдадні футбольныя спецыялісты і прадстаўнікі СМІ гадалі: ці дапрацуе беларускі трэнер у армейскай камандзе да канца сезона?

Вясной мінулага года, пас-
ля таго як ЦСКА прайграў 
піцерскаму «Зениту» 0:4, Віктара 
Ганчарэнку ўжо адпраўлялі ў 
адстаўку, а ў СМІ пачалося такое 
цкаванне, што Віктар Міхайлавіч 
махнуў на ўсё рукой і з’ехаў у 
Беларусь.

Затым, безумоўна, эмоцыі 
ўлягліся і ў трэнера, і ў яго 
крытыкаў, і ўсе сышліся на тым, 
што Ганчарэнка павінен вярнуцца ў 
каманду і працягваць працу.

Нядаўняе паражэнне ЦСКА ад 
«Зенита» не стала каталізатарам 
для новай порцыі крытыкі 
ў адрас Ганчарэнкі, бо яго і так 
крытыкавалі літаральна штодзень.

Хто толькі не шпурляў камяні ў 
агарод беларускага трэнера!

«Я першы сказаў, што Ганчарэнка 
не спраўляецца са сваімі абавязкамі, 
гэта бачна, – заявіў футбольны агент 
Дзмітрый Сялюк. – За ўвесь час пра-
цы ён не дасягнуў выніку. ЦСКА з ім 
становіцца ўсё горш, горш і горш.

Яшчэ мінулым летам яго трэ-
ба было адпусціць. Кіраўніцтву ўжо 
трэба зразумець: чым даўжэй яны 
будуць трымаць яго, тым горш буд-
зе камандзе. Тое, што чырвона-сінія 
кагосьці часам перамагаюць, нічога 
не азначае. На ўзроўні Лігі Еўропы 
яны не могуць выступаць.

Які сэнс яго трымаць? 
Ганчарэнка – гэта дробны трэ-
нер для дробнай каманды, ўзровень 
«Уфы», «Тамбова» альбо беларускага 
клуба. Чым хутчэй ён сыдзе, тым 
лепш. Віцю час ісці на выхад!»

Вядомы расійскі журналіст 
Васіль Уткін выказаўся пра 
Ганчарэнку больш далікатна: «Калі 
казаць пра яго трэнерскія здольнасці 
ў ЦСКА, то, на мой погляд, тут 
адбываецца цікавы феномен.

Праца ў ЦСКА паказвае: у 
Ганчарэнкі ёсць столь, у якую ён 
упіраецца. Упіраецца Віктар у пер-
шую чаргу ў тое, што рана ці позна 
калектыў перастае яго цярпець. Ён 
не прыхільнік гнуткай палітыкі, 
калі што, то адразу закручвае 
гайкі.

Між тым любая амбіцыйная 
каманда – гэта складанае, штод-
зённае выбудоўванне адносін з 
амбіцыйнымі людзьмі.

Я думаю, што шанцаў у 
Ганчарэнкі мала…»

На мінулым тыдні некато-
рыя расійскія СМІ паведамілі, 
што кіраўніцтва ЦСКА мае намер 
пакінуць Ганчарэнку на пасад-
зе галоўнага трэнера да заканчэн-
ня дзеяння кантракта (пагадненне 
з беларускім спецыялістам павінна 
было закончыцца летам гэтага года).

Але ўчора стала вядома: 
Віктар Ганчарэнка пакінуў паса-
ду галоўнага трэнера ЦСКА «па 
пагадненні бакоў».

Нагадаем, што Віктар Ганчарэнка 
ўзначальваў маскоўскую каман-
ду са снежня 2016 года. Пад яго 
кіраўніцтвам чырвона-сінія 
заваявалі Суперкубак Расіі і 
двойчы станавіліся сярэбранымі 
прызёрамі расійскай Прэм’ер-лігі.

Алесь СВЯТлАНІЧ.

ЦІКава

пОЛЕзнО знать ГРОмКОЕ дЕЛО

У академика Александра Белецкого  
забрали полмиллиона долларов
Деньги изъяли в доход государства по решению суда.

Как сообщала «Народная Воля», в феврале 
2019 года Минский городской суд признал 
61-летнего профессора, члена-корреспон-
дента НАН Беларуси, академика, лауреата 
Госпремии виновным в получении взяток.

Экс-директора РНПЦ травматологии и 
ортопедии Александра Белецкого задержали 
летом 2018 года. Бывший председатель КГБ 
Валерий Вакульчик рассказывал, что при 
обыске в гараже и по месту жительства у него 
нашли не только коллекцию дорогого алкого-
ля, но и 500 тысяч долларов наличными. Их 
арестовали. Белецкого приговорили к семи 
годам и шести месяцам лишения свободы с 
конфискацией имущества.

Когда в Уголовный кодекс были внесены 
изменения, согласно которым исключалось 
дополнительное наказание в виде конфиска-
ции, академик обратился в суд.

«В связи со вступлением в силу закона 
Республики Беларусь от 19 июля 2019 года 
прошу прекратить исполнение приговора в 
части конфискации имущества и освобо-
дить меня от дополнительного наказания», 
– зачитывали в суде заявление Александра 
Белецкого.

«С учетом установленных по делу обсто-
ятельств Белецкий подлежит освобождению 
от назначенного дополнительного наказа-
ния в виде конфискации имущества, – цити-
ровал TUT.BY решение судьи Валентины 
Зенькевич. – Следует отменить арест, 
наложенный на имущество осужденного».

В решении суда, как отмечалось в публи-
кации, было перечислено всё, что вернут вра-
чу: две памятные монеты чемпионата мира по 
хоккею 2014 года; памятную монету святите-

ля Николая Чудотворца; деревянную коробку 
с блюдцем, подстаканником и ложкой; более 
125 тысяч долларов на счетах в банках; авто 
BMW X3; гараж и квартиру в Минске; здание 
в Ратомке; парковочное место; 65 тысяч евро; 
354.600 долларов; облигации на сумму в 15 
тысяч долларов; iPhone.

«Невероятно! Суд вернул осужденному за 
взятки академику Белецкому полмиллиона 
долларов!» – такие заголовки моментально 
разлетелись по интернету.

Но, как оказалось, долго радоваться ака-
демику и его семье не пришлось. По иску 
представителя Генеральной прокуратуры 
денежные средства почти сразу взыскали в 
республиканский бюджет.

В Генеральной прокуратуре отказались 

подробно прокомментировать данное дело, 
сославшись на то, что, мол, неудобно высту-
пать с комментариями, когда уже есть реше-
ние суда. Но объяснили, что деньги были 
взысканы в госбюджет на основании норм 
закона о борьбе с коррупцией «в интересах 
государства».

«Есть нормы закона, которые позволяют 
это сделать, – говорят в прокуратуре. – И 
это далеко не единичный случай. Академик 
Белецкий далеко не единственный, с кем так 
поступили».

Поскольку Генеральная прокуратура при 
подаче искового заявления освобождена от 
уплаты госпошлины, ее, по решению суда, 
должен оплатить Белецкий. Стоит заметить, 
что это было еще в феврале минувшего года.

Успела ли семья Александра Белецкого 
воспользоваться деньгами, которые суд 
постановил вернуть? Как проходила проце-
дура их возвращения и повторного изъятия? 
Средства перечислили на расчетный счет или 
привезли, грубо говоря, в том же чемоданчи-
ке, в котором их изъяли из гаража?

Как выяснила «Народная Воля», после 
того как на изъятые деньги следователь нало-
жил арест, они находились на хранении у 
государства. Физически после решения суда 
эти деньги никто семье Белецкого не возвра-
щал. Их вернули только юридически в связи 
с тем, что отменили конфискацию, но по иску 
Генеральной прокуратуры их сразу же и взы-
скали в республиканский бюджет.

Сейчас Александр Белецкий отбывает 
наказание в витебской исправительной коло-
нии № 3 в поселке Витьба.

Марина КОКТЫШ.

Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае права 
ўступаць у перапіску за сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. мо гуць 
дру ка вац ца ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі 
сродку масавай інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена міністэрствам інфармацыі рэспублікі беларусь 
(па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.).
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Мазгі – гэта справа такая: звычайна іх не відаць, але, калі іх не 
хапае, – заўважна!


– Галіна Пятроўна, а вы 10 кілаграмаў паднімеце?
– Лёгка!
– А 20?
– Без праблем!
– А 100?
– А як я, па-вашаму, раніцай паднімаюся?


Калі яна сказала яму «Ты – самы лепшы», ён зразумеў, што дзесьці 

праходзілі спаборніцтвы.


Анжэла заўсёды глядзела толькі наперад і ніколі не азіралася назад. 
Нават калі паркавалася.


– Мужчына, купіце кветачкі сваёй жанчыне, а то я ўжо замерзла 

тут стаяць.
– А колькі вы за іх хочаце?
– 25 рублёў.
– Вам трэба цяплей апранацца.


– Мужчына, вы так на мяне глядзіце, быццам вам няма дзе перана-

чаваць.

СОВЕТЫ

УСМІХНІЦЕСЯ…

КРЫЖАВАНКА

В мае опытные травники собирают молоденькую 
крапиву, зная, что за жгучим фасадом растения скры-
вается нежная душа. Сейчас самое время для зеленых 
салатов с крапивой, легких супов и ароматной весенней 
выпечки. Рассказываем, в чем польза и вред молодой 
крапивы.

Почему крапива жжется?
Под названием «крапива» скрывается целый род 

растений, который включает более 50 видов. Самые 
распространенные из них – крапива двудомная (Urtica 
dioica L.), многолетнее высокое растение, и крапива жгу-
чая (Urtica urens L.), однолетнее и невысокое. Латинское 
название растения происходит от слова uro, то есть 
«жгу» – этим крапива и известна, хотя главная особен-
ность ее в другом – чрезвычайно насыщенном содержа-
нии полезных веществ. Этот витаминный клад крапива 
защищает с помощью особых полых ворсинок – стре-
кательных клеток, которыми покрыты стебли и листья. 
В каждой такой клетке-ворсинке находится гремучая 
смесь из муравьиной кислоты и гистаминов, а острие 
пропитано кремнеземом – вонзаясь в кожу, оно обла-
мывается, и яд буквально «впрыскивается» в ранку. 
Появляются отек, жжение и зуд.

Польза крапивы
Так что именно столь яростно защищает растение? В 

крапиве содержатся в больших количествах следующие 
полезные вещества:

– каротин и каротиноиды (больше, чем в моркови),
– витамины (особенно высокое содержание С, груп-

пы В и К),
– хлорофилл,
– дубильные вещества,
– флавоноиды,
– фитонциды,
– органические кислоты,
– порфирины,
– гликозиды,
– ацетилхолин.
Разнообразен и минеральный состав: железо, мар-

ганец, сера, медь, кремний, бор, никель, титан, калий, 
кальций и др. Неудивительно, что с таким наполнением 
крапива издревле считается лекарственным средством 
и используется в народной медицине. Она обладает 
общеукрепляющим, тонизирующим, противовоспа-
лительным, бактерицидным, антисептическим, рано-
заживляющим, кровоостанавливающим, мочегонным, 
желчегонным, отхаркивающим, легким слабительным, 
противосудорожным и многими другими свойствами.

В народной медицине крапиву в качестве дополни-
тельного средства используют в виде отвара или настоя 
при заболеваниях желудка и почек, для лечения ран и 
при кровотечениях, при анемии и авитаминозах, при 
мышечных болях и ревматизме, для лечения кожных 
заболеваний и подагре.

Активно используется крапива и в косметологии. 
Настоем и отваром моют волосы для укрепления и луч-
шего роста, может помогать крапива при выпадении 
волос и излишней сальности. Также из молодого рас-
тения делают маски для лица, помогающие бороться с 
прыщами, угрями, воспалениями, выравнивающие цвет 
кожи и осветляющие веснушки и пигментные пятна.

Вред крапивы
Но не всё так однозначно – такой насыщенный состав 

может иметь эффект «разорвавшейся витаминной бом-
бы» при определенных проблемах со здоровьем. Из-за 
высокого содержания витамина К, который активно уча-
ствует в процессе свертывания крови, при нарушениях 
кроветворения крапива может загущать кровь. Поэтому 
она противопоказана при повышенной свертываемости 
крови и во время приема антикоагулянтов. Нельзя ее 
употреблять и при кровотечениях, вызванных кистой и 
полипами, опухолями и прочими заболеваниями, требу-
ющими оперативного вмешательства. Осторожно стоит 
применять крапиву при почечнокаменной болезни и 
камнях в желчном пузыре, людям с варикозным расши-
рением вен и при тромбофлебитах.

Также крапива может вызвать сильную аллергиче-
скую реакцию при индивидуальной непереносимости 
тех самых ядов, которые содержатся в жгучих волосках, 
вплоть до повышения температуры и анафилактическо-
го шока.

Что приготовить из крапивы
Обычно рекомендуется употреблять в пищу молодую 

крапиву, которая уже накопила максимум полезных 
веществ для активного роста, но еще не успела как сле-
дует защитить себя ядовитыми ворсинками. Собирают 
молодую крапиву в мае – начале июня, засушивают или 
замораживают впрок. Из свежей зелени, ошпаренной 
кипятком, чтобы не «кусалась», можно готовить салаты, 

начинки для выпечки, добавлять крапиву можно в омле-
ты, запекать с ней картофель, рыбу, птицу. Желательно 
добавлять ее за 5–10 минут до конца приготовления, 
чтобы она сохранила максимум полезных веществ.

Самый популярное блюдо из молоденькой крапивы 
– зеленые щи, в которые можно добавить любую другую 
сезонную зелень: щавель, шпинат, одуванчик. Крапива 
отлично сочетается с картофелем, рисом. Из сушеной 
крапивы можно сделать порошок и добавлять его в 
качестве приправы в любые блюда по вкусу.

Омлет из крапивы
Ингредиенты:
– 200 г крапивы,
– 1 репчатая луковица,
– 4 яйца,
– 50–70 мл молока или сливок жирностью до 10%,
– 20 г растительного масла,
– густая деревенская сметана для подачи,
– соль, свежемолотый черный перец.
Пошаговый рецепт приготовления
1.Ошпарить крапиву кипятком, мелко нарезать.
2.Лук нарезать полукольцами и обжарить до мягко-

сти с растительным маслом. Добавить крапиву.
3.Залить зелень яйцами, взбитыми до однородности 

с молоком и солью. Обжаривать до полной готовности, 
поднимая время от времени край омлета.

4.Выложить на большую тарелку, нарезать на сектора 
и подавать со сметаной.

Щи из крапивы
Ингредиенты:
– 4 яйца,
– 1 репчатая луковица среднего размера,
– 3 картофелины среднего размера,
– 3 ст.ложки топленого масла,
– 1 лист куриного (овощного) бульона или питьевой воды,
– 200 г молодой крапивы,
– ½ небольшого кочана салата айсберг,
– соль, свежемолотый черный перец – по вкусу.
Пошаговый рецепт приготовления
1.Сварите яйца всмятку для подачи супа: помести-

те их в ковшик, залейте холодной водой и доведите до 
кипения, варите 4 минуты, охладите под проточной 
водой.

2.Лук для щей мелко нарежьте. Топленое масло 
нагрейте в кастрюле с толстым дном. Положите лук и, 
помешивая, обжаривайте на слабом огне в течение 5 
минут.

3.Картофель нарежьте средними кубиками. Добавьте 
в кастрюлю к луку. Помешивая, жарьте на слабом огне 5 
минут. Затем залейте бульоном или водой, доведите до 
кипения, посолите и варите около 20 минут.

4.Крапиву тщательно промойте проточной водой. 
Грубые стебли удалите. Остальную крапиву мелко 
нарежьте. Положите в кастрюлю к овощам в бульоне, 
доведите до кипения и варите 1 минуту.

5.Щи снимите с огня и измельчите погружным блен-
дером до получения пюре не слишком гладкой конси-
стенции. Попробуйте и, если понадобится, посолите и 
поперчите по вкусу.

6.Салат айсберг вымойте и нашинкуйте. Добавьте в 
кастрюлю с супом. Закройте ее и оставьте на горячей 
выключенной плите. Через 5 минут щи из крапивы раз-
лейте по тарелкам. В каждую добавьте сваренные ранее 
яйца.

Печеный картофель с песто из крапивы
Ингредиенты:
– 12 средних картофелин,
– топленое масло,
– соль.
Для песто:
– 200 г молодых листочков крапивы,
– 50 г укропа,
– 1 зубчик чеснока,
– 50 г адыгейского сыра или жирного творога,
– 50 г очищенных жареных подсолнечных семечек,
– нерафинированное подсолнечное масло,
– соль, свежемолотый черный перец.
Пошаговый рецепт приготовления
1.Разогрейте духовку до 200°С. Вымойте картофель 

щеткой, разрежьте пополам или на четвертинки, поло-
жите на противень. Полейте топленым маслом, посолите 
и запекайте до мягкости, примерно 35 минут.

2.Для песто удалите у крапивы стебельки, сложите в 
стакан погружного блендера. Добавьте мелко рубленый 
укроп и чеснок, посолите, измельчите в пасту.

3.Понемногу подсыпайте семечки и подливайте мас-
ло, пока не получится не очень густое песто. Добавьте 
сыр и перец, еще раз взбейте. Полейте картофель и 
подавайте.

(gastronom.ru)

«Беларусы 
будуць жыць!»

Па гарызанталі: 1.«Ой, ляцелі шэры … // Высока пад хмараю. 
// Незалежнасць Беларусі // Застаецца мараю» (прыпеўка). 5.На 
брахні … не стаіць (прык.). 7.«Эх, …, выручалачка! // Ты і хле-
бушка, ты і салачка» (прыпеўка). 8.Тое, што і лата (разм.). 10.«А 
божа мой, божа мілы, // Нашто я жаніўся? // Узяла жонка ўкусіла 
– // … гады лячыўся» (прыпеўка). 11.У адзенні не …, у кажуху не 
касец (прык.). 13.Вядомасць, папулярнасць. 14.«Касіў … каню-
шыну» (беларуская народная песня). 15.«Цягне муж, цягне брат, 
// Цягне кум і цягне … – // Так і цягнем коўдру жвава: // Мы – 
сабе, а з нас – дзяржава» (прыпеўка). 16.«Сядзіць … на прыпечку, 
// Грае, рэжа ў скрыпачку» (прыпеўка). 18.Тое, што і іржышча. 
20.Насякомае з вельмі вузкай таліяй. 22.«Узяўшы хустачку, … 
// Пайшла «мяцеліцу» скакаць» – з паэмы «Тарас на Парнасе». 
24.Тое, што і кліенты. 26.Беражы гонар з маленства, калі … крывы 
(прык.). 27.«Усталі Колас і Купала: вясна карагодзіцца. // Вераць 
… і Якуб – Беларусь адродзіцца» (прыпеўка). 28.«… – гэта матэ-
рыяльная дапамога тым, хто не ўмее красці» (цытата невядомага 
аўтара). 29.«Пець … мы канчаем, // Заклікаем не тужыць. // Бо 
пакуль гармонік грае, // Беларусы будуць жыць!» (прыпеўка).

Па вертыкалі: 1.«Усталі Колас і Купала, // Ды ў … ўдарылі: 
// Дзе ж ты, тая Беларусь, // Аб якой мы марылі?» (прыпеўка). 
2.Ублытаўся, як … ў павуцінне (прык.). 3.Тое, што сабрана. 
4.Укрыцце для стральбы. 6.«Іграй, дудка, пайду ў …, // Люблю 
дзевак, каб іх пранцы» (прыпеўка). 9.«Пад дуду і пад … // Топне, 
праспявае. // Сцеражыцеся, ўсе людзі: // Беларус гуляе» – з вер-
ша Я.Купалы «Ігнату Буйніцкаму». 12.Суп без бульбы, што … 
без музыкі (прык.). 15.Танцавальны нумар з паступовым рас-
прананнем. 17.«Прапісала мне дыету // Родная мая кабета: // Суп 
нішчымны, …, // Качарга і мацюкі» (прыпеўка). 19.Паляванне на 
звяроў, а часам і на людзей. 21.Загляне … і ў наша ваконца (прык.). 
22.«Ой, ляцелі белы гусі // Доўгі … мералі, // А як селі ў Беларусі, 
// З гора сталі шэрымі» (прыпеўка). 23.Манера, стыль (перан.). 
25.Моцнае абурэнне.

Адказы на крыжаванку
Па гарызанталі: 1.Гусі. 5.Свет. 7.Бульбачка. 8.Лаціна. 10.Тры. 

11.Плывец. 13.Імя. 14.Ясь. 15.Сват. 16.Клоп. 18.Ржышча. 20.Аса. 
22.Венера. 24.Кліентура. 26.Твар. 27.Янка. 28.Зарплата. 29.Прыпеўкі.

Па вертыкалі: 1.Гуслі. 2.Муха. 3.Збор. 4.Акоп. 6.Танцы. 
9.Цымбалы. 12.Вяселле. 15.Стрыптыз. 17.Праснакі. 19.Аблава. 
21.Сонца. 22.Вёрсты. 23.Жанр. 25.Гнеў.

Лявон ЦЕЛЕШ.
г.Дзяржынск.
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П О Ш Т А

КАлОНКА 
АлЕСЯ НЯЎвЕСЯ

Ён упэўніў дактароў, што 
здароўе будзь здароў!
18-гадовага жыхара Наваполацка 
не ўзялі ў армію. З гора ён у 
адзіночку выпіў дзве бутэлькі 
гарэлкі і на паркоўцы разграміў 
чужыя аўтамабілі. Узбуджана 
крымінальная справа.

Каб пачувацца па-геройску
І быць прывабным для дзяўчат,
Ён адслужыць хацеў у войску,
Узяць у рукі аўтамат.
Тым больш што некалі казалі,
Дый Бацька паўтараць прывык:
Хто не служыў, той варты жалю,
Бо не сапраўдны ён мужык.
Ішоў па позве, як на свята,
На медкамісію, аднак
Дахаты
Брыў з ваенкамата
Зусім разгубленым юнак,
Бы апынуўся ў лесе дзесьці…
Юнак пачуў ад дактароў:
– Каб адмыслова службу несці,
Здароўе трэба будзь здароў.
Такія ў арміі нагрузкі!
Муштра, манеўры, марш-кідкі…
А ты ў плячах задужа вузкі,
І прэс на пузе не такі,
Як у сапраўднага атлета.
Наогул важыш тры пуды.
Хіба ж, скажы, нармальна гэта?
Калі адкормішся за лета,
Наросціш мышцы, дык тады
Ты зможаш, хлопча, стаць салдатам –
На гэта мы дадзім дабро…
Хоць не пакрыў ад злосці матам,
Але кіпела ўсё нутро,
Калі пачуў такія словы.
«Ім дакажу, – рашыў юнак, –
Што я да арміі гатовы,
Што я мацак, а не здыхляк!»
Ідэя «мудрая» саспела,
Ён план прыдумаў «неблагі»…
Што ў нас дужэйшым робіць цела?
Што робіць смелымі мазгі?
Гарэлка – допінг лепшы самы,
Яна нам моцы дадае.
Пашыбаваў юнак да крамы
І ўпершыню купіў яе.
Прычым на дзве разжыўся пляшкі!
Нашто яму такі аб’ём?
Каб мець удар баксёрскі, цяжкі.
(Такія ў нас ва ўсіх замашкі:
Чым болей п’ём, тым лепей б’ём.)
Калі праз дзве ці тры гадзіны
Усё забулькаў у гарляк,
Дык вынік быў зусім не дзіўны:
А ён і праўда не здыхляк!
Машыны з блізкае паркоўкі
Адчулі гэта на сабе:
Непераможны, шустры, лоўкі
Хлапчына з імі ў барацьбе!
Каб іх разбіць, не трэба й молат!
Няхай пабачаць дактары,
Што ён асілак, існы волат –
Хоць заўтра ў армію бяры!
З машынамі ён выйграў схватку!
Ды толькі «волат» не дапёр,
Што моц ягоную спачатку
Ацэньваць будзе пракурор…
                   ***Мне верыць хочацца: за краты
Суд ахламона не пашле,
І зможа ён пайсці ў салдаты,
Калі адкорміцца. Але,
Як суд паставіцца варожа
І да астрога давядзе,
Наўрад ці сіл набрацца зможа
Ён на турэмнай баландзе…

Сабакі ў шоку
Мы сёння апынуліся ў бядзе –
Напаў каранавірус на людзей.
Наморднік начапіў любы і ўсякі.
У шоку зараз, мусібыць, сабакі…

Тры дыеты
Худзела. Каб дабіцца мэты,
Яна ўжывала тры дыеты:
З адной, падсеўшы да стала,
Паесці ўдосталь не магла…

На ўсе сто
– Хачу табе сказаць я, што
Ты выглядаеш на ўсе сто!
– Цябе падманвае пагляд:
Я выпіў дзвесце пяцьдзясят…

Не крылы, а рогі 
Як на трынаццаты паверх
Падняўся ты для суіцыду,
Бо жонка здрадзіла,
Павер:
Не так выказваюць агіду.
Душа і цела ў барацьбе,
Ступіць гатовы ў бездань ногі…
Ды варта помніць, што ў цябе
Не крылы выраслі, а рогі.

Паводле анатоміі
Жанчына кажа дзецюку
(Рэй павяла яна сама):
– Не прапануеце руку,
Яшчэ і сэрца ў вас няма – 
Я бачу з першага пагляду.
Дык дайце хоць на шыю сяду…

ГАЗЕтА–ЧытАЧ

ПРАШУ СлОвА!

Аляксандр Радзькоў – 
доктар педагагічных навук

История любви
КАРтИНА жИЗНИ

Они любили друг друга 
молодыми. Их молодость 
пришлась на трудные после-
военные годы, и вышло 
так, что у каждого сложи-
лась своя жизнь: выросли 
достойные дети и внуки, 
появились очаровательные 
правнуки – милые копии 
предков. Каждому было чем 
гордиться.

Прожитые годы логич-
но подвели их к понима-
нию, что не следует обре-
менять потомков своими 
потребностями, желани-
ями и интересами. Тем 
более что каждый из них 
был в состоянии позво-
лить себе самостоятельное 
существование.

Все эти годы они помни-
ли друг друга, но никогда не 
встречались и не напомина-
ли о себе. Встреча произо-
шла по совершенно неве-
роятному стечению обсто-
ятельств – жизнь иногда 

устраивает такие шалости. 
Они были свободны, и 
далекая молодость напом-
нила о себе.

Их решение быть вме-
сте очень скоро перестало 
вызывать у родных и близ-
ких снисходительные улыб-
ки. Они безупречно подхо-
дили друг другу, восхища-
ли окружающих в любой 

обстановке: глаза светились 
любовью, а их диалоги эту 
любовь искусно прятали. 
Так было почти тридцать 
лет.

В феврале этого года 
на прогулке он вдруг упал 
и сломал шейку бедра. С 
людьми в возрасте такое 
бывает, а ему исполнилось 
девяносто три года.

Врачи сделали все, что 
требуется в таких случаях, 
предстояло долгое лечение. 
Для нее весь мир перестал 
существовать, она с утра до 
вечера была озабочена визи-
тами в клинику. Их встречи 
поражали персонал искрен-
ней нежностью и теплом.

В один из мартовских 
дней ее к нему не пустили: 

клинику закрыли на каран-
тин – несколько больных, в 
том числе и он, заразились 
коронавирусом. Они стали 
общаться по телефону. Ему 
объяснили ситуацию, но 
он все равно допытывался: 
почему она к нему не при-
ходит, неужели она его раз-
любила? В эти минуты лицо 
ее каменело.

Лечение перелома прохо-
дило успешно. Но незадолго 
до его завершения сделал 
свое черное дело коронави-
рус: его не стало…

Прошло три недели. На 
все вопросы она просит ее 
не беспокоить…

Михаил ЗАПОЛЬСКИЙ.

P.S. Я намеренно не 
пишу, как зовут моих 
реальных героев: Джон и 
Мэри, или Ян и Мария, или 
Иван да Марья. Подобных 
историй сегодня много. На 
всех одна беда.

Прачытаў у «Народнай 
Волі» за 15 мая аб тым, 
што былы міністр адукацыі 
Аляксандр Радзькоў напісаў 
аўтабіяграфічную кнігу. 
У публікацыі цытуецца 
прадмова да кнігі. Аўтар 
прадмовы (хутчэй за ўсё, 
нехта з блізкіх А.Радзькову 
людзей, магчыма, дачка) 
дапусціў, на жаль, памылку, 
прысвоіўшы А.Радзькову 
навуковую ступень доктара 
ф і з і к а - м а т э м а т ы ч н ы х 
навук. Матэматыку спадар 

Радзькоў выкладаў, але 
матэматычных дысертацый 
не пісаў і не абараняў. Ён – 
доктар педагагічных навук, 
аб чым паведамляецца 
ў рэдакцыйным дадатку 
«Из личного дела». І 
атрымліваецца з публікацыі, 
што ён – двойчы доктар. 
Выпраўце гэта, калі ласка!

Мой былы калега 
(пазней мой начальнік) 
пры жыцці ў Магілёве быў 
выдатным выкладчыкам і 
цікавым чалавекам. На жаль, 

спакусіўся на служэнне 
мамоне. І зараз застанецца 
ў гісторыі, між іншым, 
і як высокапастаўлены 
чыноўнік, што забараніў 
сустрэчы з сябрамі Саюза 
беларускіх пісьменнікаў 
у навучальных установах 
краіны. Цікава, ці піша ён 
аб тым у сваёй кнізе? І 
гэта не адзіная прыкрасць 
яго сталічнага жыцця. 
Шкада чалавека!

Міхась БУЛАВАЦКІ. 
Магілёў.

Што за ляскатам танкаў і 
рамонтам помнікаў Леніну?

Паважаная рэдакцыя!
Дазвольце праз 

«Народную Волю» давесці да 
неабыякавых суайчыннікаў 
маё ўласнае стаўленне да 
парадаў, салютаў і рознага 
пустазвонства аб вайне на 
тэлеканалах і ў афіцыйных 
газетах. Усё гэта чыстай вады 
прапаганда, прымітыўны 
падыход да асвятлення 
трагічных старонак нашай 
гісторыі. Да такой высновы 
я прыходжу, калі ўзгадваю 
многае з таго, што давялося 
перажыць маім родным. І 
што я сёння бачу.

Мой старэйшы брат 
Арсень нарадзіўся ў 1922 
годзе. Пасля заканчэння 
Багушэвіцкай сярэдняй 
школы паступіў у пяхотна-
кулямётнае вучылішча, якое 
знаходзілася ў Калінкавічах. 
Калі пачалася вайна, 
апынуўся на Заходнім фронце, 
камандаваў стралковым 
узводам. За баі пад Масквой 
быў узнагароджаны ордэнам 
Чырвонага Сцяга.

Падчас Ржэўска-
Вяземскай аперацыі, якую 
распачалі немцы, вялікая 
групоўка савецкіх войскаў, у 
складзе якой быў і мой брат, 
апынулася ў акружэнні, і 
значная частка асабовага 
саставу была знішчана, 
астатняя ўзята ў палон. У 
непрытомным стане са 
скразным раненнем грудзей 
трапіў у палон і Арсень. Ад 
смерці ўратаваў ардынарац, 
зняўшы з яго афіцэрскую 
гімнасцёрку і надзеўшы 
звычайную салдацкую. Ён 
данёс брата да зборнага 
пункта. Камандзіраў і 
цяжка параненых фашысты 
дабівалі на месцы, а 
салдат не чапалі. Даглядаў 

параненых палонны савецкі 
ваенны доктар.

Вясной 1943 года немцы 
пешшу пагналі палонных 
на захад. Ахова была 
невялікая, але палонныя 
самі пільнавалі адзін аднаго. 
Пры пераліку ўранку за 
аднаго ўцекача гітлераўцы 
на месцы расстрэльвалі 
дзясятак палонных.

Па прыбыцці ў 
перасыльны лагер, які быў 
створаны ў Барысаве, брату 
ўсё ж пашчасціла збегчы, і 
ён прыйшоў у родную вёску. 
Дома нікога не было. Бацьку 
арыштавала паліцаі, і ён з 
больш як трыма дзясяткамі 
жыхароў навакольных 
вёсак сядзеў пад вартай 
у Багушэвічах у касцёле, 
ператвораным ў турму. Маці 
з малымі дзецьмі, ратуючыся 
ад расстрэлу, пайшла ў свет. 
Мясцовы паліцай па п’яні 
паведаміў аднавяскоўцам, 
што начальнік мясцовай 
паліцыі збіраецца ехаць 
у Беразіно за дазволам на 
расстрэл арыштаваных. Брат 
з аднавяскоўцамі сачылі за ім 
і, калі ён вяртаўся, застрэлілі. 
Конь з забітым начальнікам 
прымчаўся да будынка 
паліцыі, падняўся перапалох, 
страляніна, вартаўнік збег, 
і арыштаваныя, узламаўшы 
дзверы касцёла, разбегліся.

Брат з сябрам пераплылі 
Бярэзіну і ўступілі ў 
партызанскі атрад, які 
базіраваўся ў лясах паміж 
рэкамі Бярэзіна і Друць 
(тэрыторыя Бярэзінскага, 
Бялыніцкага і Клічаўскага 
раёнаў). Падчас нямецкай 
блакады брат загінуў за 
кулямётам ад прамога 
пападання мінамётнага 
снарада. Быў пахаваны на 

месцы бою, на ўскрайку 
леса на мяжы Бярэзінскага 
і Клічаўскага раёнаў.

У 1960-я гады адбылося 
перапахаванне загінуўшых 
у брацкія магілы. Апошні 
спачын Арсень знайшоў 
на могілках, што на 
ўскрайку вёскі Мацевічы 
Бярэзінскага раёна.

Калі адзначалася 
70-годдзе Перамогі, я 
наведаў гэта месца. Мне 
было вельмі балюча 
глядзець на перакошаны 
сціплы помнік з адарванай 
плітой і бязлікім надпісам: 
«Тут пахаваны 78 
загінуўшых…»

Ні імён, ні прозвішчаў. 
Усяго на могілках каля 
дзесяці брацкіх і адзіночных 
магіл загінуўшых у баях і 
расстраляных немцамі, 
і толькі на адной быў 
канкрэтны надпіс, усе 
астатнія – безыменныя. 
Самі могілкі зараслі 
хмызняком і занядбаны.

Дык вось на пабудову 
«Лініі Сталіна», усталяванне 
скульптуры царскаму 
гарадавому, на рамонт 
шматлікіх помнікаў Леніну, 
на парады, салюты, ад якіх 
калечацца і нават гінуць 
людзі, грошы ў сённяшніх 
улад ёсць. А на ўзвядзенне 
добрага помніка з 
указаннем імён загінуўшых 
у барацьбе з фашысцкай 
навалай сродкаў няма.

Я стары чалавек, дзіця 
вайны, і мне прыкра слухаць 
балбатню ваенных прыліпал 
кшталту: «Никто не забыт и 
ничто не забыто».

Леанід Яфімавіч 
БАРАЗНЁНАК, дзіця 

вайны, ветэран працы.
Мінск.

НА ЗАмЕтКУ

И почтальон вам не откажет…
Спросите, а в чем не откажет?
В вашей просьбе помочь оформить 

подписку. «Белпочта» объявила, что 
теперь по вашему желанию почтальон 
может прибыть к вам домой и в тече-
ние нескольких минут подписать вас на 
любимую газету или журнал. Если вы 
работаете, он готов заглянуть к вам в 

офис и так же оперативно выполнить 
ваш заказ.

Кстати, уже открыта подписка на 
печатные средства массовой инфор-
мации на вторую половину 2020 года. 
Среди многих изданий вы легко можете 
найти в каталогах «Народную Волю».

Зоя КРУГЛОВА.

Без леса Беларусь 
превратится в пустыню

мНЕНИЕ

По моему убеждению, бело-
русский лес находится под 
угрозой уничтожения. Я живу 
неподалеку от железной доро-
ги Витебск–Орша, часто бываю 
в окрестностях Богушевска и 
вижу, как вывозится спилен-
ный лес. Лесовозами и целыми 
составами.

В одном Богушевске 
три леспромхоза, и заготов-
ка древесины там поставле-
на на поток, лес вырезается 
массово. Позволено зани-
маться заготовкой древесины 
и частникам. Каждый день 
идут составы в одну и другую 
сторону, везут кругляк диаме-
тром до 30 сантиметров.

Лесники говорят, что леса 
в южных областях Беларуси 
заражены короедом, там мно-
го бракованной древесины, 
поэтому и принято решение 
«пилить Витебскую область».

На месте вырубленных 
лесов появляются новые, ска-
жете вы. Но дело в том, что 
сосна и ель растут 100–120 
лет. Что, наши дети и внуки 
будут жить в чистом поле?

Разговаривал я и с маши-
нистами составов. Они гово-
рят, что вокруг Витебска 
все станции забиты лесом. 
Получается, кто-то возомнил 
себя единоличным хозяином 
национального достояния – 
леса – и решил продавать его 
направо и налево, чтобы как-
то свести концы с концами?

Знакомый бывший лесник, 
долгое время работавший в 
Богушевском леспромхозе, 
рассказал мне, что в 1970-е 
годы они садили много леса. 
А теперешняя власть – рубит, 
только щепки летят…

И что еще интересно: если 
браконьер убил, например, лося, 
то ему дадут большой штраф 
(несколько тысяч евро!), да еще 
могут и в тюрьму посадить! А за 
повальную вырубку леса кто-то 
получит прибыли и премии.

Я не могу безучастно смо-
треть на государственный 
разбой. Без леса Беларусь пре-
вратится в пустыню…

Борис СОСНОВСКИЙ.
г.п.Богушевск 

Сенненского района.

НАБОлЕлО!

ЕСтЬ вОПРОС!

Что скажет Ермошина, если на участок 
для голосования придут всего пять человек?

Слышали, какими 
откровениями поделилась 
в эфире государственного 
телевидения председатель 
Центральной избирательной 
комиссии Лидия Ермошина? 
Она сказала: «Пандемия 
наложила такой отпечаток, 
что избиратели все будут 
находиться в стране. И даже 
если они будут отдыхать, 
то мы предоставим все воз-
можности, чтобы они про-
голосовали по месту отдыха. 
Студентам мы предоставим 
возможность проголосовать 
по месту их проживания 
постоянного, там, где они 
будут находиться у родите-
лей. Людям, которые будут 
располагаться на дачах, мы 
также дадим возможность 
проголосовать в сельсоветах, 
сельских участковых избира-
тельных комиссиях…»

Интересное признание 
госпожи Ермошиной, не 
правда ли? С одной стороны, 
коронавирусная ситуация и 
впрямь требует от органи-
заторов президентской кам-
пании гибкости, создания 
таких условий, чтобы каж-
дый избиратель имел воз-
можность выразить свою 
волю. С другой стороны, не 
кроется ли за процитиро-
ванным высказыванием бес-
сменной руководительницы 
Центральной избирательной 
комиссии то, что в результа-
те не позволит иметь реаль-

ного представления о демо-
кратичности, несфальсифи-
цированности результатов 
голосования? 

Рассмотрим такой услов-
ный пример. На протяже-
нии дня члены участковой 
комиссии томились от того, 
что некому было вручать 
бюллетени для голосования. 
Наступило время подсчиты-
вать, а урны пустые. «Караул! 
Выборы на этом участке не 
состоялись», – скажете вы, 
уважаемые читатели. А вот 
Ермошина, предполагаю, с 
вами может не согласиться. 
Она возразит: люди прого-
лосовали в тех местах, где 
они оказались из-за корона-
вируса, мы им предоставили 
такое право. Поди проверь, 
где избиратель Иванов опу-
скал бюллетень в урну да и 
опускал ли вообще. А какие 
цифры попадут в сводный 

итоговый протокол – это 
одному Богу будет известно.

Согласитесь, есть тут над 
чем задуматься. Более пяти 
десятков человек претендо-
вали на регистрацию своих 
инициативных групп для сбо-
ра подписей за выдвижение 
в кандидаты на президент-
ский пост. Когда эта заметка 
появится в «Народной Воле» 
(если редактор не забракует), 
будет известно точное число 
отсеянных и тех, кто сможет 
идти в народ за поддержкой 
на первом этапе избиратель-
ной кампании. Но нужно ли 
тратить силы и средства, если 
нет уверенности, что выбо-
ры пройдут честно, строго в 
соответствии с демократи-
ческими нормами? Я пред-
лагаю всем претендентам на 
президентскую должность 
собраться вместе и потребо-
вать от Центральной изби-

рательной комиссии четких 
разъяснений по всем ребус-
ным вопросам. А их, кста-
ти, очень много. Зачем нам 
досрочное голосование, если 
из-за коронавирусной панде-
мии все избиратели остают-
ся в родных пенатах, никуда 
далеко не уезжают, то есть 
будут иметь возможность 
спокойно проголосовать в 
основной день выборов?

А как будут формиро-
ваться участковые и район-
ные избирательные комис-
сии? Опять всем процессом 
будут рулить чиновники вер-
тикали? Как и раньше, пред-
ставителям оппозиции будет 
дан от ворот поворот?

Неужели ничего не изме-
нится в процедуре подсчета 
голосов? Что, из-за корона-
вируса в это время на участке 
не будет ни одного наблюда-
теля? А как же опять с демо-
кратичностью, открытостью, 
прозрачностью выборов?

Словом, пока вопросов 
намного больше, чем отве-
тов. Хочется верить, что это 
волнует не одного меня, а 
очень многих избирателей 
и тех, кто решил посорев-
новаться за высшую долж-
ность в стране. Хорошо было 
бы «Народной Воле» взять 
по этому поводу интервью, 
скажем, хотя бы у Виктора 
Бабарико и Валерия Цепкало.

Николай МЕЛЬНИКОВ, 
избиратель.

Как можно с пафосом 
петь «Мы за ценой 

не постоим!»?

Как я приструнил 
коммунальщиков

У пенсионера свободного времени мно-
го. И я решил использовать его в полезных 
целях. Занялся раздельным сбором бытовых 
отходов. Нашел партнера, который согласил-
ся забирать у меня отдельно отсортирован-
ную посуду из пластика. Узнал, кому мож-
но отдавать упаковочные пакеты из бумаги, 
а также газетную и книжную макулатуру. 
Решился вопрос и с реализацией стекла, 
металлической консервной тары.

Словом, мне абсолютно нечего было 
выбрасывать в контейнеры коммунальщи-
ков. Но, несмотря на это, они продолжали 
слать мне извещения об оплате якобы их 
услуг. Угрожали начислением пени и даже 
обращением в суд.

Я считал, что директор Буда-Кошелевской 
коммунальной службы разберется во всем и 
аннулирует все претензии ко мне. Но шло 
время, а с меня по-прежнему требовали 
деньги. За что? За то, что никаких отходов 
в «общий котел» я не поставлял, никто их у 
меня не забирал и не вывозил.

Чтобы отбиться от местных коммуналь-
щиков, я обратился в одну из организаций 
Белорусского общества защиты прав потре-
бителей. И спор я выиграл. Когда встретился 
с главным бухгалтером предприятия «Буда-
Кошелевский коммунальник», она прямо 
сказала: «Допущена ошибка, вам не надо пла-
тить».

Таким образом я приструнил местных 
коммунальщиков, показав им, что нельзя 
рассчитывать на незаработанные деньги.

С.МУЗЫЧЕНКО.
пос.Уза Буда-Кошелевского района.

лИЧНый ОПыт

Страна недавно отметила 
75-летие Победы – «праздник со 
слезами на глазах». И опять на всех 
телеканалах звучала песня о десятом 
десантном батальоне: «А нынче нам 
нужна одна победа, / одна на всех 
– мы за ценой не постоим!». Пели 
ее с пафосом и профессиональные 
исполнители, и самодеятельные, и 
даже дети. Пели, не понимая ужаса 
слов «мы за ценой не постоим». А 
за этими словами – сотни тысяч, 
миллионы жизней наших соотече-
ственников.

Прочитают эти строки идеологи-
чески зашоренные люди и завопят: 
«Мы не позволим очернять нашу 
святую Победу!»

А ваша ли она? Может, пора уже 
уняться, хватит показывать свой квас-
ной патриотизм, говоря о величии 
Победы. Да, фашизм был побежден, 
но ценой величайших потерь.

Сейчас нам без устали твердят, 
что «никто не забыт и ничто не 
забыто». А так ли это на самом деле? 
Можно ли назвать заботой о ветера-
нах требование чуть ли не каждый 
год проходить комиссию ВТЭК для 
подтверждения инвалидности? Как 
будто оторванные руки и ноги могут 
вновь отрасти…

Исходя из вышесказанного, я 
предлагаю обьявить на государствен-

ном уровне 9 Мая Днем поминове-
ния всех погибших в годы Великой 
Отечественной войны. Отменить, как 
это сделано, например, в Казахстане, 
помпезные парады, тешащие в пер-
вую очередь самолюбие правителей и 
кучки ура-патриотов. А сэкономлен-
ные миллионы адресно потратить на 
ветеранов.

Необходимо также в учрежде-
ниях образования проводить уроки 
памяти, на которых доводить до све-
дения молодого поколения правду о 
войне, а не сусальную, приукрашен-
ную историю.

А еще было бы нелишним на 
монументе Победы (который стоит 
на одноименной площади в Минске) 
заменить маршальский орден 
«Победа» на орден Отечественной 
войны, которым награждался не 
только генералитет, но и солдаты. 
И здесь опять я слышу сердитые 
голоса: «Не позволим покушаться 
на святое! Ведь этот монумент был 
утвержден в Москве».

Но я, 75-летний пенсионер, сын 
партизанки и партизана-фронто-
вика, все равно остаюсь при своем 
мнении. Они меня так воспитали, 
что идеологическому зомбированию 
я не поддаюсь.

Леонид САЙ.
Минск.

Мы пра пандус і 
навес знаем больш, 
чым пра АЭС
Па просьбе маладых маці 
дэпутат Палаты прадстаўнікоў 
Нацыянальнага сход у 
Аляксандр Данчанка кінуў 
кліч: зробім пандус і навес 
для калясак у гомельскай 
дзіцячай паліклініцы! На кліч 
адгукнуліся тры прадпрыем-
ствы. Адбылося ўрачыстае 
адкрыццё «аб’ектаў надзвычай-
най важнасці»: прысутнічаў сам 
дэпутат, пераразалася стужка, 
у неба ўзляцелі чыровна-зялё-
ныя шарыкі. Побач «выпадко-
ва» аказалася дзяржаўнае тэле-
бачанне, пра падзею напісала 
абласная газета…
Хоць чыноўнікаў багата –
Спрэс сядзяць, нібы пянькі,
На прыём да дэпутата
Напрасіліся жанкі.
– Чалавек ты наш, мясцовы,
Гэта значыць, не чужы, –
Ад жанчын пачуў ён словы, –
І таму дапамажы.
Паліклініка для дзетак
Неблагая ў нас, дарма –
Не вылечваюць нідзе так.
Толькі пандуса няма,
Каб падняць наверх каляску.
Ты парупся, дэпутат,
Так сказаць, зрабі нам ласку.
Грошай трэба там няшмат.
Для калясак нашых трэба
І якісь навес яшчэ,
Бо як дожджык льецца з неба,
Дык у іх вада цячэ.
Не марудзіў ні хвіліны
Дэпутат і даў адказ:
– Лягу я касцьмі, жанчыны,
Але пандус будзе ў вас!
Абіваючы парогі,
Каб паверылі яны,
Дэпутат падняў на ногі
Цэлы горад абласны,
І таму аж тры заводы
Выраблялі пандус той!
(Я скажу з такой нагоды:
Хоць ты падай, хоць ты стой…)
У бюджэце бедным сродкі
Адшукалі на навес,
Бо да той будоўлі ўсё-ткі
Быў вялікі інтарэс.
Ці ж для горада не свята?
Забурліла ўсё жыццё!
Думка ўзнікла ў дэпутата,
Што аб’ектаў адкрыццё
Урачыстым быць павінна,
І пра поспех той з газет
Хай празнае ўся краіна,
Можа, нават цэлы свет.
Дык і праўда кожны знае –
І стары, і малады,
Бо газета абласная
Напісала сапраўды.
Тэлебачанне таксама
Паказала рэпартаж.
Ну такой была рэклама,
Што і я зайздросціў аж.
Не пісала столькі прэса,
Як адкрылася АЭС,
Бо не жыць нам без навеса,
Вельмі трэба нам навес…
                  ***
Людзі пандусам давольны,
І навесу кожны рад:
Гэта ўсё, на што ў нас здольны
Родны ўрад і дэпутат…

Дзень адчыненых дзвярэй
Трэба даць камусь па карку:
Не прыдумаў ён мудрэй –
Аб’явіў у заапарку
«Дзень адчыненых дзвярэй».
Мяшок і дзяўчына
Няўцям мне заўсёды было,
У чым жа прычына:
Мяшок, які сорак кіло,
Падняць немагчыма –
Здаецца, што ён акурат
Жалезам набіты;
Дзяўчына ж вагой пяцьдзясят –
Пушынка нібыта…


